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АВТОМОБИЛИ Незаконно 
вынесенный штраф 
необходимо 
компенсировать

Штрафной 
ущерб

Владимир Баршев

ВЕРХОВНЫЙ суд принял важное для всех автомобили-
стов решение. Оказывается за незаконное постановле-
ние о якобы нарушении правил водитель вправе требо-
вать компенсацию, в том числе, морального ущерба с 
властей.

До сих пор человек, доказавший, что не нарушал Пра-
вил дорожного движения, получал только моральное 
удовлетворение. Помимо этого ему, конечно, не грозила 
повышенная ответственность за повторное нарушение, 
он возвращал водительское удостоверение и не был дол-
жен государству. 

Но по сути дела он уже был наказан за то, чего не со-
вершал, тем, что долго и упорно доказывал свою неви-
новность. И если привлечь к ответственности того, кто 
вынес незаконное постановление, незаконно назначил 
штраф, крайне сложно, то потребовать компен-
сировать моральный ущерб из бюджета теперь 
будет проще. 

ПРОЕКТЫ Компания Boeing 
запатентовала 
пассажирский 
самолет вертикального 
взлета и посадки

Без разбега

Наталия Ячменникова

КОМПАНИЯ Boeing получила патент на  самолет, кото-
рый сможет вертикально взлетать и садиться.

Как сообщается, пассажирский самолет оснащен дву-
мя поворотными винтами на каждом крыле: они могут 
вращаться, как в вертикальном, так и в горизонтальном 
положении. То есть по-вертолетному — для взлета и по-
садки, а во время полета — по-самолетному.  Согласно па-
тенту, самолет собираются использовать на региональ-
ных коммерческих авиалиниях. Или как бизнес-джет. 

Авиастроители разных стран уже давно пытаются 
совместить вертикальный взлет и посадку с возможно-
стью полетов на высоких скоростях и большие расстоя-
ния. И эта идея уже реализована в военной авиации.

— Гибрид самолета и вертолета возможет, это доказа-
но, — говорил в интервью «РГ» выдающийся авиакон-
структор, дважды Герой Соцтруда академик РАН Генрих 
Новожилов. — Как самолет, он имеет крылья. Но на кон-
цах этих крыльев расположены два турбовинтовых дви-
гателя с большими пропеллерами. 

В качестве примера можно привести самолет 
V-22 Osprey.

СИМВОЛЫ Украинская 
разведка неумело указала 
на истинных хозяев  

Птичку жалко

Петр Лихоманов 

НОВОЯВЛЕННЫЙ герб украинской военной разведки 
заставил одних граждан страны раздуться от гордости, а 
других — покраснеть от стыда. 

Символ главного управления разведки министерства 
обороны Украины (ГУР МОУ) был освящен в присутствии 
президента страны Петра Порошенко и секретаря Совбеза 
Александра Турчинова во время представления очередно-
го главы этой спецслужбы. А за спинами высокопоставлен-
ного президиума висело полотнище, на котором был изо-
бражен филин — так утверждают орнитологи, — пронзаю-
щий зажатым в когтях мечом глобус как раз над очертани-
ями России.Политически сторонники «партии войны» по 
достоинству оценили воинственный символизм этой ком-
позиции, преисполнившись уверенности в своих развед-
чиках. Обращать внимание на многозначительные детали 
им было некогда. В первую очередь их порадовала кон-
трастно выделенная на земном шаре Россия — в полном со-
ответствии военной доктриной страны, где главный сосед 
называется и главным врагом. Зато незамеченным остался 
лозунг «Украина превыше всего» над новым гербом раз-
ведки, прямая калька первой фразы текста на-
цистского гимна — «Германия, Германия превы-
ше всего», запрещенного в нынешней ФРГ.
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Только в «РГ» Минстрой готовит масштабный проект по созданию 
безбарьерной среды в российских городах

К барьеру

Юрий Медведев

А
кадемия существенно по-
молодела.

Таков, по мнению главы 
РАН Владимира Фортова, один из 
главных итогов завершившихся 
выборов в Российской академии 
наук. Академики помолодели на 
14 лет , с 76 до 62 лет, а члены-
корреспонденты сразу на 17, с 70 
до 53. Такое беспрецедентное 
омоложение произошло благода-
ря тому, что для членов-корре-
спондентов половина вакансий 
выделена ученым возраста до 51 

года, а 30 процентов вакансий 
академиков для возраста до 61 
года. 

Как известно, после проведен-
ной в 2013 году реформы в «боль-
шую» РАН влились медицинская 
и сельскохозяйственные акаде-
мии, их мэтры автоматически 
стали действительными членами 
новой РАН. Это существенно со-
старило и без того возрастную 
академию. И вот сейчас годы от-
ыграли назад. 

По словам Фортова, омоложе-
ние будет продолжено и на следу-
ющих выборах, которые должны 

состояться через два года. В целом 
же сейчас РАН насчитывает 940 
академиков и 1160 членов-корре-
спондентов. При этом ученые не 
сумели выбрать весь предельный 
состав РАН в 2154 человека, кото-
рый утвержден правительством. 
Незаполненными остались 54 ва-
кансии.

Надо отметить, что на этот раз 
выборы прошли «тихо». На не-
скольких предыдущих аналогич-
ных форумах бурные страсти раз-
горались вокруг VIP-персон, из-
вестных губернаторов, полити-
ков, банкиров, чьи кандидатуры 

не фильтровались на начальных 
стадиях обсуждения в отделениях 
и доходили до самой последней — 
Общего собрания. А тут уж в вы-
ражениях, нередко не стеснялись. 
Вся эта кухня становилась досто-
янием СМИ, не прибавляя авто-
ритета ни самим персонам, ни 
академии. Сейчас громкие фами-
лии исчезли из списков  уже на са-
мой первой стадии. В итоге из-
бран только один VIP, сенатор Ар-
нольд Тулохонов, который изве-
стен как серьезный уче-
ный в области горных 
наук.

Елена Домчева

Ж
ить в городах ста-
нет комфортнее: 
с улиц исчезнут 
высокие тротуа-
ры, на которые 

сегодня не в состоянии забраться 
ни пожилые люди, ни мамы с ко-
лясками, а из подъездов домов — 
скользкая плитка, травмоопа-
сные тяжелые железные двери и 
узкие лифты.

О революционном изменении 
городского пространства в рам-
ках проекта по обеспечению без-
барьерной среды «Российской 
газете» рассказала заместитель 
министра строительства и жи-
лищно-коммунального хозяйст-
ва РФ Елена Сиэрра.

Елена Одулиовна, согласитесь, 
жить во многих наших городах 
сегодня не только некомфортно, 
а даже иногда и опасно. Ситуа-
цию надо менять как можно ско-
рее, но как?

ЕЛЕНА СИЭРРА: Согласна. Посмотри-
те на освещение в подъездах — ве-
чером бывает так темно, что 
можно споткнуться и получить 
травму. А пешеходные зоны и 
подземные переходы во многих 
городах сконструированы таким 
образом, что их трудно преодо-
леть взрослому человеку, что уж 
говорить о детях.

Квадратные метры мы научи-
лись строить, но теперь их надо 
сделать качественными и доступ-
ными. И не только их, а всю го-
родскую среду вокруг. В связи с 

этим систему надо менять — и на-
чинать надо с актуализации пра-
вил строительства и проектиро-
вания. Речь о жилых домах, мага-
зинах, спортивных и социальных 
объектах, подземных переходах, 
дворах и так далее.

Минстрой еще в 2015 году на-
чал работу в области техрегули-
рования и нормирования этой 
сферы в рамках ратифицирован-
ной конвенции о правах инвали-
дов. Всего для обеспечения без-
барьерной городской среды до 
конца этого года будет принято 

или актуализировано 15 сводов 
правил. 

Есть те, которые носят реко-
мендательный характер, а есть 
обязательные. Например, «До-
ступность зданий и сооружений 
для маломобильных групп насе-
ления», который был разработан 
к Олимпиаде в Сочи. Доработан-
ный вариант этого свода правил 
применяется как во время строи-
тельства стадионов к чемпиона-
ту мира по футболу в 2018 году, 
так, в общем-то, и ко всем вновь 
возведенным объектам строи-
тельства с 1 января 2016 года.

Десять сводов правил уже 
были актуализированы в 2015 
году. А завершение работы по ак-
туализации этих 15 сводов пра-
вил запанировано на конец года.

О каких конкретно изменениях 
идет речь?
ЕЛЕНА СИЭРРА: Начну с жилых до-
мов. Помимо тусклого освеще-
ния, о котором я уже сказала, 
опасения вызывают слишком тя-

желые двери. Для сохранения те-
пла в подъезде нередко устанав-
ливают доводчики в виде спира-
лей, которые закрываются на-
столько быстро, что человек по-
лучает удар в спину. Будут изуче-
ны все проблемные моменты: по-
меняют и слишком скользкую 
плитку, и крутые пандусы. Мы же 
не хотим в дальнейшем еще боль-
ше увеличивать количество ма-
ломобильных граждан.

Если нет возможности обору-
довать удобный съезд, правила 
допускают установку механиче-
ских подъемников. Выход всегда 
можно найти.

Новые нормы устанавливают 
ширину дверных проемов, высо-
ту поручней. В тех подъездах, где 
живут инвалиды по слуху, необ-
ходимо устанавливать специаль-
ные домофоны, оборудованные 
сигнальной лампочкой. В домах с 
жителями, которые плохо видят, 
должны быть надписи и 
указатели с надписями 
шрифтом Брайля.

НАУКА Владимир Фортов подвел итоги выборов в РАН

Академики сбросили годы
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Австралийский доллар  47,6433
Азербайджанский манат  38,4004
Армянский драм**  13,2568
Белорусский рубль  33,0117
Болгарский лев  35,1064
Бразильский реал  19,8666

Венгерский форинт**  22,1973
Вон Республики Корея***  54,8922
Датская крона*  92,3032
Доллар США  62,9037
Евро  68,6783
Индийская рупия**  94,0897

Казахстанский тенге**  18,8416
Канадский доллар  46,9641
Киргизский сом**  91,8101
Китайский юань*  92,7824
Молдавский лей*  31,3695
Новый туркменский манат  17,9982

Норвежская крона*  76,0782
Польский злотый  15,8264
Румынский лей  15,2660
СДР  86,4158
Сингапурский доллар  45,0793
Таджикский сомони*  79,8270

Турецкая лира  20,1221
Узбекский сум***  20,4100
Украинская гривна*  24,6730
Фунт стерлингов  76,5790
Чешская крона*  25,4085
Шведская крона*  69,7318

Швейцарский франк  63,2898
Южноафриканский рэнд*  45,1408
Японская иена**  59,7404

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 29.10.16 

Акцент

 Пандусы в подземных перехо-
дах, которые сегодня могут 
преодолеть лишь каскадеры, 
скоро заменят на новые

ЦИФРА

940
АКАДЕМИКОВ
насчитывается сегодня 
в Российской Академии Наук. 
Плюс 1160 членов-корреспон-
дентов.

Правительство Правительство 
внесло бюджет внесло бюджет 
в Госдумув Госдуму

Страница 4Страница 4

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 Е

Л
Е

Н
А

 Д
О

М
Ч

Е
В

А

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Роуминг для россиян Роуминг для россиян 
в Европе подорожаетв Европе подорожает
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ПРАВО Предложено ввести
наказание за незаконное
уголовное преследование
бизнесменов

Попусту 
не обвинять

Владислав Куликов

ПРЕЗИДЕНТ России внес в Гос-
думу законопроект, устанавли-
вающий уголовную ответствен-
ность за незаконное преследова-
ние бизнеса.

Если  уголовное дело на пред-
принимателя возникло на пу-
стом месте, а в ходе расследова-
ния бизнес развалился или фир-
ма понесла большие убытки, то 
виновных предлагается сажать 
на срок от пяти до десяти лет.  
Соответствующие поправки 

предлагается внести в статью 
299 УК. В целом законопроект 
усиливает наказание за привле-
чение к уголовной ответствен-
ности заведомо невиновных. 
Следователь, знавший, что дело 
шито белыми нитками, но тем 
не менее, бросивший человека в 
тюрьму, рискует сесть на срок 
до семи лет. Если же невиновно-
го обвиняли в тяжком или особо 
тяжком преступлении,  или 
сфальсифицированное дело 
причинило крупный ущерб, на-
казание будет от пяти до десяти 
лет.

Такие поправки, естественно, 
коснутся не только предприни-
мателей. Сегодня за привлече-
ние заведомо невиновного к уго-

ловной ответственности предус-
мотрено наказание до пяти лет 
при простых обвинениях. Если 
же на человека сфабриковали 
обвинение в тяжком или особо 
тяжком преступлении, то срок 
составит от трех до десяти лет. 
Статья эта хоть редко, но приме-
няется. По данным Судебного 
департамента при Верховном 
суде России, за полгода по ней 
были осуждены четыре челове-
ка. Из них у двоих это было ос-
новным обвинением, у других 
двоих — дополнительным. Стати-
стика не говорит, какое конкрет-
ное наказание получили люди. 
Но один был осужден по первой 
части статьи (то есть было про-
стое обвинение), и получил от 
года до двух. Второй привлек за-
ведомо невинного по тяжким об-
винением, и сам в итоге сел на 
срок от 3 до 5 лет. Одна из про-
блем подобных дел: надо дока-
зать, что следователь именно фа-
бриковал дело, зная, что человек 
не виноват. Если же правоохра-
нитель верил, что идет по верно-
му следу, но ошибался, это не 
преступление.

Президентский законопро-
ект добавляет статью 299 УК 
третьим пунктом: незаконное 
возбуждение уголовного дела в 
целях воспрепятствования пред-
принимательской деятельности. 
Здесь доказать вину силовиков 
будет проще. «На практике рас-
пространены случаи, когда уго-
ловное дело возбуждается не в 
отношении конкретного пред-
принимателя, а по факту совер-
шения преступления, — говорит-
ся в пояснительной записке. — 
Такие дела расследуются в тече-
ние нескольких месяцев, а затем 
прекращаются, что нередко при-
водит к частичному или полно-
му разрушению бизнеса». Пред-
ложенные поправки позволят 
бороться с такой практикой.
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Проект в целом 
увеличивает 
наказание 
за привлечение 
заведомо невинов-
ного к уголовной 
ответственности

Штрафной 
ущерб

Если водителю удавалось собрать доказатель-
ства своей невиновности, потратить на это вре-
мя, деньги на адвоката, нервы, то единствен-

ное, что он получал в итоге — моральное удовлетворение 
от того, что отстоял свою правоту. Верховный суд перево-
рачивает сложившуюся ситуацию. Водитель, пострадав-
ший от незаконного наказания, может претендовать на 
возмещение морального ущерба. 

Водителя из Липецкой области Д. Авцынова автоин-
спекторы оштрафовал на 500 рублей якобы за обгон авто-
мобиля в зоне действия знака, запрещающего такие ма-
невры. Но вот беда: понятие «обгон» четко прописано в 
правилах.  Обогнать кого-то можно только выехав на 
встречную полосу. Все остальное называется «опережени-
ем», за которое никакой ответственности не предусмотре-
но. Тем более что в данном случае выезд на встречную по-
лосу был перегорожен бетонными блоками! 

Районный суд отменил решение инспектора и прекра-
тил административное дело. Но Авцынову этого было 
мало и он подал иск о 
компенсации услуг 
адвоката в размере 5 
тысяч рублей, а так-
же о возмещении ему 
морального ущерба в 
таком же размере. 
Однако районный 
суд за работу защит-
ника взыскал 4,5 ты-
сячи рублей, а мате-
риальный ущерб во-
обще проигнориро-
вал. Городской суд 
оставил это решение 
в силе, сославшись на то, что водитель не был незаконно 
осужден или привлечен к уголовной ответственности, не 
находился под стражей или под административным аре-
стом и не привлекался к исправительным работам. По 
мнению суда, именно эти действия могут быть основани-
ем для компенсации морального ущерба. 

Однако Верховный суд посчитал иначе. Он  напомнил о 
статье 53 Конституции РФ, которая закрепляет право 
каждого на возмещение государством вреда, причиненно-
го незаконными действиями (или бездействием) органов 
государственной власти или их должностных лиц. Когда в 
отношении лица, привлеченного к административной от-
ветственности, производство по делу об административ-
ном правонарушении прекращено на основании пункта 1 
и пункта 2 статьи 24.5 КоАП РФ, применяются правила, 
установленные в статьях 1069—1070 Гражданского кодек-
са (ГК) РФ. Так, согласно статье 1069 ГК РФ вред, причи-
ненный гражданину или юридическому лицу в результате 
незаконных действий (бездействия) государственных ор-
ганов, органов местного самоуправления либо должност-
ных лиц этих органов подлежит возмещению, — указал ВС.

Таким образом, правовые нормы допускают возмож-
ность удовлетворения требования о компенсации мо-
рального вреда лицу, в отношении которого дело об адми-
нистративном правонарушении прекращено, пояснил ВС. 
Поэтому он отменил апелляционное определение Липец-
кого областного суда и отправил дело на новое апелляци-
онное рассмотрение. Примечательно, что это решение мо-
жет послужить стартом для огромного количества судеб-
ных разбирательств, с которыми водители предпочитали 
не связываться. А инспекторам  придется быть более вни-
мательными, чтобы бюджет не сокращать. 

Вред, причиненный 
государственными 
органами или дол-
жностными лицами, 
подлежит возмеще-
нию  

1

Президент Владимир Путин поговорил по душам с кубанскими рисоводами

Плов по-нашему
Кира Латухина, Сочи

В 
сочинской резиденции 
президента отметили 
краснодарский праздник 
— День урожая риса. Гла-
ва государства обсудил с 

кубанскими рисоводами все волну-
ющие их проблемы. В частности, 
просили снизить проценты по кре-
дитам и разрешить жечь солому. А 
ученые-селекционеры рассказали, 
что теперь у нас есть вся палитра 
сортов, и даже плов в Узбекистане — 
из российского риса. «Сельхознау-
ка не умерла», — резюмировал Вла-
димир Путин.

«Для нас это историческое со-
бытие», — радовались встрече агра-
рии. В общем, хвалить их было за 
что: за 20 лет сбор риса в стране 
увеличился в 2,5 раза, в основном, 
за счет производства в Краснодар-
ском крае. Собран уже миллион 
тонн. «Да и в целом аграрный сек-
тор демонстрирует очень хорошие 
результаты, по этому году у нас бу-
дет 116 миллионов тонн зерновых... 
Мы уже вышли на первое место в 
мире по экспорту пшеницы», — оце-
нил Путин. А ведь еще совсем не-
давно казалось, что такой резуль-
тат для России невозможен, ведь 
даже портовые сооружения были 
приспособлены в СССР только на 
прием зерна. «Сейчас ситуация 
кардинально поменялась. Сельское 
хозяйство стало и прибыльным, и 
очень эффективным сектором рос-
сийской экономики», — констати-
ровал глава государства. И это до-
казывает, что Россия в состоянии 
решать самые сложные вопросы.

Директор одного из старейших 
на Кубани рисоводческих заводов 
Сергей Кизинек поблагодарил за 
2003 год, когда после совещания с 
участием президента ситуация в 
отрасли кардинально изменилась. 
«Немножко поменялась техника и 
технология, новые средства защи-
ты растений пришли, новые удо-
брения, немножко выросла цена, 
пришли новые сорта», — перечи-
слил директор. 

«То есть это не одно какое-то 
действие, которое как таблетка ка-
кая-то волшебная сыграла, а 
именно множественность этих 
факторов», — заметил Путин. 
«Комбайны пришли «Ростсельма-
ша» хорошие», — продолжил Кизи-
нек. «То есть вы наших машино-
строителей не ругаете, а наобо-
рот?» — улыбнулся глава государ-
ства. «Нет», — ответил директор.

Зарплатой рисоводы тоже до-
вольны. «Во много раз выросла», — 

заверили президента. «А сколько?» 
— тут же уточнил он. «У хорошего 
механизатора — до 80 тысяч в ме-
сяц», — рассказали участники.

Фермер Роман Ковалев поменял 
комсомольскую карьеру на фер-
мерское хозяйство. «И сегодня за 
этим столом у меня даже претензий 
никаких нет», — признался он и по-
благодарил руководство края за 
поддержку. 

«Вы смелый человек? — спросил 
вдруг Путин и предложил: — А вот 
представьте, что никого здесь, мы с 
вами вдвоем, и вы мне с глазу на 
глаз говорите...» Фермер ответить с 
ходу не смог. Потом подумал и все 
же сказал, что хотелось бы снизить 
проценты по кредитам и чтобы раз-
решалось сжигать солому.

Тогда президент предоставил 
слово ученым. Виктор Ковалев из 
Всероссийского института риса 
гордо заявил: «Теперь свое: и семе-
на есть, и сорта есть». Причем они 
могут давать до 100 кг зерна в сут-
ки, это больше, чем в Китае. Есть 
вся палитра сортов, даже аромати-
ческий. Но есть и минусы. «Сейчас 
рисовая система построена на не 
лучших землях... Плодородие низ-

кое... А мелиоративные работы сто-
ят дорого», — посетовал докладчик. 
«Мы, Краснодарский край, — 17-е 
место в мире по урожайности, обо-
шли итальянцев практически», — 
также сообщил он. «Ну и боимся 
перепроизводства опять-таки, нес-
табильность рынка», — добавил 
ученый.

«А куда в основном отправля-
ли?» — спросил глава государства. 
«Турция, Сирия, Узбекистан», — 
был ответ. «Плов можно делать из 
нашего риса?» — удивился Путин. 
«Из нашего все можно сделать», — 
заверил селекционер. «Осталось 
только деньги иметь и реализовы-
вать наши селекционные програм-
мы», — заключил он.

«А есть деньги-то?» — поинтере-
совался президент. «Зарабатыва-
ем», — ответил Ковалев. А на во-

прос, чувствуется ли эффект от 
объединения с большой акаде-
мией, сообщил, что появились пер-
спективы роста. Но сложно удер-
жать молодежь. Средняя зарплата в 
НИИ — 26 тысяч. Правда, сам Кова-
лев как селекционер получает еще 
и роялти. 

Потом вернулись к рисовой со-
ломе. Она очень жесткая и исполь-
зовать ее в корма или на подстилку 
скоту нельзя. Сжигать запрещено, 
но ее все равно жгут и потом убега-
ют, так пусть хоть будет легально, 
говорили президенту. «Это нужно 
вместе с МЧС прорабатывать и вы-
работать единые правила работы. 
Но нужно только соблюдать, иначе 
мы с пожарами не справимся», — за-
метил глава государства.

Не забыли и животноводство: 
трагедия разыгралась во Влади-

мирской области. «Что у нас там?» 
— спросил президент главу мин-
сельхоза. «К сожалению, ящур», — 
ответил Александр Ткачев. «Мы 
уничтожили, во-первых, ферму, — 
рассказал он. — Естественно сдела-
ли режим, особый контроль по на-
селенным пунктам». «Конечно, для 
нас это большой удар, потому что, 
вы знаете, что мы на мировом уров-
не признаны буквально полгода на-
зад страной без ящура... Для нас это 
важно, если мы говорим об экспор-
те», — пояснил министр.

«У вас работают хорошие спе-
циалисты. Я не сомневаюсь в их 
квалификации, — сказал Путин. — 
Единственное, о чем хочу вас по-
просить, здесь ничего не должно 
скрываться, работа должна быть 
прозрачной, понятной и у нас в 
стране, и наши партнеры за рубе-
жом должны знать, иметь полную 
информацию о том, что происхо-
дит и что нами предпринимается 
для того, чтобы купировать эти уг-
розы». «Ну а пострадавшим нужно 
оказать помощь и поддержку», — 
добавил президент.

После встречи с аграриями Пу-
тину предстоял телефонный разго-

вор с казахстанским лидером. 
«Скажу ему, что если рис нужен, 
мы ему готовы поставить, да?» — 
улыбнулся рисоводам глава госу-
дарства. Впрочем, в сообщении по 
итогам беседы о рисе не говори-
лось. Президенты обсудили вопро-
сы сотрудничества, ситуацию на 
Украине и в Сирии.

Еще президент России внес из-
менения в состав межведомствен-
ной рабочей группы по борьбе с не-
законными финансовыми опера-
циями. В состав группы вошли ру-
ководитель Службы экономиче-
ской безопасности ФСБ Сергей Ко-
ролев, заместитель директора Рос-
финмониторинга Олег Крылов (от-
ветственный секретарь группы), 
начальник Главного управления 
экономической безопасности МВД 
России Андрей Курносенко, заме-
ститель председателя СК РФ Илья 
Лазутов и заместитель министра 
финансов РФ Илья Трунин. Этим 
же распоряжением президент 
исключил семь человек из состава 
группы.

Акцент

 За 20 лет сбор риса в стране 
увеличился в 2,5 раза

Президент вникал в проблемы 
рисоводов от мелиорации 
до способов утилизации соломы.

ПРОЕКТ Минприроды предлагает исключить 
жилые поселки из состава заповедников

Парк без границ
Елена Березина

Г
раницы особо охраняемых 
природных территорий мо-
гут подрезать — минприроды 

предлагает узаконить исключе-
ние из них в случае необходимо-
сти земли, озер и рек. Такое реше-
ние может будет принять, если это 
не повредит природному лан-
дшафту и биологическому разно-
образию.

Сегодня заканчивается обще-
ственное обсуждение проекта по-
правок в закон об особо охраняе-
мых природных территориях 
(ООПТ). Экологи отнеслись к ини-
циативе негативно — Гринпис Рос-
сии, например, считает, что это 
может ослабить всю заповедную 
систему и противоречит Консти-
туции. В минприроды с этим кате-
горически не согласны.

Предполагается, что изменить 
границы ООПТ можно будет в 
трех случаях: если земли располо-
жены в границах поселений, если 
они необходимы для обеспечения 
безопасности государства и по ре-
шению президента. Как пояснили 
«РГ» авторы проекта, сделать это 
можно будет только после госу-

дарственной экологической эк-
спертизы и публичных слушаний. 

«Невозможность изменения 
границ заводит в правовой тупик 
решение актуальных вопросов, 
связанных с деятельностью хозяй-
ствующих субъектов, функциони-
рованием населенных пунктов, 
жизнедеятельностью граждан, 
проживающих на отдельных при-
родных территориях», — пояснили 
в минприроды.

Национальный парк «Тункин-
ский» в Бурятии, к примеру, со-
здан целиком в границах Тункин-
ского муниципального района. 
«Его общая площадь около 1,2 
миллиона га (включая ряд насе-
ленных пунктов), что не может не 

вызывать противоречий между 
интересами развития националь-
ного парка и муниципального об-
разования. Аналогичная история 
— Командорский заповедник, со-
зданный целиком в границах Але-
утского района Камчатского края, 
включая райцентр — поселок Ни-
кольское. Национальный парк 
«Себежский» в Псковской обла-
сти включает в себя часть город-
ской застройки города Себеж», — 
приводят примеры в министерст-
ве.

Некоторые поселки изначаль-
но были заложены в качестве баз 
заповедника и за прошедшие де-
сятилетия были «заселены» быв-
шими сотрудниками — уволенны-

ми и вышедшими на пенсию, их 
детьми и внуками. «Воронежский 
заповедник сегодня вынужден 
тратить многомиллионные сум-
мы на решение коммунальных 
проблем — все эти здания и соору-
жения у него на балансе. При этом 
минприроды (по просьбе самого 
заповедника) готово часть этих 
зданий и коммуникаций передать 
на баланс города Воронежа. Это 
позволит заповеднику те же дефи-
цитные многомиллионные сред-
ства направлять не на коммунал-
ку, а на решение своих непосред-
ственных задач (охрана, наука, 
просвещение), рассказали в мин-
природы.

Такие же проблемы испытыва-
ет и Центрально-Черноземный за-
поведник.

Исключить из ООПТ земли, 
расположенные в границах насе-
ленных пунктов, проект поправок 
предписывает правительству до 
31 декабря 2019 года.

Акцент

  Забирать земли у заповедни-
ков можно будет, если это 
не повредит биологическому 
разнообразию

Читайте также: Землю 
под свалки и кладбища 
предложили изъять 
у частных собственников
rg.ru/art/1323296

ИНТЕРНЕТ Россия предложила Китаю вместе защищать 
киберпространство 

Раскинем Сети
Елена Домчева

Е
сли Россия и Китай будут 
сотрудничать в вопросах 
кибербезопасности, то это 

сможет повысить независимость 
и неуязвимость национальных 
сегментов Интернета. В этом уве-
рен заместитель министра связи 
и массовых коммуникаций РФ 
Алексей Волин.

Выступая на первом россий-

ско-китайском форуме интер-
нет-СМИ, который проходил в 
выходные в Гуанчжоу, он предло-
жил китайским коллегам в пер-
вую очередь изучить возмож-
ность создания системы облач-
ного хранения данных. Особенно 
в точках обмена трафика на рос-
сийской территории. 

По словам Алексея Волина, от-
дельной темой сотрудничества 
должны стать вопросы безопа-

сности в Сети. «Здесь очень мно-
гое можно сделать вместе. Необ-
ходимо обеспечить стабильность 
работы и неуязвимость от внеш-
него воздействия национального 
сегмента в сети Интернет. Здесь 
мы готовы будем презентовать 
нашим китайским партнерам це-
лый набор предложений», — от-
метил он.

Россия обладает хорошим 
опытом по обнаружению вирусов 

и борьбы с ними, по поиску уязви-
мостей в информационно-комму-
никационных системах. Кроме 
этого, России и Китаю надо объе-
динить усилия по борьбе с пират-
ством, иметь дело только с легаль-
ными партнерами как в России, 
так и в Китае. Россия видит боль-
шие перспективы для сотрудни-
чества в сфере распространения 
легального кино, музыки и сериа-
лов, отметил Волин.

ПРОГНОЗ 
Минэкономразвития 
представило прогноз  
развития страны 

Идем 
на повышение

Татьяна Зыкова 

К КОНЦУ 2016 года экономика России от стагнации пе-
рейдет к восстановительному росту. Эта и другие тенден-
ции содержатся в трехлетнем  прогнозе социально-эко-
номического развития страны на 2017—2019 годы, под-
готовленном минэкономразвития. Документ, в том чи-
сле, с прогнозами по инфляции, реальным зарплатам, до-
быче нефти, демографической и миграционной полити-
ке, внесен в Госдуму.

Так, в 2016 году снижение ВВП будет остановлено на 
уровне минус 0,6 процента, но уже со следующего года 
оно войдет в положительную динамику, которая в 2019 
году покажет  плюс 2,1 процента, говорится в оптими-
стичном сценарии доклада. В министерстве также ожида-
ют, что в условиях восстановления ВВП зарплата россиян 
увеличится в целом за 2016 год на 0,3 процента. 

С показателями инфляции в министерстве связывают 
самые радужные ожидания — в последующие 3 года ин-

фляция будет посте-
пенно снижаться с 
4,5 до 4,1 процента в 
2019 году. При стои-
мости нефти Urals в 
2019 году 55 долла-
ров за баррель (опти-
мистичный сцена-
рий).  

В министерском 
прогнозе, пожалуй, 
впервые говорится, 
что в отличие от до-

бычи газа добыча нефти в России перестанет расти в 2019 
году, то есть вместо 2 процентов, как в 2016 году, покажет 
ноль. Причина в истощении так называемых «рентабель-
ных залежей» «черного золота» на освоенных территори-
ях  в Западной Сибири, на  Урале, в Поволжье. А сложные 
природные условия, неразвитая инфраструктура в новых 
регионах — на Крайнем Севере, Дальнем Востоке, в Вос-
точной Сибири Востока, ограничивают разработку мно-
гообещающих нефтяных скважин. Предлагается снижать 
себестоимость добычи и геологоразведки.

В документе отмечается необходимость продолжения 
экономического курса, направленного на улучшение ка-
чества жизни населения. Например, сохранить в 2017 
году налоговую льготу для РЖД при перевозке пассажи-
ров на пригородных электричках. В министерстве про-
гнозируют развитие низкобюджетных авиаперевозок . 
Хотя предупреждают, что это увеличит риск финансовой 
неустойчивости авиакомпаний. 

Численность населения России к 2019 году вырастет 
до 147,4 миллиона человек ( прирост менее миллиона) , а 
продолжительность жизни увеличится на 9 месяцев, до 
72,5 лет с нынешних 71,4 года. Россия также будет привле-
кать перспективных мигрантов, то есть соотечественни-
ков из-за рубежа, квалифицированных иностранных спе-
циалистов, молодежь. По 300 тысяч человек ежегодно.

Продолжитель 
ность жизни 
в России вырастет 
к 2019 году на 9 ме-
сяцев, до 72,5 лет 
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ЭКОЛОГИЯ 
Газета «Нью-Йорк таймс» 
отметила ключевую 
роль спецпредставителя 
президента России 
Сергея Иванова 
в создании морского 
заповедника в море 
Росса

Антарктику 
взяли 
под защиту

Игорь Дунаевский, «Российская газета», Вашингтон

В АНТАРКТИЧЕСКОМ море Росса будет создан круп-
нейший на планете морской заповедник. Решение было 
принято по итогам заседания Комиссии по сохранению 
морских живых ресурсов Антарктики в австралийском 
Хобарте, в котором приняли участие делегации 25 чле-
нов, включая российскую. 

В пресс-релизе комиссии отмечается, что целью со-
глашения является «сохранение различных видов мор-
ских обитателей, биоразнообразия, естественной сре-
ды, мест кормежки и выведения потомства, а также за-
щита культурных и исторических мест».

Решение вступит в силу 1 декабря 2017 года. Пло-
щадь новой природоохранной зоны в море Росса соста-
вит около 1,55 миллиона квадратных километров, где 
будут введены ограничения, направленные на сохране-
ние ресурсов, защиту естественной среды, мониторинг 
экосистемы. Рыбный промысел запретят на ближайшие 
35 лет примерно на двух третях территории заповедни-
ка, в то время как в оставшейся части будет разрешен 
вылов рыбы и криля, но только для научных исследова-
ний. По оценке экспертов, подписание документа дей-
ствительно является важной вехой для сохранения уни-
кального биокомплекса Антарктики и Южного океана. 
«Море Росса счита-
ется последним 
большим районом 
дикой природы на 
Земле и известно 
как полярный «Сад 
Эдема», — говорится 
в заявлении комис-
сии ООН по окружа-
ющей среде.

Работа над согла-
шением продолжа-
лась с 2011 года. 
«Решение представ-
ляет собой практи-
чески беспрецеден-
тный уровень меж-
дународного сотрудничества в сфере крупных морских 
экосистем», — подчеркнул исполнительный секретарь 
комиссии Эндрю Райт.

Ранее газета «Нью-Йорк таймс» подчеркнула, что 
«Россия играет жизненно важную роль для защиты 
моря Росса в Антарктике». Материал газеты был подго-
товлен перед началом конференции, и автор выражал 
надежду на то, что в этом году Россия поддержит планы 
по созданию заповедника, которые в прошлом году за-
блокировала. «Это не только спасет рыбу, пингвинов, 
китов и птиц, но и подтвердит устремления России в во-
просах защиты окружающей среды, сделает океан бо-
лее здоровым и наполненным жизнью, — считает автор, 
особо отмечающий роль в этом спецпредставителя пре-
зидента РФ по вопросам природоохранной деятельнос-
ти, экологии и транспорта Сергея Иванова. — Прогресс 
по утверждению заповедной зоны в Антарктике может 
быть связан с активизацией природоохранной деятель-
ности РФ в Арктике и на Байкале». Издание напомнило 
о планах включить федеральный заказник «Земля 
Франца-Иосифа» в национальный парк «Русская Арк-
тика», что повысило бы уровень защиты природных ре-
сурсов этих территорий. «Это историческое решение 
демонстрирует приверженность России сохранению 
окружающей среды в Арктике, а также дает мощный 
сигнал другим арктическим государствам», — заявил 
эколог National Geographic Энрик Сала. Газета также 
обращает внимание на озвученные Ивановым планы по 
расчистке от отходов озера Байкал и его окрестностей в 
рамках Года экологии в России в 2017-м, а также плани-
руемых шагах по защите редких видов и экосистем, га-
рантирующих сохранение Арктики.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Боевики берут 
взятки за выход населения 
из Алеппо

Плати и уходи

Кира Латухина, Юрий Гаврилов

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин 
принял решение о продлении гу-
манитарной паузы в сирийском 
городе Алеппо. Но при крайней 
необходимости российская сто-
рона может применить все име-
ющиеся силы и средства для под-
держки сирийской армии в борь-
бе с боевиками.

«Президент России считает 
нецелесообразным в настоящее 
время возобновление авиацион-
ных ударов по Алеппо», — заявил 
журналистам пресс-секретарь 
главы государства Дмитрий Пе-
сков.

Президент считает возмож-
ным продолжить гуманитарную 
паузу для вывода раненых и выхо-
да боевиков, которые желают по-
кинуть город, объяснил Песков. 
«Вместе с тем в связи с объявле-
нием террористами о планируе-
мой активизации боевых дейст-
вий и в связи с тем, что реально 
они уже частично перешли к ак-
тивным наступательным опера-
циям, президент России исходит 
из того, что при крайней необхо-
димости для пресечения провока-
ционных действий со стороны 
террористических группировок 
российская сторона оставляет за 
собой право применить все име-

ющиеся у нее в распоряжении 
силы и средства для оказания на 
должном уровне поддержки Воо-
руженным силам Сирийской 
Арабской Республики», — сказал 
Песков.

Российские и сирийские само-
леты уже 13 дней не приближают-
ся к сирийскому Алеппо ближе 
чем на 10 км. В то же время, по 
данным наших военных, терро-
ристы в Алеппо не снижают ин-
тенсивность обстрелов жилых до-
мов и гуманитарных коридоров. 
«Однако минувшей ночью через 
один из коридоров в районе Эль-
Машарка удалось выйти в безопа-
сные районы города 12 сирий-
цам, — отметил Конашенков. — По 
словам беженцев, это стало воз-
можно после крупной взятки од-
ному из полевых командиров по 
таксе 150 тыс. сирийских лир 
(300 долларов США) за каждого 
вышедшего. Чтобы собрать сум-
му 1,8 млн лир, трем семьям при-
шлось продать все имущество».

Атаки на западные районы 
Алеппо боевики ведут уже целую 
неделю. Также агентство РИА Но-
вости вчера сообщило со ссылкой 
на источники в ополчении горо-
да, что террористы обстреляли 
позиции сирийской армии и 
ополчения на юго-западе Алеппо 
снарядами с отравляющим газом.

Сотрудничество Премьер-министры стран СНГ обсудили перспективы 
Содружества

В минском формате
Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
принял участие в за-
седании Совета глав 
правительств стран — 

участниц Содружества Незави-
симых Государств (СНГ).

Тон встрече правительствен-
ных делегаций попробовал за-
дать президент Белоруссии Алек-
сандр Лукашенко, пригласивший 
руководителей делегаций на от-
дельную встречу. Он не скупился 
на критические замечания в 
адрес СНГ и Евразийского эконо-
мического союза. «Усилилась 
обоснованная критика в наших 
странах в связи с неудовлетво-
ренностью как темпами, так и 
практическими результатами 
развития интеграции. Слышны 
тревожные сигналы от бизнеса», 
— заявил белорусский лидер.

— Буду предельно откровенен: 
критическая масса накопивших-
ся вопросов вызывает у нас в Бе-
лоруссии тревожные настроения 
по поводу перспектив не только 
СНГ, но и ЕАЭС, — добавил он.

Лукашенко считает необхо-
димым провести ревизию поло-
жений договора о Евразийском 
союзе. Прежде всего урегулиро-
вания требуют принципы рабо-
ты, когда одно из государств за-
действует односторонние меры 
защиты своего рынка в отноше-
нии третьих стран. «Нам нужен 
четкий механизм взаимодейст-
вия в таких ситуациях, в первую 
очередь для того, чтобы на ров-
ном месте не возникали трения 
между участниками союза», — 
подчеркнул президент Белорус-
сии.

Отмечают в Минске и пробле-
мы в исполнении договора Со-
дружества о зоне свободной тор-
говли. «Сегодня в практической 
реализации договора есть слож-
ности, вызванные обострением 
отношений между двумя нашими 
ключевыми партнерами», — ска-
зал Александр Лукашенко, при-
звав к терпению и сдержанности 
в принятии решений.

Белорусский лидер напомнил 
делегациям, что для СНГ по-
прежнему актуальна тема мо-
дернизации. «Наверное, стоит 
критически посмотреть и на пра-
вовую базу СНГ. За 25 лет мы 
подписали немыслимый объем 

решений, договоров и соглаше-
ний. Все ли они сегодня актуаль-
ны и нужны?» — заявил он. Ре-
зультатом такой ревизии норма-
тивной базы Содружества Лука-
шенко хочет видеть формирова-
ние современной, авторитетной 
и активной организации, учас-

тие в которой будет отвечать ин-
тересам всех стран-участниц. 
«Мне очень хочется, чтобы в пе-
риод председательства России в 
2017 году мы смогли получить 
четкие ответы: во имя чего все 
эти годы велась интеграция и ка-
кая цель в конечном итоге пре-

следуется?» — подчеркнул прези-
дент Белоруссии.

У Москвы к Минску тоже есть 
вопросы. В частности, от Бело-
руссии все еще ожидают выпла-
ты долга за поставленный газ. По-
лучить интересующие обе сторо-
ны ответы президент Лукашенко 

и премьер-министр Дмитрий 
Медведев смогли в ходе двусто-
ронней встречи, на которой обсу-
ждалось сотрудничество России 
и Белоруссии и взаимодействие в 
интеграционных объединениях.

Беседа затянулась настолько, 
что заседание глав правительств 

начали без российского премьера. 
Во время встречи в узком составе, 
на котором утвердили единый 
бюджет органов Содружества на 
2017 год, нашу страну представ-
лял первый вице-премьер Игорь 
Шувалов. Медведев же присоеди-
нился к коллегам по СНГ уже во 
время расширенного состава. 

В повестку заседания вошло 
более 20 вопросов. «Сегодня мы 
рассмотрим первые документы 
по реализации решений Совета 
глав государств Содружества об 
адаптации СНГ к современным 
реалиям», — заявил глава прави-
тельства Белоруссии Андрей Ко-
бяков. Он добавил, что многое 
предстоит сделать для укрепле-
ния Содружества: уточнить сфе-
ры полномочий органов СНГ, оп-
тимизировать и повысить ре-
зультативность работы отрасле-
вых структур, обеспечить эконо-
мию и эффективность использо-
вания финансовых ресурсов. 

Премьеры стран Содружества 
положительно оценили процесс 
реализации договора о зоне сво-
бодной торговли от 18 октября 
2011 года. «Главы правительств 
констатировали позитивные тен-
денции в реализации договора. В 
настоящее время идет подготовка 
документов в развитие этого до-
говора, содействующих дальней-
шей интеграции экономик наших 
государств», — рассказал после 
заседания председатель исполко-
ма Содружества Сергей Лебедев.

В развитие сотрудничества 
делегации подписали ряд согла-
шений, в том числе о сотрудниче-
стве в автомобилестроении, в об-
ласти правового просвещения 
потребителей, в сфере противо-
действия производству и распро-
странению контрафактной про-
дукции.

Премьер-министры СНГ отметили 
позитив в реализации договора 
о зоне свободной торговли.

Акцент

 В повестку заседания вошло 
более 20 вопросов

ИНИЦИАТИВА

Совфед 
озвучил меры 
поддержки 
бизнес-леди

КАНИКУЛЫ 
ДЛЯ МАМ

Виталий Петров

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко пред-
лагает законодательно закре-
пить поддержку женщин-пред-
принимателей, оказывая им со-
действие в образовании и фи-
нансировании деятельности.

«По официальным данным, 
женщины в России составляют 
почти половину занятых в эко-
номике — 49%. Среди руководи-
телей организаций доля женщин 
составляет 43%», — сообщила 
спикер в пятницу на встрече с 
женщинами-предпринимателя-
ми. По ее мнению, эти цифры мо-
гут быть увеличены, если под-
держка решительных, практич-
ных женщин, которые встают у 
руля собственного дела, станет 
максимально разнообразной. 
Так, можно было бы включать и 
образовательные программы, и 
финансовую поддержку, и ин-
формационную, связанную с по-
пуляризацией лучшего опыта. 

Активно включиться в этот 
процесс намерена корпорация 
МСП, которая планирует со-
здать индивидуальную кредит-
ную программу для женщин-
предпринимателей в рамках си-
стемы льготного кредитования 
малого и среднего бизнеса 
«Шесть с половиной». «Сегодня 
я дам указание МСП Банку, и мы 
вместе продумаем условия, ре-
зервы для этого есть», — сказал 
руководитель компании Алек-
сандр Браверман. Матвиенко со-
гласилась с тем, что необходимо 
создавать специальные кредит-
ные инструменты для бизнес-ле-
ди, так как женщины могут су-
щественно увеличить долю ма-
лого и среднего бизнеса в Рос-
сии. 

Совфед в свою очередь пред-
лагает принять ряд мер эконо-
мической поддержки для пред-
принимательниц. По словам ви-
це-спикера верхней палаты Га-
лины Кареловой, речь идет о на-
логовых каникулах одиноких 
молодых и многодетных мате-
рей, занимающихся бизнесом, а 
также о поддержке субъектов со-
циального предпринимательст-
ва, создающих рабочие места 
для женщин, имеющих и воспи-
тывающих детей в возрасте до 
семи лет. Также в Совфеде пред-
лагают предусмотреть отдель-
ный блок мероприятий по под-
держке женского предпринима-
тельства в госпрограмме «Эко-
номическое развитие и иннова-
ционная экономика» на 2017—
2020 годы с выделением средств 
из федерального бюджета.

В реализации мер поддержки 
женского предпринимательства 
важную роль Совфед отводит ор-
ганам госвласти регионов. Имен-
но у них, по словам спикера, есть 
инструменты для развития соци-
ально ориентированных видов 
деятельности, в которых в основ-
ном находят себя женщины. 
«Есть возможность оказывать и 
грантовую, и информационную 
поддержку, внедрять специаль-
ные образовательные програм-
мы для потенциальных и начина-
ющих субъектов малого и сред-
него предпринимательства. Мы 
рассчитываем, что весь этот 
комплекс будет активно исполь-
зован», — заявила вице-спикер.

Ссылаясь на Росстат, она со-
общила, что по состоянию на 
сентябрь 2016 года в России за-
регистрировано более 1,8 мил-
лиона безработных женщин. В 
наиболее сложном положении 
среди них находятся женщины, 
имеющие несовершеннолетних 
маленьких детей и детей-инва-
лидов, женщины предпенсион-
ного возраста и жительницы мо-
ногородов. Именно поэтому 
рост женского предпринима-
тельства является важным ре-
сурсом, который позволит эф-
фективнее решать проблемы за-
нятости.

Валентина Матвиенко между 
тем обратила внимание на то, 
что проект по развитию женско-
го предпринимательства, разра-
ботанный общественной органи-
зацией «ОПОРА России», дол-
жен стать частью национальной 
стратегии в интересах женщин 
на 2017—2022 годы, которая го-
товится правительством. 

Речь идет о налого-
вых каникулах 
для одиноких моло-
дых и многодетных 
матерей, занимаю-
щихся бизнесом

СПРАВКА «РГ»
Комиссия по сохранению морских живых ресурсов Антар-
ктики была создана в 1982 году с целью сохранения биоре-
сурсов Антарктики. Рост вылова криля в антарктиче-
ских водах в коммерческих целях создал угрозу для многих 
видов, поскольку криль является ключевым элементом 
экосистемы и входит в рацион китов, пингвинов, мор-
ских котиков и многих морских птиц. Членами комис-
сии в настоящее время являются 24 государства и Евро-
пейский союз. Создание заповедника поддерживали весь-
ма необычными способами. Так, в прошлом году британ-
ский экстремальный пловец Льюис Паг только в плавках 
и очках совершил серию заплывов в ледяных водах Антар-
ктиды, чтобы, по его словам, призвать к защите «не-
тронутые» воды моря Росса. 

Сергея Иванова 
беспокоит вопрос 
сохранения 
биокомплекса 
Антарктики.
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В Минобороны России прокомментировали инцидент в небе Сирии 17 октября, 

когда американский самолет E-3 AWACS допустил опасное сближение с нашим 

истребителем Су-35. Официальный представитель нашего военного ведомства 

Игорь Конашенков описал фактическую картину случившегося. По его словам, 

17 октября, находясь в воздушном пространстве восточнее города Дейр-эз-

Зор, экипаж американского самолета дальнего радиолокационного обнаруже-

ния в нарушение правил безопасности полетов снизился почти на километр от 

занимаемой высоты и опасно приблизился на расстояние менее 500 м к россий-

скому истребителю Су-35. «Особо подчеркну, что в соответствии с российско-

американскими договоренностями командование ВКС России на авиабазе 

Хмеймим заранее проинформировало американских коллег о предстоящем по-

лете Су-35 в этом районе с точным указанием занимаемой высоты полета (эше-

лона)», — уточнил Конашенков. После сближения E-3 AWACS с российским ис-

требителем командование ВКС России на авиабазе Хмеймим оперативно связа-

лось с американскими коллегами и потребовало разъяснений по данному инци-

денту. 

Представители командования ВВС США принесли извинения за инцидент и по-

обещали провести соответствующую работу с летчиками для недопущения по-

добных ситуаций в дальнейшем.

Рыбный промысел 
запретят 
на ближайшие 
35 лет примерно 
на двух третях 
территории 
заповедника

ОБРАЩЕНИЕ Мать лишившейся ног сирийской 
девочки написала письмо президенту Обаме

Детство под огнем
Юрий Гаврилов

М
ама 12-летней сирийской 
девочки Сидры Заарур, 
потерявшей ноги под 

бомбежкой боевиков в Алеппо, 
призвала Барака Обаму пере-
стать поддерживать террори-
стов. «Зачем вы принесли на 
нашу землю войну? Зачем слома-
ли жизнь миллионам мирных си-
рийцев? Террористы, которые 
лишили мою девочку здоровья, 
появились в Сирии из-за вас. Пе-
рестаньте им помогать и забери-
те отсюда», — обратилась женщи-
на к президенту США.

Эти слова Майады Хамрры 
прозвучали после того, как дев-
чушка прошла курс лечения и ре-
абилитации в российской дет-
ской клинической больнице. Там 
же ребенку провели протезиро-
вание. Затем военно-транспор-
тный самолет ВКС России доста-
вил мать и дочь в Сирию. Пока 
они поселились в Латакии. «Я 
очень рада, что вернулась домой. 
В России мне хорошо помогли, я 
могу снова ходить, играть… 
Очень хочу, чтобы боевики на-
всегда ушли. Зачем они пришли к 
нам и стреляют по нам? Мы очень 
хорошо жили без войны. Пусть 
те, кто им помогает, заберут их», 
— говорит Сидра Заарур. «Сидра 

хотела бы вернуться в Алеппо, 
когда там установится мир. Но 
пока она поживет здесь, потому 
что в Латакии сейчас более без-
опасно», — добавляет тетя девоч-
ки Фаттен Хамрра.

Сидра рассказала, что за пять 
месяцев лечения в России она по-
знакомилась со многими малень-
кими пациентами детской кли-
нической больницы. Они помо-
гли ей выучить русский язык, на-
учили рисовать и даже играть в 
футбол. «Больше всего мне пон-
равилось смотреть русские муль-
тфильмы, особенно «Ну, пого-
ди!». Когда я вырасту, я поеду в 
Россию и стану там детским вра-
чом», — говорит девочка.

«Благодаря российским вра-
чам сегодня моя дочь чувствует 
себя полноценным ребенком, об-
щается, играет со сверстниками, 
строит серьезные планы на 
жизнь», — говорит Майада Хамр-
ра.  Она пережила в Алеппо 
страшные дни, потеряла на этой 
войне старшую дочь и трехлетне-
го внука, чуть было не лишилась 
младшей дочери. Вот, что она го-
ворит о страданиях простых си-
рийцев, которых ежедневно уби-
вают и калечат поддерживаемые 
США боевики: «Это обыкновен-
ные террористы, которые не жа-
леют ни детей, ни стариков, ни 

женщин.  Разве может быть 
оправдание этим зверям?! Я счи-
таю, что война закончится, если 
Америка и их президент переста-
нут их защищать».

О том, что наши солдаты и 
офицеры не только уничтожают 
в Сирии террористов, но и актив-
но участвуют в гуманитарных 
операциях, «РГ» писала не раз. 
Однако случай с маленькой жи-
тельницей Алеппо, потерявшей 
во время минометного обстрела 
города обе ножки, стоит особня-
ком. Под огонь террористов, «по-
ливающих» мирные города само-
дельными минами большой раз-
рушительной силы — набитыми 
тротилом газовыми баллонами, 
— Сидра попала 16 апреля вместе 
со старшей сестрой и трехлетним 
племянником. Выжила только 
она, но получила тяжелейшие ра-
нения. Сразу после трагедии в 
родном городе девочку проопе-
рировали местные хирурги и, 
судя по всему, сделали все на со-
весть. Но маленькому пациенту 
требовалась дальнейшая меди-
цинская помощь. Оказать ее в ох-
ваченном войной Алеппо не было 
никакой возможности. Поэтому 
родители Сидры и обратились к 
нашим военным.

Решение об эвакуации ребен-
ка в Москву принимал лично ми-
нистр обороны РФ Сергей Шойгу. 
Он же распорядился отправить 
на нашу авиабазу Хмеймим воен-
ный Ил-76, оборудованный спе-
циальным медицинским моду-
лем. Одновременно в Сирию ко-
мандировали бригады высокок-
валифицированных армейских 
медиков из Главного военного 
клинического госпиталя им. Бур-
денко и Центрального военного 
клинического госпиталя им. 
Вишневского. Эти специалисты 
следили за состоянием Сидры во 
время многочасового перелета в 
российскую столицу. К счастью, 
их оперативного вмешательства 
не потребовалось. Хотя, возник-
ни такая необходимость, борьба 
за жизнь и здоровье девочки шла 
бы и на борту лайнера — его меди-
цинская «начинка» позволяет 
это делать.

Сидра Заарур потеряла ноги, попав под обстрел террористов 
в родном Алеппо.
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МЕДИЦИНА Все регионы 
России получили 
вакцины от гриппа 
точно в срок

Прививки 
с доставкой

Ольга Неверова

В ПЯТИ регионах страны отмечено превышение недель-
ных эпидпорогов по заболеваемости респираторными 
инфекциями, отмечает Роспотребнадзор. Это значит, что 
эпидсезон по гриппу и ОРВИ начался. Но те, кто уже сде-
лал прививку от гриппа, могут быть спокойны — серьез-
ными осложнениями эта опасная инфекция им не грозит.

Если вы не успели пройти вакцинацию, то еще можете 
успеть  — более 47 миллионов доз антигриппозных вакцин 
для детей и взрослых поставила в регионы госкорпорация 
«Ростех». Компания «Нацимбио», входящая в нее, полно-
стью закрыла государственный контракт на их поставку для 
Национального календаря профилактических прививок. 

Все вакцины произведены по полному циклу в Россий-
ской Федерации, содержат рекомендованные Всемирной 
организацией здравоохранения антигены штаммов вируса 
гриппа и доказали высокий уровень безопасности и эффек-
тивность. Как сообщили в Минздраве России, вакцинацию в 
этом году пройдет на 10 процентов населения больше. 

— В этом эпидемическом сезоне централизованно в реги-
оны поставлено 47,8 млн доз вакцин. Кроме того, вакцины 
закупаются за счет региональных бюджетов и работодате-
лями, – заявил заместитель министра здравоохранения Рос-
сийской Федерации Сергей Краевой. — В этом году мы впер-
вые должны перейти рубеж в 40% вакцинации населения 
Российской Федерации от гриппа — это как раз уровень, ко-
торый позволит управлять эпидемическим процессом, 
контролируя его. Если в 2006 году, когда только начиналась 
массовая вакцинация от гриппа, было привито около 
28 млн человек, при этом заболеваемость составила 355 на 
100 000 населения, то, увеличив объем вакцинации к 2015 
году до 40 млн человек (в полтора раза!), заболеваемость 
гриппом удалось снизить в 10 раз (34 человека на 100 000 
населения). Исходя из этого, можно сделать справедливый 
вывод об эффективности вакцинации. Грипп опасен не толь-
ко теми проявлениями, которые наблюдаются в момент за-
болевания, а прежде всего своими осложнениями, которые, 
как правило, могут возникнуть у тех граждан, у кого есть на-
рушения в работе сердечно-сосудистой и эндокринной си-
стем, дыхательных органов, обменных процессов.

— По состоянию на 28 октября все регионы страны по-
лучили качественные и эффективные препараты для про-
филактики гриппа, — сказала генеральный директор «На-
цимбио» Марьям Хубиева. — В рамках модели производст-
венной кооперации в этом году четыре предприятия — 
НПО «Микроген» и ООО «Форт» («Нацимбио»), СПбНИ-
ИВС ФМБА России и НПО «Петровакс Фарм» — полностью 
обеспечили потребность страны в профилактических вак-
цинах от гриппа для НКПП. Также в 2016 году был успеш-
но произведен трансфер технологии вакцины в предна-
полненном шприце для детей силами совместного проек-
тного офиса специалистов НПО «Микроген» и компании 
«ФОРТ» на производственной площадке в Рязанской об-
ласти. Все вакцины от гриппа для взрослых и детей явля-
ются отечественными, 19 из 22 вакцин, входящих в 
НКПП, производятся предприятиями Ростеха на террито-
рии страны. Холдинг нацелен не только на поставку вак-
цин для Нацкалендаря, но и на развитие собственных на-
учных компетенций, в том числе для вывода на рынок ана-
логов иностранных иммунобиологических препаратов 
для реализации программы импортозамещения. 

— Централизованные закупки вакцин позволяют сущест-
венно экономить бюджетные средства за счет снижения цен 
при размещении заказов, — рассказала «РГ» заместитель ми-
нистра здравоохранения Краснодарского края Алла Бурлуц-
кая. — По результатам таких торгов на одни и те же медицин-
ские товары складывается единая ценовая политика на тер-
ритории региона, что очень важно. Заявка края на вакцины 
удовлетворяется в полном объеме, а поставка осуществля-
ется несколькими траншами — до 30 процентов от потребно-
сти. Это позволяет своевременно организовать вакцинацию 
и выполнить план иммунизации на 100 процентов.

«Горячая линия»
Давидовская Ирина Леонидовна,
Заместитель Руководителя Палаты 
Налоговых консультантов

СВОИ ВОПРОСЫ ПО НАЛОГУ НА ИМУЩЕСТВО ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ ВО ВТОРНИК 

1 НОЯБРЯ С 12.00 ДО 13.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ 

БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ), ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: 

ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

Парламент Госдуму ждёт серьезное обсуждение проекта бюджета

Три года в двух сумках

Татьяна Замахина

В 
пятницу премьер-ми-
нистр РФ Дмитрий 
Медведев своим распо-
ряжением внес в Госу-
да р ст в е н н у ю  Д у м у 

проект бюджета страны на 2017 
год и на плановый период 2018 и 
2019 годов. Бумажная версия 
проекта плюс сопутствующие до-
кументы заняли 10 690 страниц, 
две сумки с бюджетом показа-
лись депутатам «очень тяжелы-
ми». Непростым будет и рассмо-
трение, которое намечено в пер-
вом чтении на 18 ноября.

Официальным представителем 
кабмина при рассмотрении про-
екта палатами Федерального Со-
брания назначен министр финан-
сов Антон Силуанов. После проце-
дуры внесения он заверил журна-
листов, что документ не несет се-
рьезных изменений налогового 
законодательства и предусматри-
вает исполнение всех социальных 
обязательств. И это несмотря на 
все экономические сложности. 

Параметры проекта несколь-
ко изменились перед внесением. 
В итоговой версии от кабмина де-
фицит бюджета в 2017 году со-
ставит 2 трлн 753 млрд рублей 
(3,2% ВВП), а затем будет сокра-
щаться на 1% от ВВП ежегодно. 

Приоритетной геополитиче-
ской задачей станет модерниза-
ция Вооруженных сил. Бюджет 

рассчитан на выполнение задачи 
президента обеспечить 70% сов-
ременного вооружения к 2020 
году. При этом, вопреки критике, 
роста трат на оборону не будет. 
Расходы на национальную обо-
рону, заложенные в трехлетний 
бюджет, составят в 2017 году 
72,9% по отношению к 2016 году.

В кабмине особо подчеркива-
ют, что все расходы социального 
плана запланированы в необхо-
димых объемах. 

Основными источниками по-
крытия дефицита правительство 
видит внутренние и внешние за-
имствования и суверенные резер-
вы. В частности, в 2017 году пред-
лагается использовать средства 
Резервного фонда в размере 1,152 
трлн рублей, а из Фонда нацио-
нального благосостояния — по-
рядка 668,2 млрд рублей. Таким 
образом, в следующем году Резер-
вный фонд будет исчерпан. Кста-
ти, если цены на нефть существен-

но вырастут (бюджет рассчитан, 
исходя из 40 долларов за бар-
рель), власти намерены опять уве-
личивать «подушку безопасно-
сти» страны, объяснил Силуанов.

Бумажную версию проекта 
бюджета привезли в Госдуму 4 
фельдъегеря в двух сумках за-
щитного цвета. Вместе с самим 
бюджетом страны, а также бюд-
жетами федеральных фондов на 
Охотный Ряд привезли основные 
направления экономической по-
литики, долгосрочный прогноз 
от минэкономики и другие доку-
менты. Без всего этого невозмож-
но качественное рассмотрение, 
пояснил глава профильного ко-
митета Андрей Макаров, которо-
му сумки с бюджетом показались 
«очень тяжелыми».

Первое чтение, скорее всего, 
состоится 18 ноября, всего у депу-
татов на принятие, в соответствии 
с Бюджетным кодексом, есть не 
более 60 дней. У фракций уже сло-

жились первые впечатления. В 
частности, «единороссам» нра-
вится консервативный подход 
кабмина при формировании бюд-
жета. Как пояснил первый замру-
ководителя фракции «Единая Рос-
сия» Андрей Исаев, власти сдела-
ли «запас», заложив в документ 
довольно низкую цену на нефть.

Несмотря на то, что средства 
казны приходится экономить, за-
ложили деньги и на «майские 
указы», и на поддержку бизнеса, 
аграриев, решение проблем ре-
гионов, довольны в ЕР. И, конеч-
но же, приоритетом остается 
«полное и неуклонное исполне-
ние государством своих социаль-
ных обязательств».

Во фракции довольны и тем, 
что перед внесением документа 
на консультациях с правительст-
вом удалось добиться целого 
ряда важных решений. 15 ноября 
главный финдокумент еще раз 
обсудят на расширенном заседа-
нии фракции «Единая Россия», в 
котором, как ожидается, примут 
участие Дмитрий Медведев и 
ключевые министры экономиче-
ского и социального блока. 

У фракции «Справедливой 
России» поступивший документ 
сразу же вызвал сомнения: пер-
вый зампред эсеров Александр 
Бурков предупредил, что его 
фракция попытается провести 
через Думу альтернативный ва-
риант (что уже стало традицией).

Фракция КПРФ собирается 
действовать по-другому — вно-
сить свои предложения к суще-
ствующему проекту бюджета от 
кабмина и активно работать в 
комитетах. Первый зампред 
профильного комитета Госдумы 
Валентин Шурчанов сообщил 
журналистам, что во фракции 
считают бюджет антисоциаль-
ным и не решающим вопросы, 
поставленные в Послании пре-
зидента.

ЛДПР тоже будет требовать 
увеличения расходов. В первую 
очередь, на транспорт и жилье, 
заявил лидер либерал-демокра-
тов Владимир Жириновский. 
«Если наши поправки не будут 
приняты, мы не будем голосовать 
за бюджет», — предупредил он.

Комментарии парламентской 
оппозиции отнюдь не стали нео-
жиданными — ее представители 
традиционно требуют роста рас-
ходов на разные статьи, а дум-
ское большинство при поддер-
жке минфина объясняет колле-
гам, что надо соотносить жела-
ния с реальностью и работать по 
приоритетам.

Между тем «единороссы» над-
еются, что оппозиция в этот важ-
ный для страны момент поведет 
себя конструктивно и будет об-
суждать проект без популизма.

Акцент

 Бумажную версию проекта 
бюджета привезли в Госдуму 
4 фельдъегеря в двух сумках 
защитного цвета

БАНКИ При выдачи кредита 
будут требовать 
всего один документ

Только паспорт

Юлия Кривошапко

ГРАЖДАНАМ, которые в новом году захотят взять кре-
дит, не потребуется брать с собой помимо паспорта стра-
ховой номер индивидуального лицевого счета (СНИЛС). 
Такие поправки подготовило министерство финансов.

Норма о «зеленой карточке» закреплена в новой ре-
дакции закона о кредитных историях и должна вступить 
в силу в 2017 году. По этим правилам банкам для получе-
ния кредитных досье потенциальных заемщиков надо 
предоставлять в бюро кредитных историй данные 
СНИЛС граждан.

Однако эксперты говорят, что многие заемщики не го-
товы предъявлять карточки. «Люди привыкли носить с со-
бой паспорт, то есть документ, который удостоверяет их 
личность. СНИЛС такой функции не имеет, поэтому мы не 
всегда берем его с собой», — говорит Алексей Волков, ди-
ректор по маркетингу Национального бюро кредитных 
историй. Поэтому новые требования, по его прогнозу, мо-
гут привести к неразберихе и в конечном итоге к дополни-
тельному торможению розничного кредитования».

Любые изменения в части документов обычно имеют 
негативный эффект, согласен Андрей Люшин, зампред 
правления Локо-Банка.

Поправки минфина, если они будут приняты, отменят 
вступление в силу новых правил. Банк России этот зако-
нопроект уже поддержал, сообщили «РГ» в пресс-службе 
регулятора. При этом отметили, что СНИЛС останется в 
составе кредитной истории в качестве необязательной 
информации, заполняемой только в случае ее наличия.

Бумажная версия проекта плюс 
сопутствующие документы заняли 
10 690 страниц.

ФИНАНСЫ 

ЦБ поддержит 
интерес 
зарубежных 
инвесторов 
к госдолгу РФ 

СТАВКЕ 
ДАЛИ СРОК

Игорь Зубков

ПРОЦЕНТНЫЕ ставки в эконо-
мике останутся высокими как 
минимум до весны. Банк России 
подтвердил, что откладывает 
снижение ключевой ставки на 
первый-второй кварталы 
2017 года, оставив ее на уровне 
10 процентов годовых.

В заявлении по итогам заседа-
ния совета директоров Цен-
тральный банк отметил, что ры-
нок услышал его сентябрьский 
сигнал и избавился от завышен-
ных ожиданий по траектории 
ключевой ставки. Это способст-
вовало смещению вверх кривой 
доходности на финансовом рын-
ке. Для ЦБ это важно, поскольку 
ограничивает давление на ин-
фляцию со стороны спроса и спо-
собствует сохранению склонно-
сти населения к сбережениям. 

Банк России подтвердил про-
гноз по небольшому приросту 
ВВП в четвертом квартале (что 
формально означает выход из ре-
цессии), констатировал сниже-
ние инфляции в соответствии с 
прогнозом (сейчас это 6,2 про-
цента за последние 12 месяцев), 
но подчеркнул, что инфляцион-
ные ожидания все еще превыша-
ют 4-процентный таргет на 2017 
год. И вновь заявил, что росту 
экономики мешают не умеренно 
жесткие денежно-кредитные ус-
ловия, а структурные ограниче-
ния. 

«Умеренно жесткие условия — 
это смотря с чем сравнивать: ры-
нок считает одной из главных 
проблем отсутствие выгодных 
проектов, то есть даже инвести-
ции со сравнительно высокой до-
ходностью не выгодны при со-
хранении высоких номинальных 
процентных ставок», — говорит 
завкафедрой фондового рынка и 
финансового инжиниринга РАН-
ХиГС, экс-зампред ЦБ Констан-
тин Корищенко. 

Высокие ставки давят на рубль 
в сторону его укрепления и под-
держивают carry trade — разность 
потенциалов между ставками по 
долгу в России и на Западе. «Чем 
дольше она сохраняется, тем 
больше будет приток средств ино-
странных инвесторов в россий-
ский долговой сектор и тем силь-
нее будет реакция, когда начнется 
отток капитала, связанный со 
снижением ставок в России», — 
предупреждает эксперт. 

Это подтверждает совсем не-
давний опыт: на начало 2014 года 
чистые заимствования частного 
сектора составляли 170 милли-
ардов долларов, а на конец 2015 
года — ноль, значит, за полтора 
года из экономики ушло 170 мил-
лиардов долларов, и это эффект, 
связанный с укреплением рубля 
в предыдущие годы и состояв-
шейся в 2014—2015 годах его де-
вальвацией.  

В следующем году Минфин 
планирует удвоить заимствова-
ния на внутреннем рынке, доведя 
их до более чем триллиона ру-
блей. Примерно столько же пред-
полагается занимать в 2018 и 
2019 годах. И это предпосылка, 
чтобы нерезиденты увеличивали 
свое присутствие на российском 
долговом рынке. При этом ЦБ 
прогнозирует низкий уровень 
оттока капитала на ближайшую 
трехлетку, а это означает, что, 
скорее всего, ставки не будут 
снижаться достаточно долго, 
предполагает Константин Кори-
щенко. 

При этом Банк России пере-
станет приносить прибыль госу-
дарству, следует из проекта бюд-
жета. С конца 2014 года высокая 
ключевая ставка давала ЦБ хоро-
шие процентные доходы от рефи-
нансирования банков, 90 про-
центов которых достается казне. 
Из-за перехода к профициту лик-
видности, при котором ЦБ вме-
сто кредитования банков в 
основном размещает их средства 
у себя, в 2017 году его прибыль 
составит лишь 35 миллиардов 
рублей, а в следующие два года 
ЦБ получит убыток на 350 мил-
лиардов.

Читайте также: В России стала популярной услуга 
«кредитные каникулы»
rg.ru/art/1324181
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что рынок услышал 
его сентябрьский 
сигнал и избавился 
от завышенных 
ожиданий 
по траектории 
ключевой ставки

КОНТРОЛЬ  Около трехсот человек 
отравились в Махачкале 
питьевой водой

Зараза из-под крана

Тимур Алиев, Татьяна Зыкова

В МАХАЧКАЛЕ госпитализирова-
ны около трехсот человек с пред-
варительным диагнозом «острая 
кишечная инфекция». Среди них 
большинство детей.

Первые больные начали по-
ступать в четверг. В пятницу «ско-
рая» уже не справлялась с посту-
пающими вызовами. За сутки в 
медучреждения доставили около 
ста человек. У всех практически 
одинаковые симптомы — сильные 
рвота и диарея.

Вчера ситуация стала еще 
критичнее. Как сообщили «РГ» в 
Минздраве России, в больницах 
находились 267 человек с при-
знаками острой кишечной ин-
фекции, из них 179 детей. По по-
ручению министра здравоохра-
нения РФ Вероники Скворцовой, 
в Махачкалу срочно направлены 
эпидемиологи из других регио-
нов. Для остановки распростра-
нения инфекции в Дагестан от-
правлены партии вакцин против 
гепатита А и брюшного тифа. 
Следственный комитет по данно-
му факту возбудил уголовное 
дело по статье «Оказание услуг, 
не отвечающих требованиям без-
опасности».

— Мы опросили больных, все 
они в основном связывают слу-
чившееся с тем, что употребляли 
сырую воду, — говорит замести-
тель главного врача Республи-
канского центра инфекционных 
болезней Муминат Джабраило-
ва.

Версия еще подлежит тща-
тельной проверке. На дворе не 
жаркое лето, чтобы все броси-
лись к водопроводным кранам 
пить воду. Тем более среди забо-
левших есть и те, кто пил только 
фильтрованную воду. Причина 
массового заболевания людей 
официально пока не озвучена. 
Предположительно — это употре-
бление воды из-под крана, куда 
после проливных дождей могла 
попасть инфекция.

Пока местное управление Рос-
потребнадзора призывает махач-
калинцев пить кипяченую или бу-
тилированную воду. Жители ата-
куют аптеки, закупая активиро-
ванный уголь и другие препараты.

Как рассказали «РГ» в Роспо-
требнадзоре, в Махачкалу выле-
тела глава ведомства Анна Попо-
ва. Вчера она посетила очистные 
сооружения, инфекционную 
больницу. По предварительной 
версии, «водная вспышка» связа-
на с системами фильтрации пи-
тьевой воды. «Ситуация считает-
ся очень серьезной, когда более 
ста пострадавших», — пояснили 
«РГ» в Роспотребнадзоре. За по-
следние два года это второй слу-
чай с питьевой водопроводной 
водой. Ранее вспышка была в Осе-
тии, где кишечная инфекция ох-
ватила 1000 человек.

С середины октября в Махач-
кале на две недели было приоста-
новлено полноценное водоснаб-
жение. Это связали с необходи-
мостью профилактических работ 
на Миатлинской ГЭС.

ТРАНСПОРТ В центре Москвы может появиться 
новая трамвайная линия

От Трех вокзалов 
до Чистых прудов

Светлана Батова

П
очти в самом центре Мо-
сквы может появиться но-
вая трамвайная линия, ко-

торая свяжет площадь Трех во-
кзалов с Чистыми прудами. Со-
бытие для столицы беспрецеден-
тное: в последние два десятиле-
тия рельсы в городе в основном 
снимали, а новые линии плани-
ровали только для окраин. Кон-
курс на разработку предпроек-
тной документации объявил 
«Мосгортранс». 

Пока это только планы: ком-
пания-победитель должна будет 
предложить возможный проект 
маршрута от Каланчевской ули-
цы по улице Маши Порываевой, 
проспекту Академика Сахарова, 
площади Мясницких ворот до 
трамвайного кольца у Чистых 
прудов. Сейчас ни на проспекте 
Сахарова, где находится много 
офисов, ни на улице Маши Поры-
ваевой наземного транспорта 
нет, несмотря на то что это пра-
ктически центр города. 

Согласно конкурсной доку-
ментации, размещенной на сайте 
госзакупок, длина линии — 1,7 км. 
Разработчики должны проло-
жить двухпутную трассу с че-
тырьмя остановками. Начальная 
стоимость работ — 10,9 млн руб. 
Кроме того, победитель тендера 
должен просчитать возможные 
пассажиропотоки, определить 

возможные изменения маршрут-
ной сети, рассчитать, сколько и 
каких здесь нужно трамваев, ка-
кие инженерные сооружения не-
обходимы. Конкурс пройдет 21 
ноября, победитель должен пред-
ставить итоги своих изысканий в 
течение полугода. 

Затем столичные власти будут 
решать дальнейшую судьбу про-
екта. «Если создание трамвайной 
линии на данном участке будет 

признано целесообразным, — го-
ворит глава «Мосгортранса» Ев-
гений Михайлов, — появится тех-
ническая возможность организо-
вать диаметральный маршрут, 
связывающий районы Северо-
Восточного и Южного админи-
стративного округов. Таким 
образом, у пассажиров наземно-
го транспорта появится возмож-
ность осуществлять все больше 
беспересадочных поездок».
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ТРАНСПОРТ 

В 2018 году 
на улицах 
появятся 
беспилотные 
автобусы

«МАТРЕШКА» 
ДОВЕЗЕТ

Юлия Воронина

В СКОЛКОВО представили 
первый беспилотный автобус, 
который получил название 
«MatrEshka». Тестировать авто-
бус планируется с октября этого 
года на закрытой территории 
инновационного центра.

В 2017 году компания плани-
рует наладить серийное произ-
водство беспилотников, их бу-
дут поставлять как в Москву, так 
и в другие регионы. А к 2018 году 
«матрешку» могут вывести на 
маршруты. 

Правда, чтобы использовать 
беспилотник в качестве общест-
венного транспорта, нужно офи-
циально признать его транспор-
тным средством, заметил гене-
ральный директор компании-
разработчика Алексей Бакулин.

Разработчики утверждают, 
что беспилотник безопаснее 
традиционных автобусов, так 
как в них исключен человече-
ский фактор, приводящий к ава-
рии, а искусственный интеллект 
отслеживает техническое состо-
яние транспорта и при возник-
новении неполадок сразу отчи-
тывается владельцам. 

Максимальная скорость, ко-
торую может развивать «ма-
трешка», — 30 км/ч. А до полного 
разряда батареи беспилотник 
способен проехать порядка 130 
километров, или четыре часа.

Появление беспилотников 
все же не оставит без работы во-
дителей традиционных автобу-
сов. Они, скорее всего, станут 
операторами дорожного движе-
ния, к тому же могут появиться 
новые рабочие места — «лету-
чие» бригады устранения поло-
мок на трассе, расчистки дорож-
ного полотна, отметил эксперт 
комитета Госдумы по экономи-
ческой политике, инновацион-
ному развитию и предпринима-
тельству Роман Терехин.

К барьеру

Во многих зданиях со-
циальных учреждений 
и органов исполнитель-

ной власти, кстати, уже сейчас 
начало появляться голосовое со-
провождение — лифт «объявля-
ет», на какой этаж едет.

Раз уж заговорили о лифтах, 
скажу, что вход в кабину должен 
быть такой ширины, чтобы в него 
могла войти детская или инва-
лидная коляска.

Что касается объектов соци-
альной инфраструктуры — дет-
ских садов, школ, банков, то они 
тоже должны быть комфортными 
для всех групп населения.

А что насчет улицы?
ЕЛЕНА СИЭРРА: Если сейчас высота 
бордюров в некоторых дворах 
превышает все мыслимые и не-
мыслимые размеры, то в буду-
щем планируется создавать ком-
фортные пешеходные зоны. 
Стандарты по благоустройству 
городских территорий, которые 
мы сейчас разрабатываем сов-
местно с АИЖК, предполагают 
широкие пешеходные зоны, за-
щищенные от парковки машин. 
Они должны быть такими про-
сторными, чтобы могли разъе-
хаться две детские коляски. Ясно, 
что никуда не годятся и пандусы 
в подземных переходах, которые 
сегодня могут преодолеть лишь 
каскадеры. Их тоже надо менять.

Все это будет модернизирова-
но, но с одним условием — внешне 
должно быть красиво, чтобы и 
эстетически изменения восприни-
мались жителями положительно.

Понятно, что обязанность сде-
лать новые жилые дома безопа-
сными и удобными ляжет на пле-
чи застройщиков, дом без панду-
сов и широких лифтов не прой-
дет экспертизу. А кто будет фи-

нансировать замену плитки и 
дверей в уже существующих жи-
лых домах?
ЕЛЕНА СИЭРРА: Обязательные требо-
вания по приспособлению под 
нужды маломобильных групп на-
селения подъездов будут введе-
ны в программы капремонта.

Мы понимаем, что нам доста-
лось достаточно тяжелое насле-
дие, потому что в Советском Со-
юзе особого внимания нуждам 
этой группы населения при гра-
достроительном проектирова-
нии не уделялось. И сейчас мы 
можем это исправить только в 
рамках региональных программ 
капремонта. А потом проследить, 
чтобы эти требования неукосни-
тельным образом соблюдались.

То есть у россиян вырастут взно-
сы на капитальный ремонт?
ЕЛЕНА СИЭРРА: Ни в коем случае! 
Предполагаемые изменения в 
старом жилом фонде должны со-
ответствовать «разумному при-
способлению». Мы ввели это по-
нятие в нашу нормативную доку-
ментацию. И на самом деле это не 
такие уж большие средства. На-
пример, в рамках капремонта все 
равно меняют лифты, так почему 
бы не поставить современные? 
Они ненамного дороже, зато 
удобнее и прослужат дольше.

Когда мои дети еще были ма-
ленькие, я жила в домах с узеньки-
ми лифтами и мне надо было быть 
очень ловкой, чтобы вместе с ко-
ляской туда поместиться. Был еще 
один вариант — берешь коляску и 
тащишь ее на свой этаж. Разве это 
удобно? Теперь у россиян, нако-
нец-то, появилась возможность 
установить широкие кабины. Се-
годня они должны отвечать совре-
менным требованиям безопасно-
сти и комфортности.

В России ежегодная потреб-
ность в лифтах составляет поряд-
ка 35 тысяч. Кроме того, в жилых 
домах работают более 150 тысяч 
лифтов, отработавших назначен-
ный срок службы — 25 лет, кото-
рые необходимо заменить на но-
вые до 2020 года. Так что есть за-
дел, за счет которого можно на-
чать создавать доступную среду.

Домофоны с лампочками и 
плитка с нескользящим рисун-
ком вообще не отличаются по 
цене от обычных.

Но есть же и такие дома, где вви-
ду их конструкции невозможно 
оборудовать пандус. Что делать в 
таких случаях?
ЕЛЕНА СИЭРРА: Стоит отметить, что 
приспособление домов из старо-
го жилого фонда будет произво-
дится по заявлению жильцов с ог-
раниченными возможностями. 
Будут создаваться комиссии трех 
уровней — муниципальные, реги-
ональные и федеральные. Они 
рассматривают возможность 
приспособления с двух сторон: 
возможно ли переоборудовать 
квартиру или подъезд техниче-
ски и насколько это экономиче-
ски выгодно. Если технически 
возможно (съемные пандусы, 
подъемные платформы), но стоит 
это так дорого, что проще пересе-
лить инвалида в новый дом, то это 
выходит за рамки того самого 
«разумного приспособления».

А если технической возможно-
сти установить поручни, пандусы 
нет, то комиссия выдаст заключе-
ние о невозможности приспосо-
бления помещения в рамках раз-
работанных норм и тогда данный 
вопрос будет передан на рассмо-
трение региональным или муни-
ципальных органам исполнитель-
ной власти. Вполне возможно, 

россиянина с ограниченными 
возможностями будет проще пе-
реселить в новое жилье. В новых 
домах таких проблем нет.

А что с коммерческими магази-
нами? За чей счет будут переобо-
рудованы они?
ЕЛЕНА СИЭРРА: Ну, во-первых, они 
должны быть заинтересованы в 
своей клиентуре и по собствен-
ной инициативе подстраивать 
пространство под покупателей. 
Сейчас ассоциация ресторато-
ров самые активные наши пар-
тнеры в этом вопросе. Говорят, 
что заинтересованы в том, чтобы 
их клиентам было хорошо, чтобы 
они возвращались.

Если же сейчас такого жела-
ния нет, то со временем точно по-
явится. Кроме того, когда зданию, 
в котором находится магазин, по-
надобится капитальный ремонт, 
то эти работы никто не примет 
без выполнения правил по обес-
печению доступной среды.

Уже сейчас многие городские 
власти меняют среду, но делают 
это явно неумело. Иногда это 
приводит к курьезам: в Интерне-
те «гуляет» фото с объявлением, 
написанным шрифтом Брайля, 
которое повесили под стекло.

ЕЛЕНА СИЭРРА: Да, такая проблема 
существует. В одном случае му-
ниципалитеты делают все для 
«галочки», не задумываясь о ре-
альном комфорте россиян. В дру-
гом случае — улучшают среду по 
своему наитию, но это не всегда 
отвечает требованиям и не всегда 
разумно. Конечно, единых пра-
вил проектирования пока нет. 
Когда они появятся, эту пробле-
му можно будет решить.

В данный момент мы всячески 
стараемся помочь нашим проек-
тировщикам в применении уже 
измененных или новых нормати-
вов. Например, завтра (1 ноября) 
наше подведомственное учре-
ждение ФАУ «ФЦС» проведет на-
учно-практическую конферен-
цию «Проектирование комфор-
тной, безопасной и доступной 
среды. Актуальные вопросы нор-
мирования», на которой будут 
рассмотрены вопросы практиче-
ского применения норм проекти-
рования, строительства и эк-
сплуатации зданий и сооруже-
ний, связанные с обеспечением 
доступной среды для маломо-
бильных групп населения.

Одновременно ведется и стра-
тегическая работа по поиску си-
стемного решения проблемы. На 
последнем совещании с участи-
ем советника президента Алек-
сандры Левицкой и главы мин-
строя Михаила Меня мы как раз 
обсуждали, что все требования, 
связанные с доступностью и мо-
бильностью, должны быть уни-
фицированы и соответствовать 
требованиям, установленным в 
нормативно-правовых актах. 

Кроме того, они должны быть 
гармонизированы со стандарта-
ми, разрабатываемыми АИЖК по 
благоустройству города. А пока 
мы в начале пути и, к сожалению, 
людям еще приходится пользо-
ваться переходами с опасными 
пандусами. Спуститься под землю 
мама с коляской еще сможет, а вот 
вытолкать ее на улицу практиче-
ски невозможно. Иногда у нас вы-
зывает недоумение, как такое мо-
жет быть. С одной стороны, люди 
поняли, что надо устанавливать 
пандусы, с другой стороны, хотели 
как лучше, а получилось как всег-
да. Я всегда предлагаю: «Попро-
буйте сами. Вы установили, а те-
перь на себе поэкспериментируй-
те, у вас получится преодолеть эти 
американские горки?»

А штрафы будут предусмотрены 
для тех городских властей, кото-
рые продолжат «эксперименти-
ровать» на здоровье людей?
ЕЛЕНА СИЭРРА: Ответственность за 
это, конечно, можно предусмо-
треть. Но мне кажется, она не по-

надобится, потому что ни один 
проект «для галочки» больше не 
пройдет. Как только требования 
будут утверждены, никакая эк-
спертиза не пропустит объект — 
школу, переход или дом без учета 
требований по доступности. 
В минстрое создана межведомст-
венная рабочая группа, в которой 
участвуют сообщества инвали-
дов. Мы обсуждаем не только про-
екты новых правил, но и развитие 
доступной среды в регионах. 
О любых нарушениях сразу же 
станет известно общественности. 
Вот такой двойной контроль.

В минстрое сейчас разрабатыва-
ется сразу несколько программ, 
направленных на развитие го-
родской среды. Зачем так много?
ЕЛЕНА СИЭРРА: Все они необходимы 
и должны дополнять друг друга. 
В рамках проекта «ЖКХ и город-
ская среда» выделены две ключе-
вые задачи — создание комфор-
тной городской среды и обеспе-
чение качества жилищно-комму-
нальных услуг. Работать над пер-
вой задачей мы будем по трем на-
правлениям: оперативные меры, 
системные изменения подхода к 
благоустройству и поддержка 
конкретных проектов в этой сфе-
ре. До конца 2017 года Минстрой 
планирует утвердить перечень 
первоочередных мероприятий 
по благоустройству.

РЕШЕНИЕ КС РФ запретил 
властям Алтайского края 
ограничивать льготы 
на древесину

Дом 
гарантирован

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд РФ принял решение отме-
нить закон Алтайского края, ограничивающий круг воз-
можных претендентов на льготное предоставление древе-
сины для строительства жилья. Правовое регулирование 
этого вопроса в регионе признано не соответствующим 
Конституции РФ как нарушающее принцип равенства.

Проверить положения Закона «О регулировании от-
дельных лесных отношений на территории Алтайского 
края» попросила жительница Барнаула Галина Пенкина. 
Администрация Железнодорожного района выдала ей раз-
решение на строительство жилого дома, но отказала в по-
становке на учет в качестве испытывающей потребность в 
древесине для собственных нужд, что позволяет получить 
стройматериалы на льготных условиях. Основание — Гали-
на Пенкина никогда не стояла на учете в качестве нуждаю-
щейся в улучшении жилищных условий. Суды общей 
юрисдикции позицию местных властей поддержали.

Нарушение своих 
прав женщина усмо-
трела в том, что зако-
нодательство Алтай-
ского края ставит 
жителей в неравное 
положение с гражда-
нами, для которых 
подобное регулиро-
вание на уровне ре-
гиона отсутствует. 
Изучив обстоятель-
ства дела, КС отме-
тил, что Конститу-
ция провозглашает 
РФ социальным пра-
вовым государством, 
в котором право человека на жилище является гаранти-
рованным. Государство при этом берет на себя заботу об 
обеспечении условий для реализации данного права.

— Вместе с тем, поскольку в условиях рыночной эко-
номики граждане обеспечивают реализацию своих жи-
лищных прав в основном самостоятельно, государство 
должно способствовать им в строительстве жилья свои-
ми силами, — посчитали судьи КС. — В том числе предо-
ставляя возможность заготовки древесины для строи-
тельства.

Однако в Алтайском крае нуждающимися в такой по-
мощи признают только тех, кто перечислен в законе: 
стоящих на учете в качестве нуждающихся либо снятых с 
учета, но не реализовавших свое право на улучшение 
жилищных условий. Учитывают граждан, испытываю-
щих потребность в древесине, на основании письменных 
заявлений, но одним из оснований для отказа граждани-
ну в заключении договора купли-продажи древесины яв-
ляется его отсутствие в списках нуждающихся, представ-
ленных органами местного самоуправления.

Местные нормативные акты ставят на учет как 
нуждающихся в улучшении жилищных условий только 
граждан, которых органы МСУ признали малоимущими. 
Тем самым законодатель Алтайского края, признав преи-
мущество в удовлетворении потребностей в древесине 
за гражданами, нуждающимися в жилых помещениях, 
предоставляемых по договорам социального найма, фак-
тически закрепил возможность заготовки древесины ис-
ключительно за этой категорией граждан.

Дело Галины Пенкиной должно быть пересмотрено.

Публикацию комментирует 
Антон Комолов
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Россияне смогут 
сэкономить на услугах 
ЖКХ более 30 процентов — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1313205

В условиях рыноч-
ной экономики 
граждане обеспечи-
вают реализацию 
своих жилищных 
прав в основном 
самостоятельно

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Сиэрра Елена Одулиовна, заме-
ститель министра строитель-
ства и жилищно-коммунального 
хозяйства РФ, председатель 
межведомственной рабочей 
группы по подготовке предложе-
ний о совершенствовании законо-
дательства, новых подходов и 
практических решений по созда-
нию безбарьерной городской сре-
ды. Родилась 26 декабря 1960 
года в Москве.
В 1985 году окончила МГУ по спе-
циальности «экономист». В на-
чале трудовой деятельности ра-
ботала преподавателем, зани-
мала руководящие должности 
в коммерческих структурах. 
В 2010—2012 гг. — руководитель 
аппарата, первый заместитель 
префекта ЮАО г. Москвы, в 
2012—2013 гг. — замруководителя 
Департамента государственной 
политики в сфере строительст-
ва и архитектуры Министерст-
ва регионального развития РФ.И
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Вековая традиция перепрыгивания 
через барьеры уйдет в прошлое. 
Впервые в истории страны появят-
ся правила, которые сделают наши 
города не только красивыми, 
но и удобными.

1
Акцент

 Нередко городскую среду 
меняют неумело, 
для «галочки». Чего стоит 
объявление с шрифтом 
Брайля, которое повесили 
под стекло

Акцент

 У россиян, наконец-то, 
появилась возможность 
установить широкие кабины 
лифтов, чтобы туда могли 
поместиться детские коляски 
любой ширины

ЦИФРА

150
ТЫСЯЧ
лифтов, отработавших более 
25 лет, планируется заменить 
на новые до 2020 года

ЭКСПЕРИМЕНТ

Грузовикам 
в Москве 
разрешат 
ездить лишь 
по четверти 
дорог

ПРОЕЗД 
ЗАПРЕЩЕН

Светлана Батова

С 1 ДЕКАБРЯ в двух округах 
столицы — Северном и Северо-
Восточном, начнет действовать 
так называемый грузовой каркас: 
машинам тяжелее 2,5 тонны мож-
но будет ездить только по строго 
определенным магистралям, а за 
транзитный проезд по спальному 
району водитель получит круп-
ный штраф. В 2017-м опыт рас-
пространят на всю Москву. Об 
этом сообщила журналистам за-
мруководителя департамента 
транспорта Алина Бисембаева.

Грузовой каркас — обычная 
практика для крупных городов 
мира, такие есть, например, в 
Лондоне и Нью-Йорке. Их цель — 
максимально оградить жителей 
тихих улиц от повышенного уров-
ня шума и загрязнений, неизмен-
но сопровождающих проезд боль-
шегрузов. В Москве каркас тоже 
есть — в 2014 году его в порядке 
эксперимента запустили в Вос-
точном округе. Грузовикам мож-
но ехать только по 86 улицам из 
463. Среди них шоссе Энтузиа-
стов, Щелковское шоссе, Русаков-
ская, Большая Черкизовская ули-
цы, участки Третьего кольца и 
МКАД. Польза для жителей оче-
видна: департамент получил 
большое количество писем с бла-
годарностями, а за два года экспе-
римента, по словам Бисембаевой, 
в округе на 10% снизился уровень 
шума и загрязнения воздуха.

Учитывая благоприятный 
опыт Восточного округа, власти 
приняли решение о внедрении 
каркасов по всей Москве. Первы-
ми на очереди Северный и Севе-
ро-Восточный округа, в них гру-
зовикам отдают 82 и 106 улиц со-
ответственно — это примерно, как 
и в Восточном округе, по 25% от 
общего числа дорог. Затем в тече-
ние 2017 года планируется со-
здать такие грузовые каркасы во 
всех округах Москвы.

АКТУАЛЬНО В Москве 
обсудили будущее 
архитектурного 
образования

Архитектор 
завтрашнего 
дня

Александр Мелешенко

В МУЗЕЕ Москвы завершилась выставка «Открытый го-
род», посвященная образованию в сфере городского пла-
нирования и архитектуры. Свои стенды представили 
10 столичных вузов, занимающихся подготовкой архи-
текторов, градостроителей, дизайнеров и других специа-
листов, причастных к созданию городской среды.

Однако стенды 
стали лишь фоном 
для дискуссий, кото-
рые шли одна за дру-
гой в рамках конфе-
ренции, также по-
священной архитек-
турному образова-
нию. Главный архи-
тектор столицы Сер-
гей Кузнецов, ректо-
ры вузов, студенты и 
преподаватели пы-

тались понять, чего не хватает сегодня в программах 
подготовки профессионалов, которые будут строить го-
рода будущего. Заранее было проведено масштабное ис-
следование на базе представленных на выставке 10 ин-
ститутов и университетов. Выяснились довольно любо-
пытные вещи. К примеру, желающих связать свою жизнь 
с градостроительством довольно много — конкурс на 
бюджетное место составляет 5,4 человека. Но большин-
ство студентов на архитектурных факультетах — девуш-
ки. В вузах без военной кафедры их 76%, а с военной ка-
федрой — 56%. В США и Европе, как правило, картина 
другая — там стремятся стать архитекторами и связанны-
ми с урбанистикой профессионалами чаще мужчины.

Что касается трудоустройства, то работу по специ-
альности в течение года после выпуска находят 89% вы-
пускников. А вот с зарплатой у молодых специалистов 
картина не так радужна — в среднем 30 тыс. руб.

Необходимым шагам по совершенствованию россий-
ской архитектурной школы эксперты посвятили отдель-
ную сессию. Среди предложений — необходимость более 
тесного участия архитектурных бюро и других профес-
сиональных организаций в подготовке учебных про-
грамм, пересмотр системы отбора абитуриентов, фор-
мирование объективных критериев отбора преподавате-
лей и многое другое. 

Большинство 
студентов 
на архитектурных 
факультетах — 
девушки
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ПОДРОБНОСТИ Стипендии вырастут на 6 процентов

Доплата за мозги
Ирина Ивойлова

В
ырастет  ли стипендия сту-
дентов в 2017 году? Смогут 
ли наши студенты учиться 

бесплатно в Гарварде и Оксфорде? 
На эти и другие вопросы ответил 
директор департамента финан-
сов, организации бюджетного 
процесса минобрнауки Андрей 
Зарубин.

Если в 2016 году расходы ми-
нистерства на образование соста-
вили 368,5 млрд рублей, то на 
2017 год запланировано потра-
тить 371 млрд рублей. Плюс сред-
ства, которые пойдут в сферу об-
разования по государственным 
программам. 

— Вырастут расходы на науку 
гражданского назначения, увели-
чено финансирование фонда «Та-
ланты и успех», который курирует 
работу лагеря для одаренных де-
тей «Сириус». 1 млрд рублей бу-
дет израсходован на создание дет-
ских технопарков, — рассказал Ан-
дрей Зарубин.

По его словам, на поддержку 
общества «Знание» государство 
готово потратить 110 млн рублей. 
Увеличится размер грантов для 
одаренных детей. В 2017 году из 
бюджета на эти цели будет выде-
лено на 288 млн рублей больше, 
чем в 2016 году.   Вырастет зарпла-
та преподавателей вузов. На повы-
шение зарплаты профессорско-
преподавательского состава вузы 
получат дополнительные средст-
ва. 

Будут расти стипендии студен-
тов. На 2017 год предусмотрен 
рост на 5,9 процента, на 2018 год 
— 4,8 процента, на 2019-й — 4,5 
процента. Надо пояснить, что речь 
идет о размере стипендиального 

фонда. Размер стипендии вузы 
устанавливают сами. Где-то это 
1400 рублей для всех, а где-то 5 ты-
сяч для самых лучших, но общая 
сумма, которую получают на сти-
пендии вузы, каждый год будет ра-
сти. 

Что касается программы 
5:100, согласно которой в топ-
100 международных рейтингов 
должны войти хотя бы пять на-
ших вузов, Андрей Зарубин поя-
снил: она будет развиваться. В 
2017 году вузы, которые войдут в 
программу, могут получить 10,6 
млрд рублей, в 2018 году — 10,3 
млрд рублей, в 2019-м — 10 млрд 
рублей.  

В целом, 78 процентов бюдже-

та минобрнауки в 2017 году бу-
дет идти на образование, 15,5 
процента — на науку (эта цифра 
на уровне 2016 года, но главный 
источник финансирования науки 

все же не минобрнауки, а —
ФАНО, где и средства предусмо-
трены гораздо большие), чуть 
больше 6 процентов — иные рас-
ходы министерства.

Академики сбросили 
годы

Второй интригующий 
момент этих выборов — 
династии. Среди из-

бранных оказалось несколько 
родственников известных уче-
ных. 

— Мы не можем это запретить, 
— сказал Фортов. — Как можно 
оставить вне научного поля уче-
ных только потому, что они дети 
известных людей? Скажем, раз-
ве виноват директор Эрмитажа 
Михаил Пиотровский, что его 
отец был выдающимся ученым? 
И что, теперь «не пущать» сына? 
Должен подчеркнуть, что систе-
ма отбора у нас очень жесткая. 
Чтобы поставить заслон «пло-
хой» науке, мы установили пять 
фильтров, где каждый претен-
дент проходит через систему 
тайного голосования. В конце 
концов, таких «династий» около 
двух процентов. Думаю, здесь 
нет предмета для особого беспо-
койства. 

Куда серьезнее ситуация со 
Станиславом Смирновым. Лау-
реат премии Филдса, которая 
считается математическим Но-
белем, не избран в члены акаде-
мии. 

— Я очень сожалею, что так 
произошло, — сказал Фортов. — 
Причина в явном сугубо техни-
ческом сбое. Он произошел из-
за наших недоработок в услови-
ях выборов. Подумаем, как ис-
править это недоразумение. 

Прямо скажем, выборы про-
ходили в трудное для академии 
время. Ведущей в стране науч-
ной организации, постоянно ис-
пытывавшей серьезные трудно-
сти и прежде всего с финансиро-
ванием, в 2013 году был нанесен 
сильнейший удар. Тогдашний 
глава минобрнауки Дмитрий 
Ливанов сумел инициировать 
реформу академии. Цель, кото-
рую, по сути, декларировал ми-
нистр, — превратить ее в «клуб 
ученых», который вообще не 
должен оказывать на развитие 
науки никакого влияния. И хотя 
этот крайний вариант не про-
шел, нокаута не случилось, одна-
ко потрясение оказалось серьез-
ным. Академия потеряла свои 
институты. Они, а вместе с ними 
и деньги, переданы в специально 
созданное Федеральное агентст-
во научных организаций. 

Предполагалось, что оно бу-
дет заниматься исключительно 
хозяйственными вопросами, 
оставив ученым чистую науку. 
Жизнь внесла коррективы. Не-
четко прописанное в документе 
положение о распределении 
функций между РАН и ФАНО не-
редко вызывает взаимное непо-
нимание и осложнение отноше-
ний. Принятый после долгих 
споров принцип «двух ключей», 
который предполагает, что ка-
ждое решение РАН или ФАНО 
должно быть согласовано с пар-
тнером, нередко дает сбои. Та-
кая ситуация нервирует ученых. 
И уже раздаются требования 
фактически вернуть ситуацию к 
началу, подчинив ФАНО акаде-

мии, сделать агентство ее хозяй-
ственной структурой. Но шан-
сов на это, по мнению экспер-
тов, практически нет. Словом, 
Ливанов ушел, а дело его живет. 
И сейчас участники Общего со-
брания подготовили документ, в 
котором предлагается закре-
пить в законе положение о чет-
ком разделении полномочий 
РАН и ФАНО. Кроме того, уче-
ные требуют приостановить ре-
структуризацию научных орга-
низаций, которую активно про-

водит ФАНО, и провести анализ 
работы уже созданных крупных 
научных центров. 

А впереди РАН ждут еще бо-
лее трудные времена. В будущем 
году существенно сокращается 
финансирование академиче-
ской науки. Если в 2016 году она 
получила из бюджета 84 милли-
арда рублей, то на 2017-й выде-
ляется 75 миллиардов. Прохо-
дит оценка деятельности инсти-
тутов и, как следствие, деление 
их на сильные, средние и аут-

сайдеров, что повлечет немину-
емые санкции вплоть до закры-
тия. А значит, и сокращение со-
трудников. Кроме того, сокра-
щать штаты нужно, чтобы вы-
полнить указ президента РФ о 
повышении зарплаты ученым до 
200 процентов по региону. В об-
щем, руководителям придется 
принимать тяжелые админи-
стративные решения, которые 
затронут судьбу институтов и 
десятков тысяч людей, а в ко-
нечном счете — будущее россий-
ской науки. 

По традиции состав РАН по-
полнился новыми иностранны-

ми членами. Ими, в частности, 
стали лауреаты Нобелевской 
премии разных лет физики Серж 
Арош (Франция), Мартинус Вел-
тман (США), химики Роджер 
Корнберг (США), Жан-Пьер Со-
важ (Франция), Дан Шехтман 
(Израиль), экономист Кеннет 
Эрроу (США), лауреат Нобелев-
ской премии мира, экс-госсе-
кретарь США Генри Киссинд-
жер. Также в ряды РАН избраны 
руководители национальных 
академий наук — Радик Мартиро-
сян (Армения), Антон Цайлин-
гер (Австрия), Марсия Макнутт 
(США).

Академиком РАН стал бывший глава 
Госдепартамента США, лауреат Нобелевской 
премии Генри Киссинджер.

Академик РАН Лейла Намазова-Баранова 
возглавляет кафедру в медуниверситете 
им. Пирогова. 

Глава РАН Владимир Фортов: «Должен подчеркнуть, что система отбора у нас очень жесткая. Чтобы поставить заслон «плохой» науке, мы установили 
пять фильтров».

Акцент

 Увеличится размер грантов 
для одаренных детей

Акцент

 Участники Общего собрания 
подготовили документ, 
в котором предлагается 
закрепить в законе положе-
ние о четком разделении 
полномочий РАН и ФАНО

Еще один новый академик — Андрей Каприн, 
директор Московского научно-исследовательс-
кого онкологического института имени Герцена. 

СПРАВКА «РГ»
Этот форум пополнил ряды РАН сразу на 176 новых академиков и 323 
члена-корреспондента. Столь весомая прибавка объясняется тем, что 
ожидание выборов затянулось на целых пять лет. Последний раз они про-
водились в 2011 году, а следующие должны были состояться в 2013 году. 
Однако объявленная тогда реформа смешала к все карты. По разным 
причинам к нынешним выборам академия подошла со значительным 
числом вакансий. За звание академика РАН сегодня выплачивается еже-
месячно 100 тысяч рублей, а члена-корреспондента — 50 тысяч. В других 
академиях эти цифры составляют 75 и 30 тысяч соответственно. 

МЕЖДУ ТЕМ

Министр образования и науки Ольга Васильева  рассказала, как изменится ЕГЭ 

по литературе: тестовая часть исчезнет, все задания будут поделены на три бло-

ка. В двух первых ученики должны будут сделать литературоведческий и срав-

нительно-изобразительный анализ фрагмента. В третьей — написать расширен-

ное сочинение, на выбор будет предложено не 3 темы, как сейчас, а 5. «Это будут 

темы, требующие анализа проблематики произведения. Это сложно», — подчер-

кнула Ольга Васильева.

Изменения коснутся следующего — 2017/18 учебного года. ЕГЭ по литературе не 

является обязательным, но с каждым годом становится все более популярным. 

В 2015 году на него записались около 30 тысяч человек, а в 2016 — около 50 ты-

сяч. Как сегодня выглядит экзамен? Допустим, дается кусок из тургеневских 

«Отцов и детей». Надо определить литературное направление, соотнести пер-

сонажи с описанием, назвать прием резкого противопоставления, который ис-

пользуется.  Для сочинения нужно выбрать одну из трех тем. Например, таких: 

«Что такое обломовщина?», «Кого из героев русской литературы можно отнести 

к обломовскому типу?», «О чем предупреждал Чехов в рассказе «Ионыч?». По 

словам учителей, проблема в том, что нынешние школьники не понимают мно-

гих произведений: программы   по литературе и истории не синхронизированы. 

В итоге словеснику приходится объяснять, что такое крепостное право, так как 

дети будут проходить его через год-два после того, как изучат  «Муму». 
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АКТУАЛЬНО 
В детских
больницах
появятся
полноценные
школы 

НАУЧИЛИ 
ЖИТЬ

Ксения Колесникова

ВО ВСЕХ регионах России 
должны появиться школы для де-
тей, находящихся на длительном 
лечении. Об этом заявила ми-
нистр образования и науки Оль-
га Васильева, посетив Праздник 
первоклассника в школе при 
Центре детской гематологи, он-
кологии и иммунологии им. 
Димы Рогачева.

— В нашей стране появилась 
возможность объединить пре-
красных врачей, учителей и лю-
дей неравнодушных, — расска-
зала она. — Министерство идею 
поддерживает. Думаю, что Евге-
ний Александрович Ямбург (ди-
ректор Центра образования № 
109. — Прим. ред.) нам подска-
жет, как сделать так, чтобы это 
было в каждом регионе. 

Школу при центре посещают 
ребята с первого по 11-й класс, 
которых рак приковал к боль-
ничной палате. Возможность 
учиться для них — это и радость 
от новых знаний, и надежда по-
ступить в любимый вуз. Уроки 
проходят не только в обычных 
классах, но и в телерадиосту-
дии, кружках робототехники, 
3D-моделирования, творческих 
секциях. У каждого школьника 
здесь есть планшет для дистан-
ционных занятий, а для дошко-
лят устроен IT-уголок с сенсор-
ными интерактивными столи-
ками.

— К больному ребенку нужен 
особый подход, — говорит учи-
тель русского языка и литерату-
ры Ирина Арбузова. — Кто-то 
пропустил всего пару месяцев 
занятий, а кому-то приходится 
серьезно нагонять программу. 
Только в этом году у нас прош-
ли курс три тысячи больных де-
тей. 

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1325998
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ОБРАЗОВАНИЕ

В Москве 
заработал 
онлайн-сервис 
для проверки 
знаний

ПРОВЕРЬ 
МОЗГИ

Сергей Жуков

В МОСКВЕ запустили новый 
интернет-ресурс для школьни-
ков. С его помощью они могут 
проверить знания по конкретно-
му предмету и потренироваться 
в сдаче Единого госэкзамена.

Как рассказал директор Мо-
сковского центра качества обра-
зования Павел Кузьмин, сайт 
«Мои достижения» и одноимен-
ное мобильное приложение ра-
ботают в тестовом режиме, но 
тренироваться уже можно. 
Школьникам предлагают устра-
нить «пробелы» по 12 предме-
там. А старшеклассникам — еще 
раз попробовать свои силы пе-
ред экзаменами. Здесь же можно 
пройти диагностику междуна-
родного формата PISA. Каждая 
задача в ней — отдельный текст, 
описывающий жизненную ситу-
ацию. Ученику нужно ответить 
на вопросы и найти выход из 
проблемы. 

Предметные же тесты — дру-
гого плана. Там нужно выбрать 
правильный вариант или впи-
сать его самому.

— Школьник получает итого-
вый балл и полную информацию 
по своей работе, — пояснил Кузь-
мин. — Система не ставит двой-
ки, тройки, пятерки. Главное — 
показать, что за трудности испы-
тывает ребенок и какие у него 
есть пробелы по предмету.

ПОМОЩЬ «Посылку» 
в 440 тонн доставили 
спасатели МЧС 
жителям Донецка 
и Луганска

Груз особого 
назначения

Иван Петров

РОССИЯ продолжает поддерживать жителей Донецкой 
и Луганской областей. В конце прошлой недели МЧС Рос-
сии завершило очередной этап оказания гуманитарной 
помощи. 

Пятьдесят седьмая по счету автомобильная колонна, 
состоящая из более 40 грузовиков, доставила жителям 
Донбасса свыше 440 тонн гуманитарных грузов.

Груз формировался по заявкам Донецкой и Луганской 
областей. То есть везли именно то, что регионы заказыва-
ли. Основная масса груза это продукты питания и медика-
менты. Из продуктов везли в основном молочные смеси, 
овощные и фруктовые пюре, молочную кашу, фруктовый 
сок. То, что жителям Донбасса необходимо в первую оче-
редь.

В МЧС пояснили, что «посылки» населению Луганской 
и Донецкой областей передали около 80 общественных ор-
ганизаций и профсоюзных объединений. Причем гумани-
тарные грузы для формирования 57-й колонны поступали 
из многих регионов России.

Спасатели доставили их в целости и сохранности, стро-
го в срок, рассказали «Российской газете» в пресс-службе 
МЧС России. Сотруд-
ники, отвечающие за 
организацию, фор-
мирование и тран-
спортировку гумкон-
воя, сработали очень 
профессионально. «В 
подобных операциях 
очень многое зависит 
от водителей-спаса-
телей. Немаловажна 
роль и механиков, 
своевременно и каче-
ственно обслужива-
ющих автомобиль-
ную технику и гото-
вых при необходимо-
сти устранить в доро-
ге любую неисправ-
ность», — пояснили в чрезвычайном ведомстве. Но благо 
«КАМАЗы» не подвели и обошлось без поломок.

При въезде на территорию иностранного государства 
все автомобили прошли на российско-украинской грани-
це таможенный и пограничный досмотр. Причем проверке 
подлежала не только техника, но и сопроводительные до-
кументы на гуманитарный груз.

Весь груз сотрудники МЧС России доставили на скла-
ды, откуда уже органы местного самоуправления Луган-
ской и Донецкой областей распределят его по школам, дет-
ским домам, больницам и другим социальным учреждени-
ям.

Автоколонна МЧС тут же вернулась в Россию. В МЧС 
отметили, что на обратном пути из Луганска и Донецка все 
автомобили прошли необходимые таможенные процеду-
ры на пограничных пунктах пропуска «Донецк» и «Матве-
ев-Курган», соблюдая все международные правила.

Кстати, к грузам в этот раз претензий у украинских по-
граничников не оказалось. «В ходе визуального осмотра 
транспортных средств было установлено, что грузовики 
заполнены продуктами питания и медикаментами», — от-
метили в украинском ведомстве.

Тем временем в МЧС уже готовятся начать формиро-
вать следующий гуманитарный конвой. Отправка в Дон-
басс 58-й колонны с гуманитарным грузом запланирована 
на 24 ноября, сообщил накануне статс-секретарь, замгла-
вы МЧС России Владимир Артамонов.

Стоит отметить, что с августа 2014 года сотрудники 
МЧС России доставили в Донецкую и Луганскую области 
более 64 тысяч тонн жизненно важных грузов, благодаря 
чему удалось предотвратить гуманитарную катастрофу в 
регионах.

За два года 
сотрудники МЧС 
России доставили 
в Донецкую 
и Луганскую обла-
сти более 64 тысяч 
тонн жизненно важ-
ных грузов

РЫНОК ТРУДА Мигрантов
ограничат в работе

Водить 
по-русски

Марина Гусенко

В РОССИИ станет больше водителей — коренных росси-
ян. Число мигрантов в этой отрасли должно со следую-
щего года уменьшиться. 

Об этом говорится в проекте постановления прави-
тельства, который обсуждался на заседании Российской 
трехсторонней комиссии по регулированию социально-
трудовых отношений под председательством вице-пре-
мьера Ольги Голодец. 

На пассажирском транспорте доля иностранцев 
уменьшится с установленных в этом году 40 до 30 про-
центов, а на грузовом транспорте — с 35 до 30 процен-
тов. Это позволит обеспечить максимальную безопа-
сность перевозок и сократить безработицу среди рос-
сиян.

Количество иностранных работников, разрешенное 
для других сфер экономики, в следующем году будет 
мало отличаться от ограничений этого года, отметил ди-
ректор департамента занятости населения минтруда 
Михаил Кирсанов.  В розничной торговле алкогольны-
ми напитками, включая пиво, в специализированных 
магазинах будет разрешено братьне более 15 процен-
тов гастарбайтеров от общего числа работников. Ана-
логичное ограничение будет установлено в сфере тор-
говли табачными изделиями в специальных магазинах. 

Узнайте на сайте: Почему медицинские полисы 
мигрантов превратились в фикцию
rg.ru/art/1323746

Какие гаджеты используют 
современные школьники — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1323647
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ПРАВО

Приставы
намерены
лишить права
садиться 
за руль 
80 процентов
злостных
алиментщиков

ЗАСТАВЯТ 
ПРОГУЛЯТЬСЯ

Владислав Куликов

СУДЕБНЫЕ приставы России до 
1 декабря намерены ограничить 
в праве управления транспор-
тными средствами 80 процентов 
должников по алиментам, имею-
щих водительские права.

Такую задачу поставил дирек-
тор Федеральной службы судеб-
ных приставов России Артур 
Парфенчиков главным судеб-
ным приставам регионов на ко-
ординационном совещании, по-
священном вопросам взыскания 
алиментов.

Угроза стать пешеходами на-
висла лишь над злостными али-
ментщиками: теми, кто бегает от 
долга.  Если какой-нибудь нера-
дивый отец хочет бегать от роди-
тельного долга и дальше, ему 
придется делать это пешком. 

«Учитывая положительную 
практику по данному вопросу, 
главным судебным приставам по 
всем регионам в срок до 1 декаб-
ря необходимо как минимум 
обеспечить процент полноты 
применения данной меры, чтобы 
не менее 80 процентов должни-
ков по алиментам, имеющих во-
дительские права, в рамках соот-
ветствующих исполнительных 
производств были уже либо ог-
раничены в применении специ-
альных прав, либо уже под воз-
действием этих мер приняли 
шаги по дальнейшему трудоу-
стройству и по оплате задолжен-
ности», — потребовал Артур Пар-
фенчиков.  При этом он подчер-
кнул, что 80 процентов — это ми-
нимальная планка.

Напомним, что всего в этом 
году судебные приставы разжа-
ловали в пешеходы почти 220 ты-
сяч должников. По данным Феде-
ральной службы судебных при-
ставов, в результате применения 
данной меры, а также простого 
предупреждения о возможном 
разжаловании в пешеходы судеб-
ными приставами взыскано 1,9 
миллиарда рублей. Из них 1,2 
миллиарда рублей алименты. В 
целом число алиментщиков ста-
ло снижаться, а взысканные сум-
мы — увеличиваться.

«Сумма взысканных в пользу 
детей платежей с начала года без 
учета денежных средств, выпла-
ченных в добровольном поряд-
ке, возросла на 2,6 миллиарда 
рублей по сравнению с 2015 го-
дом и составила более 15 милли-
ардов», — сообщил главный при-
став страны.

На 1 октября в производстве 
приставов находилась 901 тыся-
ча исполнительных производств 
по взысканию алиментов. Глава 
ведомства подчеркнул, что из 
900 тысяч человек злостные али-
ментщики, всячески уклоняю-
щиеся от выплат, составляют ме-
нее трети. 

«Если на начало года их было 
266 тысяч, то на сегодняшний 
день — 210 тысяч, то есть сокра-
щение на 56 тысяч, или на 20 
процентов. Такого снижения чи-
сла злостных должников у нас не 
было за всю историю», — заметил 
Артур Парфенчиков.

В свою очередь руководитель 
управления ФССП по Томской 
области Владислав Скорик пред-
ложил лишить злостных алимен-
тщиков права ходить на охоту.

«Хотелось бы получить право 
на наложение ограничения на 
получение охотничьего билета и 
регистрацию оружия для дол-
жников, — сказал Владислав Ско-
рик. — Если человек имеет воз-
можность купить ружье, полу-
чить лицензию и выехать на охо-
ту, то возникает вопрос, почему 
он не погасил долг».

По его словам, в Сибири та-
кая мера будет эффективной.

«У нас кругом тайга, поэтому 
для нашего региона наложение 
ограничения на получение охот-
ничьего билета было бы актуаль-
но. В любом случае необходима 
инициатива и дальнейший мони-
торинг эффективности меры», — 
пояснил он.

АВИАЦИЯ Завтра в Китае открывается крупнейший 
авиакосмический салон

Наш «Триумф»
Сергей Птичкин

М
ы демонстрируем самую 
большую свою экспози-
цию не только за всю исто-

рию Airshow China, но и среди всех 
зарубежных военно-технических 
выставок, в которых участвует 
наша страна.

Авиакосмические салоны про-
ходят в китайском Чжухае, провин-
ция Гуандун, раз в два года. По воз-
расту салон молодой, проводится 
всего в 11-й раз. Но он уже вошел в 
разряд крупнейших мировых. И 
это неудивительно. На сегодняш-
ний день Китай является второй по 
величине, после США, страной, 
обеспечивающей наибольшее ко-
личество грузовых и пассажирских 
перевозок. За авиарынок Китая бо-
рются многие страны.

Общая площадь экспозиции 
только «Рособоронэкспорта» со-
ставит полторы тысячи квадрат-
ных метров. А общее число членов 
российской делегации — около 400 
человек. Высокий статус прави-
тельственных чиновников и руко-
водителей промышленности гово-
рит о том, что ожидается подписа-
ние важных документов и проведе-

ние очень серьезных переговоров. 
В Чжухай прилетели девять истре-
бителей пилотажных групп «Рус-
ские витязи» и «Стрижи». Экипа-
жи покажут синхронные и группо-
вые «бочки», «петлю Нестерова», 
встречный пилотаж и свой фир-
менный «кубинский бриллиант». 
Наши пилотажные группы высту-
пят уже завтра — в первый день ра-
боты Airshow China 2016.

Организаторы салона подгото-
вили настоящий сюрприз. Впервые 
в истории мировых авиашоу мож-
но будет увидеть выступление ме-
ждународной пилотажной группы, 
сформированной из китайской 
группы «Ба И», британской «Кра-
сные стрелы» и наших «Русских 
витязей» и «Стрижей».

Представители оборонных ком-
паний представят на авиашоу в 
Чжухае 220 образцов военной тех-
ники. В единой российской экспо-
зиции помимо предприятий, пред-
ставляемых «Рособоронэкспор-
том», свои образцы выставят «Ро-
скосмос» и Европейское партнер-
ство авиационно-космических 
кластеров. К работе готовы стенды 
49 компаний.   Интересную экспо-
зицию подготовил концерн воз-

душно-космической обороны «Ал-
маз — Антей». Естественно, будут 
показаны и предложены потенци-
альным инозаказчикам новейшие 
модификации систем противово-
здушной обороны: ЗРС С-400 
« Т р и у м ф » ,  С - 3 0 0 В М  « А н -
тей-2500», С-300ПМУ2 «Фаво-
рит». А также программы их серви-
сного обслуживания. Кстати, Ки-
тай стал первым зарубежным по-
купателем новейшей зенитно-ра-
кетной системы С-400 «Триумф». 
Контракт был заключен в 2014 
году.  Заместитель гендиректора 
«Алмаз — Антея» по внешнеэконо-
мической деятельности Вячеслав 
Дзиркалн сказал корреспонденту 
«РГ», что «в связи с ростом доли 

продукции, реализуемой в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе, про-
рабатывается возможность созда-
ния здесь сети сервисных цен-
тров». По его словам, «некоторые 
страны Юго-Восточной Азии обо-
значили актуальность услуг по об-
служиванию и модернизации ЗРС 
С-300 и ЗРК семейства «Тор», уже в 
ближайшее время планируется до-
стичь окончательных договоренно-
стей о создании в КНР сервисного 
центра по ремонту ЗРС С-300». 

Конечно, самая крупная экспо-
зиция у хозяев салона. Китайская 
авиакосмическая промышлен-
ность и военные обещают целый 
ряд новинок, претендующих на 
сенсационность. Это прежде всего 
истребитель пятого поколения 
J-20. Пока его не планируют пока-
зать на статической стоянке. Зато 
красочные демонстрационные по-
леты обещают. Также, по словам 
представителя китайских ВВС, на 
авиасалоне впервые выставят тя-
желый транспортный самолет 
Y-20. Правда, он в небо не подни-
мется. Возможно, покажут новый 
беспилотный летательный аппа-
рат, выполненный по технологии 
«стелс».  Расширится экспозиция 
космических аппаратов. Можно 
будет увидеть макет аппарата 
«Чанъэ-4», который должен в 
2018 году совершить мягкую по-
садку на обратную сторону Луны. 
Как известно, еще никому не уда-
валось посадить аппарат на «тем-
ной» стороне естественного спут-
ника Земли.

Акцент

 Некоторые страны Азии 
просят создать у них сервис-
ные центры для обслужива-
ния систем C-300 

На выставке покажут новейшую военную авиатехнику со всего мира.

Без разбега
 Этот единственный се-
рийно выпускаемый 
конвертоплан разраба-

тывался в США компаниями 
Boeing и Bell более тридцати лет.  
Главная фишка: его два двигате-
ля, расположенные на концах 
крыльев в гондолах, поворачива-
ются почти на 98 градусов. 

Вообще различные образцы 
самолетов-«вертикалок», разра-
батывались, как правило,  в од-
ном или двух вариантах. По сло-
вам инженеров, фюзеляж в таких 
летательных аппаратах может 
быть расположен как вертикаль-
но, так и горизонтально. Но в обо-
их случаях не исключаются мо-
дели реактивные и с винтами.  В 
нашей стране первым  серийным 
самолетом вертикального взлета 
и посадки стал военный Як-38. А 
в 1991 году на авиасалоне в Ле 
Бурже настоящую сенсацию выз-
вало появление Як-141, который  
первым в мире среди машин та-
кого класса преодолел скорость 
звука. Дальнейшим развитием 
мог бы стать Як-201 — его проек-
тированием ОКБ имени Яковле-
ва занималось в середине 90-х в 
инициативном порядке. Но про-
ект так и остался лишь в эскизах. 
Ни до макета, ни тем более до 
«железа» дело не дошло.

Так сумеют ли когда-нибудь 
авиаинженеры «научить» взле-
тать и садиться вертикально пас-
сажирский самолет? Кстати, в 
том, насколько велико это жела-
ние, могли убедиться зрители на 
недавнем авиасалоне в Фарнбо-
ро. Пилот японской авиакомпа-
нии показал невероятный трюк: 
поднял 254-тонный Boeing 787 
Dreamliner на взлете почти вер-
тикально. Выглядело захватыва-
юще, но хорошо, что без пассажи-
ров. Только как демонстрация 
возможностей техники. 

Аналитики считают: пер-
спектива заполучить для гра-
жданской авиации «вертикал-
ку»,  конечно, заманчивая. Ведь 
самолет тогда сможет садиться 
даже на самые короткие взлет-
но-посадочные полосы. Однако 
у такой технологии, если гово-
рить не о военных самолетах, 
множество минусов. Возьмем 
хотя бы лопасти винтов, кото-
рые и помогают вертикально 
взлетать. Они не только  пора-
жают своими размерами, но и 
вместе с мощными двигателями 
создают невообразимый шум.  
Рассказывают: в свое время 
среди «вертолетных лайнеров»  
появился  очень неплохой аппа-
рат, но вот его двигатели «били 
по ушам», даже когда он нахо-
дился на расстоянии трех кило-
метров. 

Среди других минусов — то ко-

личество топлива, которое при 
этом будет сжигаться, не оправ-
дано не только для коммерче-
ской, но и боевой авиации. Как ни 
крути, невозможно отменить и 
серьезное ограничение по скоро-
сти, которое идет от «вертолет-
ной составляющей». 

Тем не менее не так давно был 
зарегистрирован патент еще од-
ного авиастроительного гиганта 
— корпорации Airbus, которая 
также занимается разработкой 
пассажирского «гибрида» с вер-
тикальным взлетом и посадкой. 
Появилась и еще любопытная 
информация: в одной из статей 
на сайте Би-би-си говорится о 
планах европейской вертолето-
строительной компании по раз-
работке гражданского конверто-
плана нового поколения в рам-
к а х  п р о е к та  N G C T R  ( N e x t 
Generation Civil Tilt Rotor). В 
частности, приводятся слова До-
миника Перри, редактора бри-
танского авиационного журнала 

Flight International: «Ожидается, 
что этот конвертоплан, рассчи-
танный на перевозку 20 человек 
с крейсерской скоростью около 
500 км/ч, совершит первый по-
лет в 2021 году». Проект частич-
но финансируется Еврокомис-
сией. 

Дойдут ли все эти проекты 
до «металла» — покажет время. 
Как правило, на практике от па-
тента до реализации идеи рас-
стояние может быть очень 
большим.

Но, похоже, предела кон-
структорской  мысли нет. Ска-
жем, тот же Airbus еще в прош-
лом году запатентовал самолеты 
со съемными кабинами. Прин-
цип? В аэропорту прибытия весь 
салон с пассажирами снимается 
с самолета, а на это место ставит-
ся другой, заполненный новыми 
пассажирами. Считается, что это 
может значительно сэкономить 
время и для авиаперевозчиков, и 
для их клиентов.
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Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

В СПОРАХ УМИРАЕТ 
ИСТИНА 
У НИХ, у древних греков, как оно было все? Ну, в смысле 
споров? Выходил на древнегреческую улицу один фило-
соф и говорил: «Человек — это существо на двух ногах без 
перьев». А второй философ с усмешкой кидал ему под 
ноги общипанную курицу: «Вот он, твой человек». Они и 
давай спорить. Прямо посреди улицы. А вокруг народ со-
бирается — ждет, когда родится истина.

Шли годы и даже века. Тематика споров менялась. Чело-
вечеству стало не интересно спорить о том, кто таков чело-
век, и оно бросилось обсуждать, что человек делает. И бо-
лее того: обсуждать самого человека. 

Вот это обязательно. Вот это будьте любезны. В своем 
неумении полемизировать мы дошли до того, что нам, ка-
жется, совершенно не интересно, что говорит человек, нам 
важно — кто говорит. Мы разучились слушать мысли дру-
гих людей. Зато блистательно умеем находить в Интернете 
факты из жизни того человека, чьи выводы нам не интере-
сны.

Известный актер, режиссер, руководитель театра вы-
ступил на профессиональном съезде с речью. Выступил го-
рячо и полемично. Искренно. Сказал о том, что наболело и 
о чем молчать он больше не может. С чем-то можно согла-

шаться, с чем-то спо-
рить — нормальное 
дело. 

Актер и режиссер 
яркий, и, что особен-
но трудно пережить, 
успешный. Ну и чего 
началось в соцсетях и 
в некоторых издани-
ях желтоватого от-
тенка? Начали обсу-
ждать то, что он гово-
рит? Редкие унику-
мы, в основном из все 
той же профессио-

нальной среды, именно так и поступили, но в целом начали 
обсуждать самого человека. Что он делает не так. А если че-
ловек много чего делает, то его всегда найдется за что пору-
гать. 

То, о чем говорил актер и режиссер, показалось важным 
государству, и оно высказало свою позицию по этому по-
воду четко и внятно. А вот обществу гораздо интересней 
копаться в Интернете, выискивая всякие пакости. 

Я благодарен актеру и режиссеру уже хотя бы за то, что 
его стараниями театр стал в центре общественного обсу-
ждения. Давненько такого не было. И так бы лично мне хо-
телось бы такого обсуждения… Но…

Мы ж не древние греки. Непривычно нам про суть гово-
рить. Вот обличить, облить чем-нибудь неприятным — это 
по-нашему. Крикнуть где-нибудь: «А вот вы помните, что 
он делал до 1917 года? А? А вот еще он сказал… Подписал… 
Организовал…»

Какое это все имеет отношение к сути сказанного?
Никакого ни разу. И чего? Шум зато какой поднимем! 
Телевизионные наши, с позволения сказать, дискуссии 

задают норму спора. Норма, замечу, это не то, что хорошо. 
Это то, чего много. Что более всего распространено. Когда 
большинство людей смотрит что-то по телевизору, оно — 
большинство — считает, что если так в телеке можно, то и в 
жизни запросто.

А по телевизору ведь никто не спорит. Тут ругаются, 
бесконечно переходя на личности. Такая норма. 

Правда, есть редкие исключения. Недавно я посмотрел 
программу «Игра в бисер» по каналу «Культура». Как сел у 
телевизора — так и замер. Древняя Греция какая-то, ей-бо-
гу. Сидит известный поэт и литературовед во главе стола, 
за которым собрались умные люди. И обсуждают они ро-
ман Хемингуэя «По ком звонит колокол». Спорят, должен 
заметить, про роман. Про человека на войне. Про человека 
вообще. И никто ни разу не ругается. Не кричит. На лично-
сти не переходит. Не знаю, рождается ли в этой передаче 
истина, однако мысль рождается точно. Что само по себе 
ужасно интересно. И уникально.

А на других каналах кричали. Громко и страстно обви-
няя друг друга во всех нынешних и прежних смертных гре-
хах. 

Почему мы не умеем спорить? Потому что нас никто 
этому не учил. Все опять упирается в школу, в нашу, изви-
ните за выражение, систему образования.

А система эта подразумевает, что учитель всегда прав. 
Соответственно, задача ученика — понравиться учителю. 
Не доказать свою собственную правоту, а понравиться.

Читая лекции в школах перед учащимися, я всегда про-
шу поднять руку тех, кто никогда не слышал фразу: «Твое 
мнение никого не ин-
тересует». Никогда — 
никогда! — не подня-
лась ни одна рука.

Вот где истоки на-
шего неумения поле-
мизировать. Мы не 
учим детей спорить, 
доказывать свою точ-
ку зрения, подбирать 
аргументы своей по-
зиции, выслушивать 
чужую точку зрения 
и оспаривать ее. 

Великому искус-
ству слушать у нас не учат нигде. И искусству общения не 
учат тоже. Отличник — это тот, кто умеет четко пересказать 
учебник и слова учителя. Все. Тот, кто лезет со своим мне-
нием, кто пытается спорить — трудный ученик. Неудобный. 

Воспитание — это приобретение определенных навы-
ков. Школа приучает ребенка слушать и повторять слова 
начальника — учителя. Такой вот навык.

Тут ведь вот какое дело интересное. Ругаться человека 
учить не надо — он и так видит массу примеров этой ругани 
хоть в телевизоре, хоть в соцсетях, хоть на улице или в ме-
тро. А вот учить полемизировать, слушать чужое мнение, 
находить свои аргументы необходимо. И если этому никто 
не учит, то этому никто и не научается. Все просто.

И тогда, вместо обсуждения серьезных проблем, начи-
нается переход на личности. И тогда кто говорит, оказыва-
ется гораздо важнее того, что говорит этот человек. 

Обидно, что мы позабыли, как интересен спор, в кото-
ром рождается мысль, в котором сталкиваются позиции, а 
не люди, в котором собеседники умеют выслушать друг 
друга и найти контраргументы. Как, в конце концов, инте-
ресно общение, не переходящее на крик.

Вспомним ли когда? Увы, предпосылок к этому не вижу. 
Что еще раз и доказала, с позволения сказать, полемика во-
круг серьезных театральных проблем.

Непривычно нам 
про суть говорить. 
Вот обличить, 
облить чем-нибудь 
неприятным — 
это по-нашему

Отличник — это тот, 
кто умеет четко 
пересказать учеб-
ник, кто пытается 
спорить, — трудный 
ученик 

Акцент

 Сумеют ли когда-нибудь авиа-
инженеры «научить» взлетать 
и садиться вертикально пас-
сажирский самолет? 

МЕЖДУ ТЕМ
Сразу два пожара на самолетах случились в выходные. После посадки в аэро-
порту Форт-Лодердейл у грузового MD-10 авиакомпании Federal Express за-
горелся левый двигатель. Едва экипаж покинул пилотскую кабину по ава-
рийным канатам, раздался взрыв. А в Чикаго при взлете загорелся  Boeing 
767-300 компании American Airlines, который должен был лететь в Майа-
ми. На борту находились 161 пассажир и 9 членов экипажа. Во время ава-
рийной эвакуации пострадали около 20 человек.  Самолет получил значи-
тельные повреждения.
Как рассказал «РГ» генеральный директор МКАА «Безопасность полетов» 
Сергей Мельниченко, информация о возможных причинах инцидента с 
Boeing 767-300 пока противоречива. Так, представители FAA сообщили, 
что при взлете лопнула покрышка. В авиакомпании информируют, что 
экипаж прекратил взлет из-за отказа двигателя. Однако некоторые 
источники в Чикаго сообщают, что при взлете самолет наехал на находив-
шийся на полосе посторонний предмет, из-за чего сразу лопнули несколько 
покрышек. Их куски пробили расположенный в крыле топливный бак, что 
привело к серьезной течи топлива и его возгоранию.
— Исследователи установили, что при возникновении пожара у пассажиров 
есть лишь около 90 секунд, чтобы спастись, — замечает Сергей Мельниченко. 
—  После этого в баках взрывается топливо. Не все пассажиры об этом знают. 
У многих из них в ручной клади на полках находятся важные документы, па-
спорта, деньги, кредитные карты, телефоны, жизненно необходимые лекар-
ства. И в критической ситуации, они, пытаясь спасти все это, упускают 
драгоценные секунды и погибают.  Более того, зачастую  блокируются ава-
рийные выходы и создается угроза жизни другим пассажирам. Этого бы не 
происходило, если бы у каждого был надеваемый на шею герметичный пла-
стиковый пакет, куда можно поместить самое необходимое. Такие приспо-
собления, которые не горят и не пропускают воду,  существуют. 
К сожалению, лишь небольшое число авиакомпаний в предполетной инфор-
мации  сообщает о том, что в аварийной ситуации по надувным трапам 
самолет следует покидать без багажа и ручной клади. В некоторых госу-
дарствах установлены даже штрафы нарушителям таких правил, а кое-
где — вплоть до уголовной ответственности. Но в России еще предстоит 
большая работа по законодательному установлению ответственности за 
причинение угрозы для жизни других пассажиров
Но главное надо понять, что 90 секунд — это минимально реальное время 
для спасения, — подчеркивает Сергей Мельниченко.
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Таким видят американские конструкторы пассажирский самолет, который сможет вертикально взлетать и садиться.

Благодаря возмож-
ности блокировки 
водительских прав, 
с алиментщиков 
удалось взыскать 
1,2 млрд рублей

ПРОИСШЕСТВИЕ 
Под 
Волгоградом
автобус сбил 
троих детей

ПЕРЕХОДИЛИ 
ПО ЗЕБРЕ

Марина Бровкина, Волгоград, 

Андрей Куликов, Саратов

ТРОЕ детей погибли вчера под ко-
лесами автобуса на трассе «Мо-
сква — Волгоград» М-6 «Каспий» 
в Иловлинском районе. Води-
тель, направлявшийся из Москвы 
в Махачкалу, сбил детей на нере-
гулируемом пешеходном перехо-
де, рассказала глава пресс-служ-
бы ГУ МВД по Волгоградской об-
ласти Светлана Смольянинова.

Как стало известно, на месте 
происшествия скончались се-
стры пяти и двенадцати лет. Еще 
одна 11-летняя девочка умерла 
от полученных травм в машине 
«скорой помощи». 

—  Дети в сопровождении ба-
бушки ехали в Волгоград из Кум-
женского района, — уточнила 
Светлана Смольянинова. — Авто-
бус остановился на плановой 
остановке у места отдыха. Девоч-
ки вместе с бабушкой переходи-
ли трассу по переходу. В этот мо-
мент на них совершил наезд во-
дитель автобуса. Бабушка в ДТП 
не пострадала. 

Сейчас 27-летний водитель на-
ходится под арестом. Сотрудни-
ки правоохранительных органов 
разбираются в произошедшем.

Еще одно ДТП с участием авто-
буса произошло вчера в Саратов-
ской области. На территории 
села Садовка в условиях мокрого 
снега и тумана машина съехала в 
кювет. В салоне в этот момент на-
ходилось 24 пассажира. Как под-
твердили в полиции, автобус пе-
ревозил гастарбайтеров, возвра-
щавшихся в  Узбекистан из 
Санкт-Петербурга. По предвари-
тельным данным, пострадали 14 
человек, у одного пассажира по-
дозрение на повреждение позво-
ночника, у остальных - ушибы.
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СТИХИЯ Римлян разбудили 
мощные подземные 
толчки

Апеннины 
под ударами

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

В ЦЕНТРАЛЬНОЙ Италии произошло еще одно мощ-
ное землетрясение, в результате которого, по предвари-
тельной информации национальной службы Граждан-
ской обороны, 10 человек получили ранения, среди ко-
торых двое находятся в тяжелом состоянии. Ростуризм 
не получал информации о пострадавших россиянах. 

Землетрясение магнитудой 6,5 произошло в 7.41 мест-
ного времени, его эпицентр находился на глубине 10 ки-
лометров между Перуджей и Мачератой. Жители Рима 
проснулись в воскресенье утром от мощнейших и продол-
жительных подземных толчков. На протяжении несколь-
ких минут в домах ходуном ходили стены, двери, окна. 
Многие умудренные опытом римляне недолго думая вы-
бежали на улицу прямо в пижамах и ночных рубашках, 
прихватив с собой самое ценное — документы. По много-
численным свидетельствам, этот толчок был в разы силь-
нее того, который произошел в минувшую среду. Все три 
ветки столичного метро временно закрыты для проведе-
ния технических проверок. Стихия нанесла довольно се-
рьезный урон базилике Святого Павла. Вход в базилику 
закрыт для проведения проверок. Техническому контр-
олю будет также подвержен недавно отреставрированный 
Колизей.  Как предупреждают сейсмологи, Италия пере-
живает очень сложный момент и исключать, что сильные 
толчки повторятся вновь, никак нельзя.

ВЫБОРЫ Молдаване 
выбирали президента 
прямым голосованием

Букет Молдавии

Анна Федякина

ПЕРВЫЕ за 20 лет прямые президентские выборы 
прошли в воскресенье в Молдавии. Голоса молдавских 
избирателей определят не только имя человека, который 
в течение следующих четырех лет будет возглавлять 
страну, но и задаст курс на евразийскую или же европей-
скую интеграцию республики. На момент подписания 
номера в печать выборы были признаны состоявшими-
ся, на участки пришли  более 43 процентов избирателей. 
Международные наблюдатели не обнаружили серьезных 
нарушений на выборах. 

Будущего президента молдаване выбирали из девяти 
кандидатов. Два кандидата продвигают проевропейский 
курс развития страны: экс-премьер и председатель Ев-
ропейской народной партии Молдовы Юрий Лянкэ и гла-
ва партии «Действие и солидарность» Майя Санду. Лидер 
оппозиционной Партии социалистов Игорь Додон и кан-
дидат от «Нашей партии» Дмитрий Чубашенко выступа-
ют за евразийскую интеграцию Молдовы. Два претен-
дента на высшую государственную должность поддер-
живают курс на объ-
единение с Румы-
нией — это глава Ли-
беральной партии 
Михай Гимпу и ли-
дер партии «Пра-
вые» Анна Гуцу. Так-
же в избирательном 
бюллетене представ-
лены три независи-
мых кандидата — 
Сильвия Раду, Майя Лагута, Валерий Гилецкий. Уже на 
этапе предвыборной кампании было ясно, что в конеч-
ном итоге решение сводится к будущему курсу страны — 
сближение с Западом или Востоком. Первый вектор из-
начально представлял кандидат партии «Платформа 
«Достоинство и правда» Андрей Нэстасе, который в по-
следний момент уступил свое место Майе Санду. К слову, 
этот кандидат откровенно пользуется поддержкой США.

Впрочем, опросы общественного мнения, проведен-
ные до выборов, свидетельствуют о том, что популяр-
ность евроинтеграции в Молдавии резко снизилась. Если 
в 2010 году порядка 70 процентов молдаван поддержива-
ли сближение с ЕС, то сегодня таких осталось 37 процен-
тов. Поэтому за неделю до выборов, по данным Институ-
та публичной политики Молдавии, за Додона были гото-
вы проголосовать 41 процент избирателей, а за Санду — 
14. Но у нее есть шанс укрепить позицию за счет сторон-
ников Андрея Нэстасе и главы Демпартии Мариан Лупу, 
отказавшихся от участия выборов в пользу Санду. От во-
леизъявления молдаван зависит не только вектор разви-
тия страны, но в первую очередь внутренняя стабиль-
ность республики. 

Дело в том, что действовавшая до 2016 года система, 
при которой парламент, а не народ выбирает главу госу-
дарства, оказалась совершенно не подходящей для ре-
спублики. В начале 2000-х Молдавия столкнулась с тяже-
лейшими экономическими проблемами. Затяжной пери-
од нестабильности только усугублялся чередой парла-
ментских выборов и перевыборов из-за того, что полити-
ческие силы не могли договориться по кандидатуре лиде-
ра страны. Реальные проблемы молдаван при этом ухо-
дили на второй план. Зато процветала коррупция, пиком 
которой стал громкий скандал, разразившийся осенью 
2015 года. Тогда выяснилось, что члены проевропейско-
го правительства республики были причастны к хищени-
ям на общую сумму в миллиард долларов США из бан-
ковской системы страны. В итоге несколько месяцев в 
Молдавии не стихали протесты и митинги с требованием 
наказать виновных политиков.

КРИЗИС Власти Франции снесут лагерь беженцев 
в Париже

Олланд заплутал 
в «джунглях»

ДЕБАТЫ Нидерланды могут отозвать ратификацию 
соглашения об ассоциации Украины и ЕС

А голландцы против

Максим Макарычев

П
резидент Франции Фран-
суа Олланд, выступая в 
центре приема беженцев в 

Дуэ-ла-Фонтен в департаменте 
Мен и Луара, в котором размеще-
ны мигранты, заявил, что «эваку-
ация джунглей Кале произошла 
без каких-либо инцидентов». 

Он заявил, что Франция боль-
ше не будет терпеть на своей зем-
ле лагеря мигрантов, которые 
нарушают национальные ценно-
сти солидарности. «Мы будем де-
лать то же самое в Париже», — по-
обещал хозяин Елисейского 
дворца. По данным французских 
СМИ, власти страны планируют 
снести лагерь в Париже к 2 ноя-
бря. «Очень важно, чтобы мы 
оказались в состоянии в течение 
нескольких дней эвакуировать 
из Кале пять тысяч человек и 
разместить их в заранее подго-
товленных центрах на местах», — 
добавил Олланд, не преминув от-

метить «решающую роль госу-
дарства в размещении бежен-
цев» и сообщив, что во Франции 
будут созданы девять тысяч спе-
циализированных центров прие-
ма.

Между тем картина на самом 
деле оказывается не такой ра-
дужной, как пытается предста-
вить французский президент. 
Стало известно, что как мини-
мум до тысячи мигрантов суме-
ли ускользнуть из Кале и «отпра-
вились покорять Сталинград». 
Дело в том, что возле Сталин-
градской площади в Париже под 
мостом у метро вот уже несколь-
ко месяцев разбит стихийный 
палаточный лагерь беженцев, в 
основном из Судана, к которым 
присоединились «ловцы удачи» 
из африканских и арабских 
стран. На деле они попросту ско-
лотили настоящие банды, пугают 
местных жителей и время от вре-
мени устраивают разборки меж-
ду собой, хотя глава полиции Па-

рижа уверяет, что «ситуация под 
контролем». Интересно, что 
большинство «палаточников» — 
это вполне крепкие молодые 
люди, здесь почти не встретишь 
людей, бежавших их опаленных 
конфликтами Сирии и Ливии. В 
районе увеличилось количество 
уголовных преступлений, а мест-
ные жители и туристы «обходят 
за версту» парижские джунгли, 
которые все более напоминают 
трущобы. За один день, как того 
хотелось Елисейскому дворцу, 
ситуацию не разрешить: вновь 
прибывшие мигранты умело рас-
творяются в однородной массе 
теперь уже «коренных обитате-
лей» палаточного лагеря. Всего 
неделю назад  их число оценива-
лось в две тысячи человек, а сей-
час у «Сталинграда» насчитыва-
ется уже около трех тысяч приез-
жих. Многие из них озлоблены, и 
при ликвидации лагеря нельзя 
исключать настоящих стычек 
между полицией и мигрантами. 

Екатерина Забродина 

С
егодня может решиться 
судьба соглашения об ас-
социации между Украи-

ной и Европейским союзом, ко-
торая теперь зависит от позиции 
Нидерландов — единственной из 
28 стран — членов ЕС, не завер-
шившей процедуру ратифика-
ции документа. Как пишут мест-
ные СМИ, премьер-министр ко-
ролевства Марк Рютте по итогам 
консультаций не смог заручить-
ся поддержкой оппозиции для 
утверждения соглашения, про-
тив которого на референдуме 
высказались большинство гол-
ландцев.

Парламент Нидерландов обя-
зал Рютте не позднее 1 ноября за-
вершить процесс ратификации: 
либо окончательно утвердить, 
либо уже денонсировать ассоци-
ацию с Украиной. В случае отри-
цательного решения господину 
Рютте придется на заседании Со-
вета ЕС воспользоваться правом 
вето в соответствии со статьей 
218 Договора о функционирова-
нии Европейского союза. Сам он 
делать этого, правда, не хочет, од-
нако игнорировать волеизъявле-
ние избирателей в преддверии 
парламентских выборов, наме-
ченных на март 2017 года, было 
бы слишком рискованно. Напом-
ним: на апрельском референдуме 
61 процент голландцев высказал-
ся против более тесной интегра-
ции Евросоюза с Киевом. Правда, 
плебисцит носил «консультатив-
ный и корректирующий харак-
тер» и прошел уже после того, как 
народные избранники королев-
ства одобрили спорный доку-
мент. Теперь голландские власти 
сами не знают, как поступить.

«Необходимо согласие боль-
шинства в голландском парла-
менте. Чтобы просить моих кол-
лег дать это согласие, мне нужно 
быть уверенным, что такое реше-
ние найдет одобрение у всех, и я 
не настроен оптимистично по 
этому поводу. Время истекает», — 
признал сам Рютте. По закону 
ему придется внести в парламент 
предложение о признании недей-
ствительным закона о ратифика-
ции. Как написала накануне гол-
ландская газета De Volkskrant, у 
правительства есть несколько 
дней, чтобы «вытащить кролика 
из шляпы», однако шансы на это 
невелики.

Эксперты признают: премьер 
Нидерландов оказался меж двух 
огней. С одной стороны, он стал 
заложником внутриполитиче-
ской ситуации, а с другой — на 
него давит Брюссель. Его земляк 
— экс-министр иностранных дел 
королевства, а ныне замглавы 
Еврокомиссии Франс Тиммер-

манс — открыто призвал Рютте не 
брать в расчет мнение народа: 
мол, прислушиваться к нему 
можно, однако «национальные 
интересы важнее».

Не удалось Рютте утвердить 
компромиссную поправку о том, 
что соглашение касается исклю-
чительно торговли и других сфер 
сотрудничества, однако «не от-
крывает Украине путь в ЕС». В 
Брюсселе такую формулировку 
не поддержали. Теперь наблюда-
тели рассматривают несколько 
сценариев на случай, если Амс-
тердам действительно будет вы-
нужден сказать «нет». В Киеве 
рассчитывают, что это решение 
не будет окончательным и гол-
ландцы вернутся к консультаци-
ям об ассоциации в следующем 
году, после выборов. В крайнем 
случае «соглашение будет дейст-
вовать в отношении 27 стран» — 
однако такое развитие событий 
ставит под сомнение логику 
единства ЕС.

Скандал Шефа ФБР овбинили в предвзятом отношении к кандидату от демократов

Хиллари в Коми?
Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон 

З
аявление Федерального 
бюро расследований 
(ФБР) США о новых ша-
гах по расследованию 
вокруг электронной пе-

реписки экс-госсекретаря Хил-
лари Клинтон произвело эффект 
разорвавшейся бомбы в амери-
канских политических кругах за 
11 дней до выборов президента. 
Демократы мечут громы и мол-
нии в директора ФБР, в то время 
как в стане республиканцев ца-
рит всеобщее ликование. Разво-
рошившее политический исте-
блишмент решение было изложе-
но в трех абзацах письма-уведом-
ления, которое глава ФБР Джей-
мс Коми направил в конгресс.

В ходе следствия по другому 
делу ФБР «узнало о существова-
нии писем, которые, похоже, 
имеют отношение к расследова-
нию» по электронной переписке 
Хиллари Клинтон.  По данным 
«Нью-Йорк таймс», Клинтон 
подвела одна из ближайших со-
ветниц Хума Абедин. Под «дру-
гим делом» имеется в виду рас-
следование ФБР в отношении су-
пруга Абедин — бывшего конгрес-
смена Энтони Винера, который 
попался на переписке сексуаль-
ного содержания с несовершен-
нолетней. Возможно, изучая пе-
реписку Винера и Абедин, следо-
ватели и обнаружили письма, 
связанные с делом Клинтон. 
Письмо директора ФБР породило 
массу вопросов. Что это за улики, 
которые следователи сочли на-
столько важными, чтобы объя-
вить о них за 11 дней до выборов? 
Нет упоминания о сроках, кото-
рые потребуются ФБР для изуче-
ния писем и оглашения выводов.

В эпицентре бури оказался ди-
ректор ФБР. Коми — республика-
нец в действующей демократиче-
ской администрации. И решение 
подставить подножку демократу 
Хиллари Клинтон, которую ак-
тивно поддерживает Белый дом, 
на первый взгляд выглядит как 
попытка повлиять на исход выбо-
ров. С другой стороны, несмотря 
на партийную принадлежность, 
Коми имеет репутацию ней-
трального чиновника. Более того, 
под его руководством ФБР летом 
приняло решение закрыть рас-
следование, «дамокловым ме-
чом» висевшее над Клинтон бо-
лее года, и не выдвигать против 
нее обвинения, что вызвало 
шквал критики со стороны ре-
спубликанцев. Какие бы новые 
элементы в деле ни обнаружило 
ФБР, его директор понимал, ка-
кой политический эффект его за-
явление произведет в канун вы-
боров. 

Лагерь Клинтон был явно за-
стигнут врасплох. Новость о ре-
шении ФБР застала ее на предвы-

борном митинге, и кандидат-де-
мократ поначалу предпочла от-
молчаться. Как сообщили вчера 
американские СМИ, «Клинтон 
сильно встревожена происходя-
щим». Ее сторонники в один го-
лос называют решение ФБР «без-
ответственным» и срочно требу-
ют подробностей. 

У республиканцев реакция 
прямо противоположная. Трамп 
назвал решение ФБР «важнее, 
чем «Уотергейт» (скандал 1972—
1974 годов, закончившийся 
единственной за всю историю 
США досрочной отставкой пре-
зидента Ричарда Никсона. — 
«РГ»). Действия Клинтон он оха-
рактеризовал как «незаконные и 
уголовные, создающие угрозу на-
циональной безопасности США». 
Он обвинил соперницу в «кор-

рупции невиданных прежде мас-
штабов» и попытках «политизи-
ровать» решение ФБР. «ФБР бы 
никогда не возобновило рассле-
дования, если бы не абсолютное 
уголовное преступление», — под-
черкнул он, назвав поступок 
бюро «храбрым». Республиканец 
Пол Райан призвал лишить экс-
госсекретаря доступа к секрет-
ным брифингам, которые амери-
канское разведсообщество про-
водит для обоих кандидатов в 
президенты.

Пока сложно предугадать, ка-
кой эффект решение ФБР окажет 
на расклад сил в предвыборной 
борьбе и окажет ли вообще. Но 
бурная реакция и демократов, и 
республиканцев позволяет пред-
положить, что неопределенности 
в отношении исхода выборов 

прибавилось, а финишная пря-
мая неожиданно ощетинилась 
препятствиями и перестала вы-
глядеть ковровой дорожкой в Бе-
лый дом для Клинтон. Тема явно 
будет в центре внимания полити-
ков и СМИ. Это, с одной стороны, 
не означает автоматического 
влияния на электорат, ведь тема 
переписки Клинтон пережевыва-
лась со всех сторон более года, а 
сам факт возобновления рассле-
дования еще не указывает на 
вину. Поэтому ее сторонники 
надеются, что весь негатив для ее 
репутации уже отыгран. С другой 
стороны, ярлык расследования 
ФБР — очередное клеймо на репу-
тации кандидата, на которой ста-
вить их и без того уже некуда, и в 
любом случае очков Клинтон не 
прибавит. Вероятно, одним из 
важнейших факторов станут 
дальнейшие действия ФБР. Если 
письмо будет подкреплено нали-
чием действительно веских улик 
против Клинтон, то она может 
столкнуться с серьезными про-
блемами. В противном случае эф-
фект от решения ФБР, вероятно, 
будет более ограниченным.

Так или иначе, для Клинтон 
решение ФБР — несомненно вы-
стрел в спину. Октябрь был край-
не неудачным месяцем для ее оп-

понента-республиканца Дональ-
да Трампа, а потому удачным для 
нее. Скандалы вокруг бизнесме-
на пока перевесили эффект от 
утечек WikiLeaks о Хиллари 
Клинтон. Трамп растерял часть 
поддержки и регулярно уступает 
сопернице в среднем 5—6 процен-
тов. 

Преимущество не безогово-
рочное, но по американским мер-
кам достаточно комфортное для 
того, чтобы лагерь Клинтон стал 
готовиться к победе, тем более 
что последние телевизионные де-
баты остались позади и больших 
событий или новостей до дня вы-

боров уже не предвиделось. Поэ-
тому в последние недели демо-
краты перевели часть ресурсов с 
президентской кампании на вы-
боры в сенат, где они рассчитыва-
ют отобрать большинство у ре-
спубликанцев. А пресса запе-
стрела сообщениями об активи-
зации работы в штабе Клинтон 
команды, которая будет обеспе-
чивать переход власти к ней от 
Барака Обамы и ведет подбор 
кандидатур на ключевые должно-
сти в ее будущей администрации.

Директор ФБР Джеймс Коми 
(в центре) намерен довести 
до конца дело о переписке Клинтон.

Мигранты из Судана разбили свои палатки прямо у Сталинградской площади Парижа.

Акцент

 Трамп сравнил заявление ФБР 
с «Уотергейтом», который 
привел к отставке президента 
Никсона в 1974 году

В результате ставших постоянными подземных толчков 
в Италии рушатся здания, простоявшие веками.

Популярность 
евроинтеграции 
в Молдавии резко 
снизилась

МЕЖДУ ТЕМ

В Брюсселе празднуют победу: Совет ЕС одобрил наконец подписание торго-

во-экономического соглашения с Канадой (CETA). Эксперты называют бес-

прецедентным создание трансатлантической зоны свободной торговли меж-

ду крупнейшим объединенным рынком — Евросоюзом и одной из стран «боль-

шой семерки», которая представляет десятую по величине экономику в мире. 

Документ предполагает отмену 99 процентов торговых пошлин между ЕС и 

Канадой. По мнению экспертов, CETA станет «пробным шаром» перед заклю-

чением аналогичного соглашения между Европой и США, которое зашло в ту-

пик из-за протестов аграриев и промышленников Старого Света. Переговоры 

по CETA, на которые ушло почти девять лет, также не проходили гладко: в по-

следний момент бельгийский франкоязычный регион Валлония чуть не забло-

кировал сделку с канадцами из опасений, что она ударит по интересам мест-

ных фермеров. В документ пришлось вносить существенные коррективы. 

Опасения вызывал пункт, согласно которому любое юридическое лицо может 

подать в арбитражный суд иск против правительства одной из стран—членов 

ЕС, если посчитает, что его политика наносит компании финансовый ущерб. 

Бельгийцы настаивали, что это положение играет на руку транснациональным 

корпорациям.

ДЕМОКРАТЫ ОБВИНИЛИ ФБР В СВЯЗИ С МОСКВОЙ

Директор ФБР Джеймс Коми подорвал доверие к своему ведомству, распоря-

дившись возобновить расследование по делу о переписке кандидата в прези-

денты Хиллари Клинтон. Такое мнение высказал бывший председатель Нацио-

нального комитета Демократической партии США Говард Дин. Он заявил, что 

действующий директор ФБР фактически стал действовать заодно с президен-

том России Владимиром Путиным. «Коми пытался сделать то, что считал пра-

вильным. Он полностью испортил образ и, возможно, навсегда подорвал дове-

рие к ФБР», — написал Дин в своем «Твиттере». Между тем конгрессмен-демо-

крат Тим Райан, выступая на телеканале CNN, отметил: «Откуда взялись эти до-

кументы? Как они попали к ФБР? Вовлечена ли в это Россия? Мы не имеем ни ма-

лейшего понятия о том, откуда берутся эти документы». Хиллари Клинтон также 

потребовала обнародовать новые данные и заявила, что американцы заслужи-

вают того, чтобы им предоставили полную информацию незамедлительно.

Подготовил Иван Беляков

Смотрите фоторепортаж с места трагедии на сайте
rg.ru/art/1326020
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СЕНТИМЕНТАЛЬНАЯ 
ЦЕННОСТЬ 

Второй год тенденция  книгоиздания такова, что прода-
жи электронных книг падают, а бумажных растут. Слухи о 
смерти «бумаги» оказались преувеличенными. 

В 2010 году мировые аналитики предсказывали, что бу-
мажная книга полностью исчезнет с рынка через пять лет. 
Основатель одного из самых престижных исследователь-
ских институтов Америки MIT Media Lab Николас Негро-
понте (кстати, родной брат бывшего директора Нацио-
нальной разведки США) в августе 2010 года сделал нашу-
мевшее предсказание: «The Physical Book Is Dead In 5 
Years» («Бумажная книга умрет через пять лет»). «Люди 
будут говорить «нет, нет, нет», — иронизировал Негропон-
те. — Я знаю, как вы любите свои библиотеки. Но это слу-
чится».

И причины для предсказания были. По данным газеты 
The New York Times, в период с 2008 по 2010 год продажи 
электронных книг взлетели на 1260 (!) процентов. Мир ох-
ватила паника в связи с будущим печатной книги. В 2011 
году объявила о своем банкротстве вторая по величине 

книготорговая сеть 
США Borders Group. 
Читатели с энтузиаз-
мом осваивали элек-
тронную игрушку — 
«ридеры». Этот про-
цесс охватил и Рос-
сию. Я помню, как 
продвинутый рос-
сийский литератор 
со вкусом рассказы-
вал мне, что он занят 
«собиранием своей 

электронной библиотеки». Речь, таким образом, шла не 
только о том, чтобы скачивать книжные новинки и знако-
миться с ними быстро и дешево (в России еще и бесплат-
но), «пролистывая» указательным пальчиком по экрану, 
но и о более фундаментальном изменении отношения к 
книге. Зачем загромождать квартиру библиотекой, пыль-
ной и громоздкой, если вся она помещается в электронной 
штучке? Я помню, что мне тоже это казалось весьма убеди-
тельным, и я спрашивал коллегу, какой «ридер» предпоч-
тительнее. Он объяснял, что покупать стоит «черниль-
ный», то есть такой, где освещение текста происходит за 
счет внешнего света, как в настоящей книге.

Не знаю, почему я тогда не купил себе этот «ридер». Уж 
точно не из консервативного упрямства. Это потом я уз-
нал, что существует даже научная формулировка этого 
важного отличия бумажной книги от электронной — «сен-
тиментальная ценность». В это понятие входит все то, что 
любители «бумаги» обычно истолковывают в чувствен-
ных категориях: «шелест страниц», «запах переплета» и 
тому подобное. Все это замечательно, но это не может слу-
жить серьезным аргументом в пользу бумажной книги, 
как когда-то не сработали аргументы в пользу книги руко-
писной: мол, она священна, она от Бога, а печатная — от 
дьявола.

Собственно, так и вышло. Книга действительно утрати-
ла сакральный характер и стала «товаром» для всех. Как 
известно, самым ходовым печатным товаром до сих пор 
является Библия, совокупный тираж которой, говорят, до-
стиг шести триллионов экземпляров, непонятно только, 
кто эти триллионы подсчитывал. Поскольку именно Би-
блия Гутенберга традиционно считается первой печатной 
книгой, можно сказать, что условный «Гутенберг» не 
просто выполнил, но и многократно перевыполнил свою 
задачу по десакрализации Главной Книги. В свете этого 
утрата книгой таких преимуществ, как «шелест страниц» 
и «запах переплета», — это сущие пустяки. Тут уже не Бог с 
дьяволом соперничают, а всего-навсего — душевный кон-
серватизм с мировым прогрессом. Кто-то, возможно, и ве-
ники любит больше, чем пылесосы, и ручную стирку пред-
почитает, а я, например, с некоторого времени стараюсь 
ходить пешком. И так мне хорошо! Но машин вокруг меня 
почему-то все прибавляется и прибавляется.

Тем не менее в книжном бизнесе происходит то, что 
происходит. Во всяком случае — пока. Печатная книга не 
только не желает умирать, но и второй год идет в наступле-
ние.

Согласно статье The New York Times, в 2014 году сег-
мент электронных книг в США остановил свой рост и за-
фиксировался на планке 20%, а в 2015 году снизился на 
10%. По сообщению нашего интернет-журнала «Секрет 
фирмы», данные о продажах 50 крупнейших мировых из-
дателей, опубликованные неделю назад, говорят, что вы-
ручка от продажи бумажных книг растет два года подряд, в 
2014—2015 годах доходы эти увеличились на невероятные 
22%.

«Таким образом, — 
заключает журнал, — 
закончился полный 
технологический 
цикл: от изобретения 
и массового распро-
странения револю-
ционной технологии 
до относительного 
насыщения рынка. 
Электронные книги стали многомиллиардным бизнесом, 
изменили рынок, но не подчинили его себе».

Причин этому много, в том числе и сугубо экономиче-
ских. Но в основе все равно лежит человеческая психоло-
гия. Например, как ни странно, электронная книга проиг-
рала бумажной битву за учебники. Согласно опросам сту-
дентов, только один из пяти готов пользоваться цифровым 
текстом, остальные четверо предпочитают старорежим-
ные учебники за «простоту использования и возможность 
черкать на полях».

«Бумага» одерживает победу и на рынке детской и под-
ростковой литературы, что вроде бы удивительно: ведь но-
вое поколение не отрывается от экранов. Ан нет, вышло на-
оборот: «люди, выросшие во времена тачскринов и элек-
тронных книг, предпочитают читать бумажные издания, а 
старшие родственники, нагоняющие прогресс, легко пере-
ходят на цифровое чтение».

Есть только одна область, в которой электронные книги 
однозначно побеждают печатные. Это невысокая жанро-
вая литература, которая публикуется самостоятельно. 
Проще говоря, рукодельная продукция гигантской армии 
любителей, которые, поверьте, были бы счастливы изда-
ваться на бумаге и в серьезных издательствах, но не могут 
туда пробиться.

Что дальше — неизвестно. Мир развивается слишком не-
предсказуемо. Пока же можно сказать: е-книга, в том виде, 
в каком она возникла, «могильщиком» бумажной не стала. 
Ошибся Негропонте. 

В 2010 году весь 
мир охватила пани-
ка в связи с буду-
щим печатной 
книги

Е-книга, в том виде, 
в каком она возни-
кла, «могильщиком» 
бумажной не стала

Событие 700 экспонатов представлено на выставке «Булгаков. Две биографии»

Садитесь и пишите

Анастасия Скорондаева 

П
и с ь м о  с е к р е та р я 
«Недр» П. Н. Зайцева 
к М. А Булгакову о по-
в е с т и  « Р о к о в ы е 
яйца»: «Садитесь, 

пишите и заканчивайте! Что за 
стыд! Бальзак мог в один присест 
написать целый роман в 8—10 ли-
стов, а Вы не можете закончить 
повесть в 3 л». И тут же - слова са-
мого Булгакова: «сочинение фе-
льетона… занимало у меня, 
включая сюда курение и посви-
стывание, от 18 до 22 минут».

Это лишь два любопытных до-
кумента, представленных на вы-
ставке «Булгаков. Две биогра-
фии», открывшейся в «Новом Ма-
неже» и ставшей, возможно, глав-
ным событием в год 125-летия пи-
сателя. 

Масштаб выставки  поражает. 
На полутора тысячах квадратных 

метрах — 700 экспонатов. Уни-
кальные материалы из архивов и 
музейных собраний Москвы и Пе-
тербурга, рукописи, письма, ри-
сунки, макеты декораций, автог-
рафы, фото и даже документы 
ОГПУ, следившего за автором 
«Мастера и Маргариты» и «Соба-
чьего сердца».

Почему два Булгакова? Налево 
пойдешь — на академическую эк-
спозицию попадешь, биографию 
писателя узнаешь. Направо — сов-
ременный Булгаков откроется. 
Примерно так объясняется эта 
«двойственность», задуманная 
кураторами.

В первом зале «академиче-
ской» части — стильная библиоте-
ка, где под стеклянными витрина-
ми,  «разбросаны» архивные до-
кументы, связанные с публици-
стикой Булгакова, с его первыми 
заработками, с тернистым путем 
к читателю. Долгие годы писателя 

не печатали, называли его прозу 
«антисоветской»: как-то он сам 
насчитал 298 ругательных и лишь 
3 похвальных. Письма, адресо-
ванные ему редакторами, выпи-
ска со счета гонорара за «Зойкину 
квартиру»...

Следующий зал — театраль-
ный. Здесь можно разобраться, 
как Михаил Булгаков из театрала 
превратился в человека театра, и 
как непросто было ему в закули-
сном мире. Среди экспонатов — 
клочок бумаги, где сам Булгаков 

начертил повороты, зигзаги, взле-
ты и падения своей театральной 
карьеры. А вот Михаил Афанасье-
вич актер — в 1935 году он сыграл 
Президента суда в спектакле 
«Пиквикский клуб» по Диккенсу. 
Здесь же — разодранная первая ре-
дакция романа «Мастер и Марга-
рита». В марте 1930-го писатель 
решил ее сжечь: отрывал и бросал 
в огонь по половине каждой стра-
ницы, оставляя вторую как свиде-
тельство существования рукопи-
си. 

Вторая часть экспозиции — 
Булгаков глазами режиссеров, из-
дателей, художников. Это раздел 
— «Миф» . Газетные вырезки, кни-
ги, переведенные на другие язы-
ки, кадры из фильмов по Булгако-
ву.Большую часть занимает вос-
созданная третья московская 
квартира Булгакова, утраченная 
вместе со снесенным в конце 
1970-х домом 3/5 в Нащокинском 
переулке. В своей единственной 
«отдельной» квартире Булгаков 
прожил шесть лет. Здесь до по-
следних дней работал над «Масте-
ром и Маргаритой», создал «За-
писки покойника» («Театраль-
ный роман») и пьесу «Батум» (о 
молодых годах Сталина). Над-
стройку, появившуюся в 30-х го-
дах, называли «писательской» — 
по этому адресу жили Дмитрий 
Фурманов, Илья Ильф, Виктор Ар-
дов и Осип Мандельштам. Плани-
ровка квартиры «расчерчена» по 

полу и обозначена словами 
«стол», «книжный шкаф»... Вме-
сто стен словно бы белые листы — 
они, как тюль на окнах, колышут-
ся и просвечивают, будто наме-
кая, что писатель был под присмо-
тром всегда.

Тем, кто интересуется доку-
ментами, подлинниками, выстав-
ка непременно придется по вкусу. 
Но… чего нет на выставке — булга-
ковской атмосферы. Духа его про-
изведений, которыми зачитыва-
ются даже школьники. Все очень 
стильно и современно. А ощуще-
ние, что сам Михаил Афанасьевич 
сюда не заглядывал… И музычка, 
доносящаяся из второго зала, — 
вроде из фильма «Иван Василье-
вич меняет профессию», а будто 
не про Мастера. Может, чертов-
щина какая-то?

Выставка представляет двух Булгаковых — Булгакова-писателя и Булгакова «мифологического».

Акцент

 Долгие годы Булгакова 
не печатали, называли его 
прозу «антисоветской»

ФЕСТИВАЛЬ В Будапеште на фестивале современного искусства CAFe показали свадьбуТьмы и Света

Под звуки гонга и Бартока
Ирина Муравьева

К
рупнейший в  Венгрии 
о с е н н и й  ф о р у м 
contemporary art (CAFe) 

представил афишу, включавшую 
в себя десятки партитур ХХ века 
от Белы Бартока и Кшиштофа 
Пендерецкого до новинок Кри-
счена Вулфа, представителя нью-
йоркского интердетерминизма, 
и Лючио Ивальди — The Вirth of 
Сolor (A Мarriage of Darkness and 
Light). В афише оперы, балеты, 
выставки, концерты инструмен-
тальной, джазовой и фольклор-
ной музыки.

Фестиваль CAFe Budapest, ко-
торый проходит в столице Венг-
рии каждую осень, уникален, по-
жалуй, для всей Европы: полме-
сяца события сontemporary art 
собирают многотысячную ауди-
торию и аншлаги в 14 будапешт-
ских концертных залах. Совре-
менная музыка исполняется и на 
сцене Национальной оперы, и в 
разных пространствах мульти-
комплекса MUPA Budapest, и в 
Музыкальном центре, в аристо-
кратическом зале Vigado, в музе-
ях и галереях современного 
искусства. Фестиваль отметил в 
этом году свое 25-летие, хотя его 
титул CAFe Budapest появился 
недавно — в 2012 году. 

Одним из профилей нынеш-
ней программы стали сочине-
ния Белы Бартока, венгерского 
ниспровергателя догм классики 
и романтизма, зарядившего му-
з ы к у  Х Х  в е к а  э н е р г и е й 
«barbaro» и смелым духом ради-
кализма. К 135-летию Бартока 
на фестивале прозвучал целый 
цикл его инструментальных и 
театральных партитур, в том чи-
сле Концерт для двух фортепиа-
но и ударных инструментов и 
грандиозный Концерт для сим-
фонического оркестра в пара-
доксальном переложении для 
сольных инструментов и аккор-
деона (в исполнении ensemble 
mini — коллектива молодых со-
листов ведущих немецких орке-
стров и британского дирижера 
Джулза Гейта). 

На открытии фестиваля в 
центре MUPA Budapest предста-
вили оперу «Замок герцога Си-
няя Борода» и балет «Чудесный 
мандарин».

И надо сказать, что оба пол-
ных мистических ужасов и 
мрачной оркестровой экспрес-
сии «триллера» впечатлили ла-
коничным и жестким прочтени-
ем открытых по своим смыслам 
бартоковских партитур. Глав-
ный вопрос в интерпретации: 
кто они — эти страшные Герцог и 
загадочный Мандарин, остав-
ляющие за собой шлейф уби-
тых женщин? Тираны, сади-
сты,  манья-
к и ?  И  к т о 
эти женщи-
ны — каприз-
ная и любо-
пытная супру-
г а  Ге р ц о г а 
Юдит и впа-
д а ю щ а я  в 
эротические 
трансы Девуш-
ка, взрывающая 
о п а с н ы е 
э н е р г и и 
Мандари-
на?

В  п о -
с т а н о в к е 
К е л я  Ч а б ы 
мрачный Герцог 
(Бретц Габор), поя-
вившийся на сцене 
подобно адепту ми-
стерии, в жре-
ч е с к о м 
о б -

лачении и с символическими 
узорами татуировок на руках, 
медленно вел супругу Юдит (Ан-
дреа Цанта) по пространству, на-
поминавшему подземелья «При-
зрака оперы», наблюдая за прео-
бражениями женской натуры — 
не трепетной здесь и не мистиче-
ской, как метерлинковская жен-
ская душа, не вздрагивающей от 
ужаса во мраке подземелья, а 
т р е - бовательной и любопыт-

ной, алчущей скорее 
владеть всем, что от-

крывалось ей на 
пути.  Гер-

цог надеялся высвободить Юдит 
из круга ее демонических жела-
ний, быть с ней, но в ответ нара-
стала ее манипуляция. Она воз-
буждалась от открывающихся 
ей тайн, мгновенно разочаровы-
ваясь их «некрасивостью», при-
тягивала к себе Герцога, нетер-
пеливо требуя идти дальше. 

Разворачивалась архетипи-
ческая коллизия — битва жен-
ского и мужского. Последняя 
картина, открывшаяся взору 
Юдит, отражала на ее лице тор-
жество, смешанное с испугом: 
действительно ли это то, над чем 
хотела властвовать она? Жутко-

вато и тихо звучал невидимый 
хор (убитые жены Герцога), 
Юдит в ступоре обводила 
взглядом мрачную пустоту, 
окрашенную кровавыми то-

нами, но вдруг в голосе ее 
вновь начинал звучать импера-
тив.  Герцог не выдерживал, 
оставлял ее, вздрагивавшую от 
страха, в подземном мире — сим-
волическом Аиде. 

Филармонический ор-
кестр медленно раство-

рял звук, только что 
вздымавшийся аф-

фектированными 
тутти, жутковаты-

ми звонами таре-
лок и ледяными 

п е р е л и в а м и 
арф.

В  « Ч у д е -
сном манда-
рине» орке-
с т р о в а я 

энергия уже 
закручивала в 
вихре жесткого 

«barbaro» брутальные танцы и 
драки бандитов, откровенные 
дуэты с Девушкой и жуткие, по-
чти инфернальные вращения 
сверкающего золотом Мандари-
на. Кто он? Ответ был страшен: 
мистическая сущность, которую 
не может победить ни петля ви-
сельника, ни зажатая бандитами 
в щель, словно отрезанная его 
голова. Эта сущность восставала 
с того света, от смертного одра — 
бритый наголо Мандарин дви-
гался как автомат, чтобы снова и 
снова душить Девушку. 

Ужас в спектакле нарастал с 
каждой минутой,  парковые 
скульптуры оборачивались на-
сильниками, Мандарин — ожив-
шим покойником, танцующим 
патологический механический 
пляс с дикими прыжками и вра-
щениями, Девушку били кон-
вульсии жертвы серийного ма-
ньяка. 

Оркестр то повисал страш-
ной тишиной, то обрушивался 
медью и ударными, нагнетая на-
пряженные тремоло, завывая 
под упавшие траурные полотни-
ща из-под колосников. В «Ман-
дарине» побеждала смерть.

Между тем победа света над 
тьмой, а дословно — «Свадьба 
Тьмы и Света», была разыграна 
в мультимедийном спектакле, 
показанном на территории му-
зея Кишцелли в старой части го-
рода — Обуде. В пустынном про-
странстве старой церкви, путь к 
которой шел через подземные 
катакомбы с нависающими 
мрачными сводами, освещавши-
мися скудным огнем свечей, под 
гулким куполом, с высоты кото-

рого струились потоки черных и 
белых тюлевых драпировок, на 
освещенной круглой орхестре, 
под звуки гонга и колоколов 
представили оперу-мистерию 
итальянца Лучио Ивальди на ли-
бретто американского поэта Дэ-
вида Брендана «Рождение цве-
та» (The Birth of Color. A Мarriage 
of Darkness and Light). 

В основе действа — текст Упа-
нишад, древнеиндийских свя-
щенных трактатов, обсуждаю-
щих природу творения мира, 
любви, Бога, здесь же — теории 
темной материи и темной энер-
гии, эволюция элементарных 
сил и теории цвета Гете, излагав-
шиеся рассказчиками и хором, 
облаченными в одежды грифель-
но-черных тонов.

 Каждая часть мистерии рас-
крывала программный смысл: 
предвечный «Сон», божествен-
ный «Свет», «Тьма» — прекра-
сная, как черная жемчужина, си-
яющая звуковыми переливами 
«Любовь»,  спектр цветов — 
«Пурпурный»,  «Красный», 
«Алый», «Желтый», «Зеленый», 
«Бирюзовый», «Голубой», «Ли-
ловый». Эти цвета поля Земли 
расплывались по кирпичной 
кладке церкви разводами и изо-
бражениями.    

Звучание создавала перкус-
сия — гонг, барабаны, «поющие» 
чаши (тибетские колокола), рей-
нстик («дождевая флейта»), бу-
бен, выстраиваемые по партиту-
ре в «предвечный» гул, хаос, ды-
хание, медитативные ритмы, мо-
литвы, рождавшие ассоциации 
со скрябинской утопией Мисте-
рии на берегах Ганга. Накопив-
шаяся энергия выплеснулась в 
экстаз ритуального «Танца», за-
вершившегося музыкальной 
идиллией достигнутой гармо-
н и и  —  ч а с т ь  « С в а д ь б а » 
(Wedding), где хоровая молитва 
соединила в сакральное целое 
расщепленный Свет и Тьму. 

Суть мистерии, кроме проче-
го, состояла и в том, чтобы сое-
динить знание древних с проти-
воречивой душой современного 
человека.

Больше фото на сайте
rg.ru/sujet/1560

Акцент

 Суть мистерии состояла в том, 
чтобы соединить знание древ-
них с противоречивой душой 
современного человека
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Балет «Чудесный 
мандарин» постави-
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А вот так Булгакова видят современные художники. 
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МЕДИА

На форуме 
в Белграде 
журналисты 
осудили 
насилие

ПЕРО ПРОТИВ 
ТЕРРОРА

Владимир Снегирев, Белград

ЗАВЕРШИВШАЯСЯ в столице 
Сербии международная конфе-
ренция «Терроризм и электрон-
ные СМИ» привлекла большое 
внимание европейских полити-
ков, общественных деятелей и 
журналистов. В центре внима-
ния ее участников были пробле-
мы, которые волнуют сейчас 
всех: ситуация в Сирии и поток 
беженцев, захлестнувший Евро-
пу, распространение идей ради-
кального ислама, опасность экс-
тремизма. 

Международная академия те-
левидения и радио (IATR) и Феде-
ральное агентство по печати и 
массовым коммуникациям, ор-
ганизовавшие конференцию, не 
случайно в этом году избрали 
местом ее проведения Белград. 
Именно через территорию Сер-
бии в Европу сейчас идет не-
скончаемый поток беженцев из 
проблемных регионов Ближнего 
Востока и Африки.  Главной це-
лью конференции было при-
влечь внимание мирового меди-
асообщества, а также нацио-
нальных государственных и об-
щественных организаций к про-
блемам противодействия меж-
дународному терроризму через 
электронные СМИ.  Тон дискус-
сии задали выступления заме-
стителя руководителя Федераль-
ного агентства по печати и мас-
совым коммуникациям Влади-
мира Козлова и Генерального се-
кретаря ОДКБ Николая Бордю-
жи. Участники форума обсудили 
роль СМИ в освещении терактов 
на примере Европы, Ближнего 
Востока и Сирии; ответствен-
ность журналистов в борьбе про-
тив пропаганды ненависти и на-
силия; социальные сети как ком-
муникационная среда для рас-
пространения идей терроризма 
и другие. Прозвучали предложе-
ния создать международный 
консорциум журналистов, рас-
следующих преступления терро-
ристов, с целью показа преступ-
ного характера их деятельности 
и неизбежности наказания за 
эти преступления.  «РГ» оказы-
вала информационную поддер-
жку конференции. 

ЧП  У дома отца 
премьера 
Сербии нашли 
склад 
с оружием

ТАДИЧА МОГЛИ 
ВЗОРВАТЬ

Александр Борисов, 
«Российская газета», 
Сараево

ВОЗЛЕ дома отца премьер-ми-
нистра Сербии Александра Ву-
чича в субботу вечером был най-
ден склад, в котором находились 
ручной гранатомет, 4 гранаты, 
100 патронов калибра 7,62.

Правоохранительные органы 
и специальные службы балкан-
ского государства приведены в 
состояние повышенной боего-
товности, а отпечатки с оружия 
и образцы ДНК уже направлены 
в местные лаборатории для соот-
ветствующих исследований. По 
данным МВД страны, Александр 
Вучич находится в «надежном 
месте», ответственность за обес-
печение безопасности главы 
правительства несет Военно-
разведывательное агентство 
Сербии, а его персональную ох-
рану осуществляют бойцы ба-
тальона военной полиции «Ко-
бра». По оценке экспертов, в на-
стоящее время руководство Сер-
бии в качестве своей приоритет-
ной внешнеполитической задачи 
определило курс на евроинтег-
рацию страны, сохраняя при 
этом тесные политические и 
экономические связи с Россией. 
При этом Вашингтон и Брюссель 
не устраивает такое развитие со-
бытий. Запад вынуждает Вучича 
окончательно и однозначно 
определиться, «с кем он и за 
кого» будет в случае потенци-
ального вооруженного конфлик-
та. Отсюда и давление американ-
цев и европейцев на официаль-
ный Белград относительно ско-
рейшего признания Косово, вве-
дения санкций против РФ, подго-
товки общественного мнения 
страны к потенциальному всту-
плению в НАТО, неизбежно со-
путствующему присоединению 
к Евросоюзу. 

Птичку жалко
Невнимательно укра-
инцы рассмотрели и 
глобус, на котором Рос-

сия объяснимо была на первом 
плане, а США не было вообще. 
Большинство мировых разведок 
почитает профессиональной 
гордостью подчеркнуть в своей 
геральдике, что фронт их работ — 
весь земной шар, и только до-
блестная украинская разведка 
ограничивает свой интерес сосе-
дями. 

Объяснить такую избиратель-
ность легко, если вспомнить, что 
занимавший до недавнего време-
ни пост начальника ГУР МОУ Ва-
лерий Кондратюк, недавно став-
ший заместителем главы прези-
дентской администрации, в быт-
ность сотрудником украинского 
диппредставительства в США по-
дозревался тогда еще независи-
мыми украинскими спецслужба-
ми в работе на ЦРУ. 

Видимо, поэтому ГУР МОУ 
пытается стыдливо заретуширо-
вать на земном шаре место, где 
находится их истинная штаб-
квартира.

Кого в этой истории действи-
тельно жаль, так это филина. 
Ночной хищник вместе с летучей 
мышью является символом мно-
гих разведок и спецподразделе-
ний. И только благодаря украин-
ским работникам плаща и кин-
жала эта птица стала объектом 
неприличных шуток. Не прошло 
мимо внимания коллективного 
разума социальных сетей и то, 
что герб ГУР МОУ точь-в-точь по-
хож на филина из советского 
мультипликационного фильма 
«Сказка сказывается», который 
вышел на экраны еще в 1970 году. 
Именно в эту птицу превратился 
Кощей в финальной сцене этого 
популярного в советские време-
на мультика. Там филин-Кощей, 
взлетев, кидает меч в главного ге-
роя Ивана, однако промахивает-
ся.

Затем он бросает еще десятки 
мечей в попытке одержать верх 
над русским молодцом. В резуль-

тате бесстрашный Иван, схватив 
один из мечей, разрубает ковар-
ного филина. 

В том мультфильме для фили-
на все закончилось плохо. Скорее 
всего, ГУР МОУ, уже запятнавшее 
свои руки в крови жителей Дон-
басса и действующее под плохо 
замаскированным нацистским 
девизом, закончит так же.

Но самое замечательное, что 
новый герб спецслужбы до сих 
пор не представлен на официаль-
ном сайте ГУР МОУ — там до сих 
пор в качестве символа значится 
смесь малинового «козацкого» 
креста с розой ветров и трезуб-
цем. 

Нигде нет и специального при-
каза об изменении символики 
украинской разведки. Похоже, 
двусмысленный герб является 
неофициальным, как и множест-
во других геральдических поде-
лок от карательных батальонов и 
иных незаконных вооруженных 
формирований, которым уподо-
билось ГУР МОУ. 

Птица-филин, в которую воплотился Кощей из советского мультфильма «Сказка сказывается», чья копия красуется сегодня на гербе украинской раз-
ведки, очень плохо кончила. Художники ГУР украинского министерства обороны этого не учли.

СВЯЗЬ 
Роуминг для россиян 
в Европе подорожает

Перейдут 
границу

Татьяна Шадрина

РОССИЙСКИЕ сотовые компании предупредили 
о возможном повышении стоимости разговоров для ту-
ристов в Европе.

Дело в том, что европейские мобильные операторы 
намерены поднять межоператорские тарифы (стоимость 
доступа одного оператора связи к сети другого) после 
того, как в 2017 году будет отменен внутриевропейский 
роуминг. Звонки для абонентов с европейской сим-кар-
той во всем Евросоюзе будут стоить одинаково, а значит, 
прибыль компаний пойдет на спад. 

Российские ком-
пании в убыток тоже 
работать не собира-
ются, планируя в 
крайнем случае пе-
реложить лишние 
расходы на потреби-
телей. Однако, по 
мнению экспертов 
«Российской газе-
ты», к резкому скач-
ку цен это все же не 
приведет.

В Европе действу-
ет сейчас 3—4 опера-
тора связи, причем 
на территории всех 

стран ЕС, отметил в беседе с «РГ» глава аналитического 
агентства «Телеком Дейли» Денис Кусков.  Новые усло-
вия заставляют европейские сотовые компании искать 
новые статьи дохода и здесь тарифы для граждан особо 
не повысишь, а вот с сотовых компаний других стран, за-
конодательство брать больше денег не запрещает.

Сейчас идут двусторонние переговоры между наши-
ми и европейскими мобильными операторами по цене 
тарифов. Увы, нашим сотовикам торговать особо не чем, 
так как поток туристов из ЕС в Россию намного меньше, 
чем наших в Европу.

И хотя у России заключены меморандумы о взаимо-
понимании в отношении снижения тарифов на услуги 
международной связи в роуминге с Данией, Латвией, 
Литвой, Норвегией и другими европейскими странами,  
последнее слово за сотовыми операторами. 

Между тем эксперты уверены, что отечественные 
операторы будут сдерживать стоимость роуминга, так 
как при сильном росте тарифов они могут потерять часть 
выручки. Россияне в Европе могут перейти на разговоры 
через Wi-Fi по мессенджерам.

1

РАСКОПКИ В Иерусалиме 
откроют для просмотра 
часть камня, на котором 
воскрес Христос 

Окошко 
для верующих

Анна Федякина

УНИКАЛЬНАЯ возможность — увидеть собственными 
глазами камень, на котором лежало тело Иисуса Христа 
после распятия и до момента воскресения, — появится у 
верующих всего мира. После окончания реставрацион-
ных работ в храме Гроба Господня в Иерусалиме архео-
логи оставят в стене Кувуклии небольшое окно, через 
которое будет видна 
Святыня. Руководи-
тель реставрацион-
ных работ в храме 
Гроба Господня про-
фессор националь-
ного университета в 
Афинах Антониа 
Моропулу рассказа-
ла, что после деталь-
ного изучения мра-
морной плиты, ко-
торая 500 лет на-
крывала место по-
гребения Христа, 
гробницу запечата-
ют и введут специ-
альное вещество для 
предотвращения 
разрушения изну-
три. Но часть гроб-
ницы останется видна. «Там будет создано окошко для 
верующих, сквозь которое будет видна часть ложа вос-
кресения, и все паломники смогут его увидеть», — поя-
снила журналистам Моропулу.

Напомним, 27 октября в храме Гроба Господня архео-
логи сняли с места погребения Христа мраморную плиту. 
Больше всего их удивило, насколько плотно было запол-
нено пространство под ней. 

Согласно Библии после распятия тело Христа поло-
жили в одну из пещер, высеченных в горе и предназна-
чавшихся для погребения. А на третий день там же прои-
зошло воскресение. Считается, что в IV веке святая рав-
ноапостольная царица Елена вела раскопки на Голгофе и 
нашла крест, на котором был распят Иисус, после чего 
основала на этом месте Храм Гроба Господня. Мрамор-
ную плиту на месте погребения Христа положили в 1555 
году, и с тех пор никогда не отодвигали ее.

Археологи впервые за 500 лет сняли мраморную плиту 
с места погребения Христа. Увидеть гробницу изнутри 
вскоре смогут и верующие.

Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1325191
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ДЕПУТАТ ВЕРХОВНОЙ РАДЫ, ПРИПИСАВ НУЛИ, СДЕЛАЛСЯ МИЛЛИАРДЕРОМ

Указанный в декларации заработок бывшего командира на-

ционалистического батальона «Айдар», депутата Верхов-

ной рады Украины Сергея Мельничука в размере почти 39 

миллиардов долларов является шуткой. Об этом сообщает 

РИА Новости со ссылкой на пресс-службу депутатской 

группы «Воля народа» (объединение депутатов, не облада-

ющее всеми правами фракции), членом которой является 

Мельничук.

Согласно электронной декларации, которая размещена на 

сайте Национального агентства по вопросам предотвраще-

ния коррупции, Мельничук за минувший 2015 год заработал 

38,7 миллиарда долларов. Хотя ежемесячный депутатский 

доход бывшего участника АТО с неоднозначной репута-

цией составляет около 2,9 тысячи долларов. 

В пресс-службе журналистам заявили, что «это была такая 

неудачная шутка с его стороны». Впрочем, кажется, что шут-

ка эта была вполне осознанной и неслучайной. Потому что 

не только Мельничук позволил себе «шалости» при запол-

нении декларации. Например, его коллега по «зоне АТО», 

скандальный депутат Владимир Парасюк, внося в смету до-

рогостоящие часы, указал, что их ему на Новый год принес 

Дед Мороз. Не меньшую творческую фантазию проявил 

при заполнении электронной декларации глава МВД Арсен 

Аваков, помимо предметов гардероба жены указавший в 

документе некий сценарий фильма по мотивам инкримини-

ровавшихся ему хищений бюджетных средств. Возможно, 

такое отношение к обязанностям налогоплательщика объ-

ясняется тем, что о происхождении средств им по закону 

отчитываться не нужно, и потому в теории в декларацию 

ради смеха можно внести все что заблагорассудится.

Стоит отметить, что система электронного декларирова-

ния активов чиновников — обязательное условие МВФ для 

продолжения сотрудничества с Киевом. С 1 сентября на 

территории Украины сервис заработал в полноценном ре-

жиме. Чиновники должны подать декларацию до конца ок-

тября, в которой им необходимо задекларировать налич-

ные средства, размещенные на банковских счетах, вклады 

в кредитные союзы и другие небанковские финансовые уч-

реждения, средства, одолженные субъектом декларирова-

ния или членом его семьи третьим лицам, активы в драго-

ценных металлах и прочее. Мельничук был избран депута-

том Верховной рады по списку Радикальной партии Ляшко, 

однако со скандалом покинул эту политическую силу. Ле-

том 2015 года украинские парламентарии лишили его депу-

татской неприкосновенности и дали согласие на привлече-

ние к уголовной ответственности. Однако арестовать Мель-

ничука по сумме предъявленных обвинений, включая тяж-

кие статьи, украинские правоохранительные органы не 

рискнули — «отбить» командира пригрозили «побратимы» 

из карательного батальона «Айдар».  

Подготовили Иван Беляков, Петр Лихоманов

Строительство Завершается реконструкция «Лужников» — 
главной арены ЧМ-2018

Секреты «полевой» кухни

Сергей Бабкин

Р
еконструкция «Лужни-
ков» завершается. К та-
кому выводу пришел 
мэр Москвы Сергей Со-
бянин, посетив главную 

арену чемпионата мира по фут-
болу 2018 года.

Центральные матчи чемпио-
ната, напомню, пройдут именно в 
Москве. В частности, в «Лужни-
ках» состоится встреча-открытие 
с участием сборной России, один 
из полуфиналов и решающая игра 
за главный трофей мира. Более 
того, уже в 2017 году стадион-ле-
генда примет Кубок Конфедера-
ций: этот турнир считается гене-
ральной репетицией готовности 
спорткомплекса к ЧМ-2018.

Напомню, реконструкция ста-
диона активно ведется с 2014 
года. Арена должна соответство-
вать всем требованиям УЕФА по 
безопасности и комфорту спор-

тсменов и болельщиков. Как 
только стало известно, что ЧМ-
2018 пройдет в России, миллио-
ны москвичей заинтересовались 
судьбой «Лужников». Поначалу 
стадион хотели разобрать и фак-
тически построить заново, но 
власти Москвы согласились с мо-
сквичами и приняли решение со-
хранить эту одну из визитных 
карточек столицы.

Строители уже выполнили не-
вероятный объем работ. Обнови-
ли фасад комплекса, построили 
новые трибуны с улучшенной ге-

ометрией. Количество зритель-
ских мест в итоге увеличилось с 
78 до 81 тысячи. Над трибунами 
смонтировали козырек из метал-
локонструкций, который защи-
тит зрителей от снега и дождя. 
Поле «Лужников» украсили есте-
ственным газоном. Уложенная в 
несколько слоев дренажная си-
стема помогла вырастить его из-
умрудного цвета. Секрет «поле-
вой кухни», говорят строители, 
простой: песок, грунт, трубы уло-
жены, как начинка слоеного пи-
рога.

— Результат работы сразу ви-
ден: на дворе холодная осень, а 
поле на нашей главной арене зеле-
ное и свежее, — отметил Сергей 
Собянин. — Но это не просто газон. 
Под ним уложено 35 км инженер-
ных систем. Уверен, что таких по-
лей в России больше нет. Да и в Ев-
ропе их, наверное, пара штук.

Обновится к чемпионату и вся 
Лужнецкая набережная. Она 
превратится в настоящий спор-
тивный город: с беговыми дорож-
ками, трассами для роллеров и 
велосипедистов, площадками 
для баскетбола, мини-футбола и 
воркаута.

— Работы по благоустройству 
в «Лужниках», включая набереж-
ную, выполнены на 60%, — за-
ключил мэр. — Сейчас активно 
строятся сооружения, связанные 
с пропуском болельщиков, с рас-
положением гостей, прессы, VIP-
гостей. Серьезные усилия строи-
тели сосредоточивают на монта-

же инженерных систем. На кры-
ше, например, строители об-
устроят смотровую площадку, на 
козырьке — смонтируют гигант-
ский медиаэкран, на котором 
можно будет наблюдать за матча-
ми далеко за пределами стадиона 
из самых разных точек Москвы.

Достопримечательностями 
«Лужников» станут и другие 
спортивные объекты, которые 
активно строятся рядом с аре-
ной. В частности, ультрасовре-
менный теннисный клуб, ледо-
вый дворец и центр художествен-
ной гимнастики, который смо-
жет принимать соревнования 
международного уровня.
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Операторы будут 
сдерживать 
тарифы, так как 
могут потерять 
выручку из-за 
сокращения 
звонков

После исследова-
ния гробницу 
запечатают 
и введут 
специальное 
вещество 
для предотвраще-
ния разрушения 
изнутри

Собянин о «Лужниках»: Таких 
полей в России больше нет. 
Да и в Европе их, наверное, 
пара штук.

Акцент

 Уже в 2017 году 
стадион-легенда примет 
Кубок Конфедераций

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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ПРОГНОЗ Если нефть не упадет ниже 50 долларов за баррель, ноябрь будет для рубля
относительно спокойным месяцем  

На баррель надейся
Сергей Куликов

Н
оябрь может оказаться 
сложным месяцем для оте-
чественной валюты, кото-

рая заметно укрепилась в октя-
бре. Тем не менее серьезных кор-
ректировок ждать пока не стоит, 
говорят опрошенные «Россий-
ской газетой» эксперты.

Вопреки множеству прогно-
зов российская валюта с начала 
этого года укрепилась примерно 
на 15 процентов, что является од-
ним из лучших результатов на 
развивающихся рынках, отмеча-
ет первый вице-президент Рос-
сийского клуба финансовых ди-
ректоров Тамара Касьянова. 

Однако негативный для рубля 
фон продолжает накапливаться. 
На мировых рынках начал доро-
жать доллар — рынок готовится к 

повышению ключевой ставки 
Федерального резерва США. 

Существуют риски на нефтя-
ном рынке, где позитив от ожида-
емой заморозки уровня добычи 
Организации стран-экспортеров 
нефти (ОПЕК) может резко сме-
ниться на негатив, если реальной 
заморозки так и не произойдет. 

Не стоит забывать и про дефи-
цит российского бюджета, кото-
рый в последней редакции главно-
го финансового документа увели-
чился. «А, как известно, девальва-
ция — один из наиболее эффектив-
ных способов решения бюджет-
ных проблем, — напоминает Тама-
ра Касьянова. — Так что ее вероят-
ность исключать все же не стоит».

 Впрочем, все эти риски боль-
ше относятся к началу декабря, 
тогда как сам ноябрь, скорее все-
го, пройдет для рубля без серьез-

ных потрясений. При условии, 
конечно, что на мировых рынках 
не произойдут какие-то мас-
штабные катаклизмы. 

В свою очередь начальник 
управления операций на россий-
ском фондовом рынке ИК «Фри-
дом Финанс» Георгий Ващенко 
напоминает, что в четвертом 
квартале увеличится объем вы-

плат по внешним долгам россий-
ских компаний. Это свыше 31 
миллиарда долларов, что подра-
зумевает рост спроса на валюту.

«Однако этот фактор сейчас в 
меньшей степени беспокоит 
трейдеров, поскольку на курс 
больше влияют бюджетные рас-
ходы, а также оживление импор-
та и цена на нефть, — отмечает он. 
— Если нефть не упадет ниже 50 
долларов за баррель, то ноябрь 
будет относительно спокойным». 

Станислав Вернер, вице-пре-
зидент IFC Financial Center, уточ-
няет, что пока инвесторы связа-
ны по рукам и ногам предстоя-
щим саммитом в Вене. Они будут 
вынуждены учитывать, что в сто-
лицу Австрии приглашены не 
только делегаты из ОПЕК и Рос-
сии, но также из Канады, Брази-
лии, Мексики, Норвегии и Ома-
на, что в итоге может привести к 
оптимистичному исходу. «Поэ-
тому до конца ноября разворота 
на рынке нефти мы не увидим, — 
полагает эксперт. — Это ситуация 
будет поддерживать рубль». 

Предстоящие выборы в США, 
прогнозируют эксперты, для дол-
лара рисков не несут, а ФРС вряд 
ли в ноябре решится поднять ба-
зовую ставку и подождет более 
удобного повода. 

По мнению Георгия Ващенко, 
в течение ноября стоит ориенти-
роваться на диапазон в 62—66 ру-
блей за доллар. Причем на конец 
месяца курс, скорее всего, будет 
находиться у верхней границы 
этого промежутка. Более вола-
тильным будет курс европейской 
валюты. 

На фондовом рынке, как ми-
нимум, полмесяца продлится за-
тишье, вызванное низкими тор-
говыми объемами. Определяю-
щим будет внешний фон, и, ско-
рее всего, после выборов в США 
он будет позитивным. Сейчас в 
разгаре сезон отчетности, банки 
демонстрируют осторожный оп-
тимизм, высокотехнологичные 
компании могли увеличить при-
быль, и это может способство-
вать тому, что индекс S&P обно-
вит максимум. 

Российский фондовый рынок 
без потрясений на внутренних и 
внешних площадках, скорее все-
го, также будет оставаться ста-
бильным. И ожидать серьезных 
взлетов вряд ли стоит — реаль-
ный сектор экономики пока не 
дает для этого достаточно осно-
ваний. 

ЦИФРА
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ПРОЦЕНТОВ  
составило укрепление курса рос-
сийской валюты с начала нынеш-
него года.

Туризм Как валютные курсы влияют на «экономику путешествий» россиян

Почем фунт отдыха

Алена Узбекова 

С
ейчас, когда курсы за-
рубежных валют дер-
жатся на более-менее 
приемлемой отметке, 
н а ста л а  н е п л оха я 

пора для покупки зарубежных 
турпутевок впрок, отмечают эк-
сперты. Прежде всего это касает-
ся зимнего отдыха и новогодних 
каникул. 

Речь идет не только о направле-
ниях, которые «продаются» за 
доллары и евро. Сейчас, напри-
мер, рекордно низкий курс бри-
танской валюты — 75 рублей за 
фунт стерлингов.  По этой причи-
не «фунтовые» направления сей-
час фактически приравнялись к 
маршрутам, стоимость которых 
рассчитывается в евро. Так что 
съездить нынче в Англию, Шот-
ландию или Ирландию — это почти 
как во Францию или Германию. 
Разве что сам уровень цен на това-
ры и услуги в Великобритании 
чуть выше. Но, при желании, мож-
но найти и бюджетные варианты 
проживания и питания, если речь 
идет о самостоятельном планиро-
вании путешествия. 

Интересно, что перелет из Мо-
сквы в Лондон в сравнении с дру-

гими сопоставимыми по дально-
сти направлениями сейчас стоит 
недорого — билет «туда-обратно» 
как раз на даты католического Ро-
ждества и Нового года можно ку-
пить за 25 тысяч рублей. 

«Несмотря на это обстоятель-
ство, мы пока не наблюдаем рез-
кий всплеск спроса на турпоездки 
в Великобританию, — рассказал в 
беседе с «Российской газетой» ви-
це-президент Российского союза 
туриндустрии Юрий Барзыкин. — 
Прежде всего это связано со сни-
жением реальных доходов населе-
ния. Сколько бы не стоил фунт по 
отношению к рублю, для боль-
шинства россиян это, в любом 
случае, дорого. К тому же многих 
сдерживает сложность в получе-
нии визы в Великобританию».

Кстати, этой осенью и предсто-
ящей зимой россияне не торопят-
ся и в европейские страны, несмо-
тря на то, что цены на перелет по 
многим направлениям немного 
снизились. Более привлекательна 
для россиян, выбирающих загра-
ничный отдых в зимний период, 
солнечная Азия — «долларовое на-
правление». По данным онлайн-
бронирований, лидирует Таиланд, 
рассказали аналитики туристиче-
ской поисковой системы KAYAK.
ru. «Интерес к Таиланду проявля-
ют не только жители Москвы и 
Санкт-Петербурга, но и других 
российских городов. В тройке по-
пулярных направлений для мо-
сквичей также Шри-Ланка. Жите-
ли Санкт-Петербурга отдают 
предпочтение рождественской 

Праге. Также в этом году у россиян 
популярен Вьетнам», — отметили в 
KAYAK.ru.

Эксперты туристического сер-
виса Туту.ру, проанализировав 
поисковые запросы, также про-
гнозируют, что в ноябре и зимой 
фаворитом будет Таиланд, а в 
тройку лидеров вместо России и 
Турции, которые занимали пер-
вые строчки в начале осени, попа-
дут Индия (Гоа) и Вьетнам. «Но 
все же альтернативы Турции и 
Египту по стоимости и времени 
перелета туроператоры пока не 
предложили. Есть ряд стран, кото-
рые можно предложить, как аль-
тернативу по климату, но не по 
уровню сервиса и бюджету. Мож-
но найти бюджетные варианты, 
но купаться будет холодно. Мно-
гих туристов отпугивает длитель-
ность перелета», — рассказала ру-
ководитель отдела продаж туров 
Туту.ру Мария Чупина. 

Вместе с тем некоторые эк-
сперты полагают, что туристы не-
дооценивают ОАЭ и Канарские 
острова. «Есть предубеждение 
против ОАЭ: многие туристы уве-
рены, что во всех эмиратах сухой 
закон, а это на самом деле не так, 
отдых становится доступнее, по-
является больше развлечений, 

привычных для европейцев, — рас-
сказывает Мария Чупина. — А Ка-
нары часто ассоциируются с доро-
гим отдыхом, хотя это самые де-
шевые острова Испании по уров-
ню цен в магазинах и ресторанах. 
К тому же погода зимой там доста-
точно комфортная». 

Однако самый экономичный 
отдых предлагается на россий-
ских курортах. И люди голосуют 
за это рублем. «Сейчас, например, 
еще можно купить недельный тур 
в Сочи в четырехзвездочный отель 
или здравницу с трехразовым пи-
танием за 25 тысяч рублей, без 
учета проезда. «На зимние кани-
кулы можно найти тур в Сочи или 
Кавминводы за 60 тысяч на чело-
века. В то время, как отдых за гра-
ницей обойдется в 120 тысяч ру-
блей, — рассказал Юрий Барзы-
кин. — По итогам года внутренний 
туризм может вырасти на 15 про-
центов, а вот зарубежный пока-
зать снижение примерно на такую 
же цифру. Однако все равно на Но-
вый год вместе с российскими на-
правлениями будут востребованы 
туры  в Таиланд, Вьетнам, Китай и 
Доминикану».  

Кстати, сейчас еще можно не-
дорого слетать на Кавказ, а также 
в бывшие союзные республики. 
Билеты в Баку обойдутся по двум 
направлениям в 16 тысяч рублей, 
в Тбилиси и Ереван — около 30 ты-
сяч. Из европейских городов пока 
недорого можно купить билеты на 
новогодние праздники в Вену, 
Берлин, Мадрид, Милан и Лондон, 
о котором было сказано выше.  

Акцент

 «Фунтовые» турнаправления 
по цене приблизились к мар-
шрутам, стоимость которых 
рассчитывается в евро

Акцент

 На курс российской валюты 
сейчас влияют бюджетные 
расходы, а также оживление 
импорта и цены на нефть 

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5732

РЕЗЕРВЫ 
ПОЙДУТ В РАСХОД
ЧТОБЫ избавиться от дефицита федерального бюджета, 
есть два пути: уменьшить расходы и увеличить доходы. 
Разумеется, первое дается легко, а второе требует опре-
деленных усилий. 

Это точно та же дилемма, что встает перед любой се-
мьей, у которой не хватает денег. Чтобы увеличить доходы, 
семья может больше работать, а государство и общество – 
больше инвестировать. Поэтому сокращение неэффектив-
ных расходов – это нормально, а вот сокращение расходов 
на инвестиции, а именно оно предусмотрено проектом 
бюджета на три предстоящих года, автоматически приво-
дит к снижению доходов в будущем. Ощущение, что таким 
образом мы защищаем социальные расходы, расходы на 
оборону и так далее, обманчиво. Мы сокращаем доходную 
базу и подрываем возможность государства исполнять 
свои обязательства. 

Дефицит бюджета 
является основной 
проблемой, которую 
хочет решить мини-
стерство финансов. 
Оно планирует ис-
тратить на его фи-
нансирование в 
2017–2019 годах 3,1 
триллиона рублей, 
или около 50 милли-
ардов долларов. И 
основное наше до-
стижение будет со-
стоять в том, что в 

2020 году резервы не потребуются, наоборот, они снова 
будут пополняться за счет действия нового бюджетного 
правила. Нас пугают: в 2017 году закончится Резервный 
фонд, тратить будем уже Фонд национального благососто-
яния. И что? Это лишь часть наших золотовалютных резер-
вов – сейчас их объем составляет почти 400 миллиардов 
долларов. 

Весь годовой критический импорт в России – это, по на-
шей оценке, 100–120 миллиардов долларов, то есть мы с 
два с половиной года можем ни копейки не получать за 
наши нефть, газ, лес и продовольствие, и все равно сможем 
обеспечить привычный уровень потребления и работоспо-
собность промышленности. Колоссальные ресурсы, и они 
не задействованы на развитие экономики. 

А для чего они нужны, если их нельзя использовать в та-
кой период, когда мы проходим пик проблем? В семье не-
прикосновенными резервами считаются «гробовые», 
деньги, отложенные на похороны. Но нам же не надо откла-
дывать деньги на похороны страны, правда? 

Надо отказываться от чисто бухгалтерского подхода к 
бюджету. Это ведь не только роспись доходов и расходов, 
это прежде всего набор мер по развитию экономики. Если, 
конечно, мы действительно хотим сократить зависимость 
от нефтегазового сектора, о чем так давно говорим. А эко-
номия во что бы то ни стало – это путь в никуда. 

Федеральный бюджет служит только верхней частью 
айсберга финансового баланса, его характер всегда явля-
ется сигналом для экономики. Если это бюджет развития, 
и у регионов, и у бизнеса, и у общества в целом появляется 
оптимизм.

Подчеркну, резервы надо использовать не на текущие 
расходы, а направлять через кредитную систему в эконо-
мику. Государственные инвестиции должны стимулиро-
вать частные, а для 
этого государствен-
но-частное партнер-
ство должно из рито-
рики перейти в дело. 
Напомню, что инве-
стиции сейчас лишь 
на 8 процентов фи-
нансируются банка-
ми, а остальное – это 
собственные средст-
ва предприятий, бюд-
жетов и прочее. То 
есть банковская си-
стема фактически не 
справляется со своей прямую функцию кредитования эко-
номики. За девять последних месяцев вложения банков в 
реальный сектор сократились почти на 7 процентов. 

Еще один источник доходов – это приватизация госу-
дарственной собственности. До конца не ясно, в каких мас-
штабах она будет происходить в ближайшие три года и, не-
сомненно, снова будут идти дискуссии, что и как прода-
вать. Тут надо четко понимать, что это вопрос не идеологи-
ческий, а экономический, и это никак не способ свести 
концы с концами здесь и сейчас. 

А когда мы распродаем свое имущество только для 
того, чтобы жить на доходы от этой распродажи, то это, 
конечно, полное безобразие. Приватизация вещь необхо-
димая, когда она приводит к росту эффективности ис-
пользования этого имущества. То есть мы уверены, что 
эта компания в частных руках будет приносить больше 
пользы экономике, больше доходов в бюджет, а значит, и 
мы с вами будем жить лучше. А если компания хорошо ра-
ботает, приносит устойчивый доход, зачем от нее избав-
ляться? Второе — если есть решение о приватизации, ее не-
пременно должна предварять подготовка актива, которая 
увеличивает его цену. При правильно организованной 
приватизации мы можем получать от нее не миллиарды, а 
триллионы рублей. 

Сокращение расхо-
дов бюджета 
на инвестиции всег-
да приводит к сни-
жению госдоходов 
в будущем

Объем резервов РФ 
таков, что мы 
можем спокойно 
2,5 года ни цента 
не получать за наши 
нефть, газ и лес 

Точка зрения

Виктор Ивантер
академик РАН, директор Института 
народнохозяйственного прогнозирования 

15
 миллиардов долларов 

составит отток капитала из Рос-
сии по итогам года. Такой про-
гноз озвучил министр экономи-
ческого развития Алексей Улюка-
ев. В 2015 году этот показатель 
был на уровне 52 миллиардов 
долларов.

116
 миллионов тонн зерна могут 

собрать российские аграрии в 
этом году, если им не помешает 
погода, ожидают в Российском 
зерновом союзе.

3,1
 триллиона рублей составили 

сборы Федеральной таможенной 
службы (ФТС) в бюджет по итогам 
9 месяцев 2016 года.

29
 тысяч заявлений о пересмо-

тре результатов оценки кадастро-
вой стоимости недвижимости 
поступило в комиссии при Росрее-
стре с января по август. Это в 1,5 
раза больше, чем за это время в 
прошлом году.

71,6
 процента — на столько упали 

продажи «умных» часов Apple 
watch в третьем квартале нынеш-
него года.
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В дождливом Лондоне поднять заграничным туристам настроение может сейчас, как ни странно, курс британской валюты, который в последнее время заметно снизился.
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КУДА ПОЛЕТЕТЬ ЗА СОЛНЦЕМ

Тель-Авив сейчас возглавляет рейтинг недорогих дальних направлений, где 

можно спрятаться от российских холодов: перелет туда и обратно из Москвы 

обойдется российским путешественникам примерно в 20 тысяч рублей. Индий-

ский Нью-Дели с 30 тысячами занимает вторую строчку. Любителям больших 

городов и шопоголикам стоит обратить внимание на Нью-Йорк, попасть в кото-

рый можно за 40 тысяч. Тем, кто предпочитает уединение и неспешный остров-

ной отдых, эксперты KAYAK.ru советуют присмотреться к Мальдивам: цены по 

этому экзотическому направлению снизились также до 40 тысяч рублей в обе 

стороны. В рейтинг самых выгодных направлений попали и три популярных ази-

атских города: Коломбо в Шри-Ланке, Бангкок в Таиланде и Хошимин во Вьетна-

ме, куда можно слетать в среднем за 35 тысяч рублей.
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ  

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Тринадцатого арбитражного апелля-
ционного суда;

—  заместителя председателя Ивановского гарнизонно-
го военного суда;

—  заместителя председателя Нижегородского гарни-
зонного военного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 1 декабря 2016 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

О проведении общественных обсуждений
Компания «ПриМорПроектБюро» — Генеральный проектировщик 

— уведомляет жителей города Петропавловск-Камчатский о начале об-
щественных обсуждений (в форме слушаний) проектной документации 
по капитальному ремонту объекта: «Сооружение причал № 5» в морс-
ком порту Петропавловск-Камчатский.

ООО «ПриМорПроектБюро» доводит до сведения жителей города 
Петропавловск-Камчатский, что в период с 2016 — 2017 гг. планируется 
выполнить работы по капитальному ремонту причала № 5 морского 
порта Петропавловск-Камчатский.

Месторасположение объекта: Камчатский край, город Петропав-
ловск-Камчатский, Петропавловск-Камчатский морской порт, улица 
Ленинская-Радиосвязи. 

Заказчик: ООО «Трест «Запсибгидрострой», 628403, ХМАО—Югра, 
г. Сургут, ул. Университетская, 7. Тел./факс: 8 (3462) 24-50-64 
/8 (3462) 24-31-57.

Генпроектировщик и представители Заказчика: ООО «ПриМорПро-
ектБюро», 690014, г. Владивосток, ул. Некрасовская, 88а, офис 5, 
primorproekt@outlook.com, тел. 8 (423) 277-10-39.

Ответственный за организацию общественных слушаний: админис-
трация Петропавловск-Камчатского городского округа.

С проектной документацией и материалами по оценке воздействия 
на окружающую среду можно ознакомиться в приемной администра-
ции Петропавловск-Камчатского городского округа в течение 30 дней 
со дня опубликования данного объявления по адресу: Камчатский край, 
город Петропавловск-Камчатский, ул. Ленинская, 14, каб. 353а и на 
официальном сайте Петропавловск-Камчатского городского округа. 

Предложения и замечания населения по проектным материалам 
принимаются в письменном виде в приемной администрации Петро-
павловск-Камчатского городского округа в рабочие дни с 10.00 до 
16.00 часов.

Общественные слушания по материалам проектной документации 
состоятся 1 декабря 2016 г. в 10 часов по адресу: город Петропавловск-
Камчатский, улица Ленинская, 14, в актовом зале № 404 здания адми-
нистрации Петропавловск-Камчатского городского округа.

Телефон для справок: 8 (4232) 77-10-39.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Агентство по ипотеч-
ному жилищному кредитованию» в соответствии 
с решениями Правления АО «АИЖК» (протоколы 
от 24.08.2016 № 6/25, от 27.10.2016 № 6/33) сооб-
щает о проведении аукциона на право заключения 
договора аренды находящихся в федеральной собс-
твенности двух земельных участков, входящих в со-
став единого лота, общей площадью 183 100 кв. мет-
ров, расположенных по адресу: Россия, Красноярский 
край, г. Красноярск, Октябрьский район, ул. Елены 
Стасовой, 37; 38; 42; 42а; 44; 44а; 44г; 44д; 46; 46а; 
46г; 48; 48, строения 1, 2, 3, 4, 5, 52г (кадастровые но-
мера: 24:50:0100486:43, 24:50:0100486:49), для ком-
плексного освоения территории, в рамках которого 
предусматривается в том числе жилищное строи-
тельство (далее соответственно — аукцион, Участки, 
комплексное освоение территории), открытого по 
составу участников и форме подачи предложений о 
размере первого арендного платежа.

Сведения об Участках
Участок № 1
Адрес (местоположение): Россия, Красноярский 

край, г. Красноярск, Октябрьский район, ул. Елены 
Стасовой, 37; 38; 42; 42а; 44; 44а; 44г; 44д; 46; 46а; 
46г; 48; 48, строения 1, 2, 3, 4, 5, 52г.

Кадастровый номер: 24:50:0100486:43.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: размещение 

пяти — десятиэтажных многоквартирных жилых до-
мов.

Площадь Участка: 78 145 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации пра-

ва собственности Российской Федерации: запись в 
Едином государственном реестре прав на недвижи-
мое имущество и сделок с ним от 02.02.2015 № 24-
24/001-24/001/012/2015-254/2.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: согласно выписке из ЕГРП от 
11.10.2016 № 24/001/105/2016-7850 в соответствии 
с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О 
содействии развитию жилищного строительства» 
(далее — Федеральный закон от 24.07.2008 № 161-
ФЗ) АО «АИЖК» выступает агентом Российской Фе-
дерации и от своего имени совершает юридические и 
иные действия, в том числе сделки, с находящимися в 
федеральной собственности земельными участками и 
иными объектами недвижимого имущества (запись в 
ЕГРП от 05.09.2016 № 24-24/001-24/001/012/2015-
255/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, 
в том числе сведения о его частях и обременениях, 
указаны в кадастровой выписке о земельном участке 
от 24.02.2016 № 24/16-131388, выданной филиалом 
Федерального государственного бюджетного учреж-
дения «Федеральная кадастровая палата Федераль-
ной службы государственной регистрации, кадастра 
и картографии» по Красноярскому краю.

Участок № 2
Адрес (местоположение): Россия, Красноярский 

край, г. Красноярск, Октябрьский район, ул. Елены 
Стасовой, 37; 38; 42; 42а; 44; 44а; 44г; 44д; 46; 46а; 
46г; 48; 48, строения 1, 2, 3, 4, 5, 52г.

Кадастровый номер: 24:50:0100486:49.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: размещение 

пяти — десятиэтажных многоквартирных жилых до-
мов.

Площадь Участка: 104 955 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации пра-

ва собственности Российской Федерации: запись в 
Едином государственном реестре прав на недвижи-
мое имущество и сделок с ним от 02.02.2015 № 24-
24/001-24/001/012/2015-251/2.

Существующие ограничения (обремене-
ния) права: согласно выписке из ЕГРП от 
11.10.2016 № 24/001/105/2016-7849 в соответствии 
с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ 
АО «АИЖК» выступает агентом Российской Феде-
рации и от своего имени совершает юридические и 
иные действия, в том числе сделки, с находящимися в 
федеральной собственности земельными участками и 
иными объектами недвижимого имущества (запись в 
ЕГРП от 05.09.2016 № 24-24/001-24/001/012/2015-
252/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, 
в том числе сведения о его частях и обременениях, 
указаны в кадастровой выписке о земельном участке 
от 24.02.2016 № 24/16-131387, выданной филиалом 
Федерального государственного бюджетного учреж-
дения «Федеральная кадастровая палата Федераль-
ной службы государственной регистрации, кадастра 
и картографии» по Красноярскому краю.

Схема территориального планирования Крас-
ноярского края (далее — СТП) утверждена поста-
новлением Правительства Красноярского края от 
26.07.2011 № 449-п (в ред. От 28.12.2015 № 717-п). 
Согласно данным схемы размещения объектов капи-
тального строительства регионального значения на 
территории Красноярского городского округа плани-
руются к размещению объекты капитального строи-
тельства регионального значения (в области энерге-
тики и газоснабжения, образования, культуры, здра-
воохранения, физической культуры и спорта, а также 
в области организации транспортного обслуживания 
населения транспортом пригородного и межмуници-
пального сообщения). Идентифицировать размеще-
ние на территории Участков планируемых объектов 
капитального строительства регионального значения 
в соответствии с указанной схемой не представляется 
возможным ввиду условности масштаба их отобра-
жения и места расположения.

Информация о планируемом размещении на тер-
ритории Красноярского края объектов капитального 
строительства федерального и местного значения в 
графических приложениях СТП Красноярского края, 
Положении о территориальном планировании и Ма-
териалах по обоснованию СТП Красноярского края 
не содержится.

Генеральный план города Красноярска (далее — 
ГП) утвержден решением Красноярского городского 
совета депутатов от 13.03.2015 № 7-107 «О Генераль-
ном плане городского округа город Красноярск и о 
признании утратившими силу отдельных решений 
Красноярского городского Совета депутатов» (с из-
менениями от 07.06.2016 № 13-170). В соответствии 
с картой функциональных зон городского округа 
проектный план (основной чертеж) Участки находят-
ся в проектируемой жилой функциональной зоне за-
стройки многоэтажными жилыми домами (9 этажей 
и выше). На карте планируемого размещения объек-
тов местного значения, относящихся к областям об-
разования, здравоохранения, культуры, физической 
культуры и спорта, рекреации, на территории Участ-
ка с кадастровым номером 24:50:0100486:43 обозна-
чен проектируемый объект местного значения в об-
ласти учебно-образовательного назначения. В соот-
ветствии с картой результатов комплексной оценки 
территорий города Участки расположены в границах 
зон распространения просадочных пород.

Правила землепользования и застройки города 
Красноярска (далее — ПЗЗ) утверждены решени-
ем Красноярского городского совета депутатов от 
07.07.2015 № В-122 «О Правилах землепользования 
и застройки городского округа город Красноярск и о 
признании утратившими силу отдельных решений 
Красноярского городского Совета депутатов» (в ред. 
от 07.06.2016 № 13-171). В соответствии с картой 
градостроительного зонирования территории город-
ского округа город Красноярск на территории Учас-
тков установлена зона застройки многоэтажными 
жилыми домами (9 этажей и выше) Ж.4. Основными 
видами разрешенного использования зоны Ж.4 пре-
дусмотрено размещение многоэтажной жилой за-
стройки (высотной застройки). Ограничения исполь-
зования территории Участков не установлены.

Постановлением администрации города 
от 13.05.2015 № 285 утвержден проект планировки 
территории жилого района «Агроуниверситет» по 
ул. Елены Стасовой в Октябрьском районе города 
Красноярска (далее — ППТ). В соответствии с пунк-
том 8 Постановления для территории, планируемой 
под развитие жилищного строительства жилья эко-
номического класса, в границах Участков параметры 
застройки должны составлять: зеленые насаждения — 

не менее 10,80 га; застраиваемые территории — не бо-
лее 7,5 га; общая площадь жилого фонда — не более 
72 500 кв. метров; население — не более 3 тыс. человек. 
В соответствии с основным чертежом проекта плани-
ровки и межевания территории жилого района «Агро-
университет» по ул. Елены Стасовой в Октябрьском 
районе города Красноярска на территории Участка с 
кадастровым номером 24:50:0100486:49 планируется 
размещение объекта дошкольного образования — де-
тского сада на 150 мест, объекта начального общего и 
среднего (полного) общего образования — школы на 
1 280 мест, подземного гаража на 850 машиномест и 
трех трансформаторных подстанций. В соответствии 
с опубликованными графическими материалами Про-
екта планировки и межевания района «Агроуниверси-
тет» объекты капитального строительства не отнесе-
ны к объектам регионального и местного значения.

К особым условиям использования территории 
Участков относится необходимость при проектиро-
вании и строительстве учесть наличие холмистого 
рельефа с перепадами высот 7–10 метров, наличие 
охранных зон линий электропередач ВЛ-10 кВ и 
подземной линии связи. Также необходимо учесть 
ограничения, связанные с расположением Участков 
в существующих границах шумовой зоны аэропорта, 
что отражено на карте зон с особыми условиями ис-
пользования территории проектных материалов ГП, 
которые могут повлечь необходимость применения 
шумозащитных мероприятий. Территория Участка 
с кадастровым номером 24:50:0100486:43 покрыта 
лесом.

Сведения о предназначении Участков в их исход-
ных границах для размещения объектов федераль-
ного, регионального или местного значения согласно 
пункту 14 части 8 статьи 39.11 Земельного кодекса 
Российской Федерации в утвержденных докумен-
тах территориального планирования отсутствуют и 
уточняются при разработке проекта планировки тер-
ритории.

1. Условия аукциона
Организация аукциона осуществляется в соот-

ветствии с решениями Правительственной комиссии 
по развитию жилищного строительства и оценке эф-
фективности использования земельных участков, на-
ходящихся в собственности Российской Федерации 
(протоколы от 24.06.2013 № 9, от 27.12.2013 № 20, 
от 26.11.2014 № 9), в соответствии с которым зе-
мельные участки переданы для формирования иму-
щества Фонда «РЖС» в соответствии с Федеральным 
законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ для жилищного 
строительства, в том числе для комплексного освое-
ния в целях жилищного строительства.

В соответствии с пунктом 1 части 1 статьи 14 Фе-
дерального закона от 23.06.2016 № 221-ФЗ «О внесе-
нии изменений в Федеральный закон «О содействии 
развитию жилищного строительства» и отдельные 
законодательные акты Российской Федерации» 
(далее — Федеральный закон от 23.06.2016 № 221-
ФЗ) права и обязанности Фонда «РЖС» по решению 
задач и осуществлению функций, предусмотренных 
Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ, 
переходят к указанному в Федеральном законе от 
13.07.2015 № 225-ФЗ «О содействии развитию и 
повышению эффективности управления в жилищ-
ной сфере и о внесении изменений в отдельные за-
конодательные акты Российской Федерации» (да-
лее — Федеральный закон от 13.07.2015 № 225-ФЗ) 
единому институту развития в жилищной сфере, 
которым в соответствии с частью 1 статьи 2 Феде-
рального закона от 13.07.2015 № 225-ФЗ является 
АО «АИЖК».

В соответствии с частью 2 статьи 14 Федераль-
ного закона от 23.06.2016 № 221-ФЗ юридические 
и иные действия, в том числе сделки, с земельными 
участками и иными объектами недвижимого имущес-
тва осуществляются единым институтом развития в 
жилищной сфере. При этом внесение изменений в 
решения Правительственной комиссии по развитию 
жилищного строительства и оценке эффективности 
использования земельных участков, находящихся в 
собственности Российской Федерации, не требуется.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
Начальный размер первого арендного платежа 

составляет 35 500 000 (тридцать пять миллионов 
пятьсот тысяч) рублей, без НДС.

Величина повышения начального размера перво-
го арендного платежа («шаг аукциона»): 400 000 (че-
тыреста тысяч) рублей.

Арендная плата за первый год аренды Участков 
устанавливается из расчета 213 (двести тринадцать) 
рублей 82 копейки за 1 кв. метр площади Участков 
в год, без НДС, и не подлежит изменению в течение 
первого года аренды.

Арендная плата со второго года аренды Участков 
устанавливается из расчета 170 (сто семьдесят) руб-
лей 12 копеек за 1 кв. метр площади Участков в год, 
без НДС, и не подлежит изменению в течение всего 
срока аренды.

Цена выкупа земельных участков, предназначен-
ных для жилищного и иного строительства, образо-
ванных из Участков в результате их раздела, опре-
деляется в следующем порядке: величина стоимости 
выкупа таких земельных участков, составляющая 
775 (семьсот семьдесят пять) рублей 53 копейки, 
НДС не облагается, за 1 кв. метр общей площади 
земельных участков, увеличивается на величину 
арендной платы за 1 кв. метр земельных участков, 
подлежащей выплате в течение срока аренды таких 
земельных участков, без НДС, за вычетом арендной 
платы, оплаченной по договору аренды.

Срок аренды Участков: пять лет со дня подписа-
ния акта приема-передачи Участков.
2. Условия комплексного освоения территории

2.1. Максимальный срок подготовки проекта пла-
нировки и проекта межевания территории в грани-
цах Участков: восемь месяцев со дня подписания акта 
приема-передачи Участков.

2.2. Максимальный срок осуществления жилищ-
ного и иного строительства в соответствии с видом 
разрешенного использования Участков, в том числе 
объектов транспортной, коммунальной и социаль-
ной инфраструктур: пять лет со дня подписания акта 
приема-передачи Участков.

2.3. При подготовке документации по планиров-
ке территории, осуществлении архитектурно-строи-
тельного проектирования и жилищного строительс-
тва необходимо предусмотреть:

2.3.1. Строительство жилья.
2.3.2. Минимальный объем общей площади жи-

лых помещений — 70 000 кв. метров.
2.3. Параметры жилых помещений должны удов-

летворять следующим условиям:
2.3.1. Класс энергосбережения (энергетической 

эффективности) для многоквартирных домов дол-
жен быть не ниже «В» («высокий»).

2.3.2. Обеспеченность объектами социального 
и коммунально-бытового назначения, инженер-
но-технического обеспечения и территориальная 
доступность к таким объектам предусмотрены в со-
ответствии с региональными нормативами градо-
строительного проектирования Красноярского края, 
утвержденными постановлением Правительства 
Красноярского края от 23.12.2014 № 631-п.

2.3.3. Условия для полноценной жизнедеятель-
ности инвалидов и иных маломобильных групп насе-
ления с учетом требований, установленных законо-
дательством Российской Федерации.

2.4. Строительные и отделочные материалы, а 
также материалы, используемые в строительстве, 
разрешенные к применению органами и учреждения-
ми государственной санитарно-эпидемиологической 
службы.

2.5. Показатели санитарно-эпидемиологических 
требований не ниже установленных нормативными 
документами в сфере санитарно-эпидемиологичес-
кого благополучия населения.

2.6. Способы обеспечения исполнения обяза-
тельств, вытекающих из договора аренды:

2.6.1. безотзывная банковская гарантия, отвеча-
ющая требованиям, указанным в договоре аренды; 
или

2.6.2. обеспечительный платеж в размере арен-
дной платы за 6 месяцев, на условиях, указанных в 
договоре аренды.

Иные условия аренды и комплексного освоения 
территории определены в проектах договора арен-
ды и договора о комплексном освоении территории, 
размещенных на официальном сайте АО «АИЖК» в 
сети Интернет дом.рф (далее — сайт АО «АИЖК»), в 
составе документации об аукционе.

2.7. Ограничения осуществления хозяйственной, 
предпринимательской и иной деятельности, владе-
ния, пользования и распоряжения Участками, иные 
ограничения, связанные с особым правовым режи-
мом Участков, устанавливаются законодательством 
Российской Федерации. Соблюдение установленных 
ограничений возлагается на победителя аукциона.

2.8. Арендатор Участков имеет исключительное 
право приобрести в собственность или взять в аренду 
земельный участок, предназначенный для жилищно-
го и иного строительства, образованный из Участков, 
переданных арендатору для комплексного освоения 
территории, в рамках которого предусматривается в 
том числе жилищное строительство, за исключением 
случаев, указанных в договоре аренды.

3. Порядок оформления участия в аукционе
3.1. Для участия в аукционе заявитель или его 

представитель представляет организатору аукциона 
по описи заявку на участие в аукционе по утверж-
денной форме и документы, указанные в подпунк-
те 1.6.3 документации об аукционе, размещенной на 
сайте АО «АИЖК», заявитель, являющийся стороной 
договора простого товарищества, или его представи-
тель — документы, указанные в подпунктах 1.6.4, 
1.6.5 документации об аукционе, размещенной на 
сайте АО «АИЖК».

Заявка и опись представленных документов со-
ставляются в двух экземплярах.

3.2. Заявки (по утвержденной форме) с прила-
гаемыми к ним документами, указанными в пунк-
те 3.1 настоящего извещения, принимаются орга-
низатором аукциона по рабочим дням с 10:00 до 
17:00 (перерыв с 13:00 до 14:00) начиная с 31 октяб-
ря 2016 по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, 
торгово-офисный комплекс «Воздвиженка Центр» 
(вход со стороны Б. Кисловского переулка). Прием 
заявок прекращается 2 декабря 2016 г. в 17:00.

3.3. Порядок осмотра Участков, ознакомления с 
документами, получения разъяснений по докумен-
тации об аукционе предусмотрен документацией об 
аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора аук-
циона: +7 (495) 685-94-45. 

3.4. Для участия в аукционе заявитель вносит за-
даток в размере 35 500 000 (тридцать пять милли-
онов пятьсот тысяч) рублей. Оплата задатка осущест-
вляется путем безналичного перечисления денежных 
средств на расчетный счет организатора аукциона, 
указанный в настоящем извещении, в срок не позднее 
2 декабря 2016 года.

Задаток НДС не облагается и вносится в ва-
люте Российской Федерации единым плате-
жом по следующим реквизитам: расчетный счет: 
40702810838040027597 в ПАО Сбербанк г. Москвы, 
корреспондентский счет: 30101810400000000225, 
БИК 044525225, ИНН/КПП 7729355614/770401001. 
В графе «Назначение платежа» указать: «Задаток в 
счет обеспечения заявки на участие в аукционе на 
право заключения договора аренды земельных учас-
тков (регистрационный номер аукциона)».

Задаток считается внесенным с момента зачисле-
ния денежных средств на расчетный счет организа-
тора аукциона и должен поступить на такой счет не 
позднее 00:01 по московскому времени 5 декабря 
2016 года.

Исполнение обязанности по внесению суммы за-
датка третьими лицами не допускается. 

Порядок внесения, удержания и возврата задатка 
предусмотрен документацией об аукционе, разме-
щенной на сайте АО «АИЖК».
4. Порядок проведения аукциона, определения 
его победителя, заключения договора аренды, 
договора о комплексном освоении территории 

4.1. Определение участников аукциона проводит-
ся 5 декабря 2016 г. по адресу: г. Москва, ул. Воздви-
женка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздви-
женка Центр».

4.2. Аукцион состоится 7 декабря 2016 г. в 13:00 по 
адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-
офисный комплекс «Воздвиженка Центр».

Регистрация участников аукциона осуществляет-
ся в день проведения аукциона в течение одного часа 
до начала аукциона.

Аукцион проводится в порядке, предусмотренном 
документацией об аукционе. Победителем аукцио-
на признается участник аукциона, предложивший 
наибольший размер первого арендного платежа за 
Участки.

4.3. Протокол о результатах аукциона является 
документом, удостоверяющим право победителя на 
заключение договора аренды и договора о комплек-
сном освоении территории. Организатор аукциона 
вправе отказаться от его проведения в срок не позд-
нее, чем за три дня до даты окончания срока приема 
заявок, а при выявлении обстоятельств, предусмот-
ренных частью 8 статьи 39.11 Земельного кодекса 
Российской Федерации, Организатор отказывается 
от его проведения не позднее даты проведения аукци-
она включительно. Публикация извещения об отказе 
от проведения аукциона и порядок возврата задатков 
устанавливаются документацией об аукционе.

4.4. Возврат задатка заявителям, не допущенным 
к участию в аукционе, осуществляется в течение трех 
рабочих дней с даты подписания протокола рассмот-
рения заявок участникам аукциона, за исключением 
победителя, лиц, указанных в пункте 4.10 настояще-
го извещения, — в течение трех рабочих дней с даты 
подписания протокола о результатах аукциона. Зада-
ток, внесенный победителем аукциона, иным лицом, 
с которым договор аренды и договор о комплексном 
освоении территории заключаются в соответствии с 
пунктами 4.5, 4.9 настоящего извещения, засчитыва-
ется в счет первого арендного платежа по договору 
аренды.

4.5. Организатор аукциона в десятидневный срок 
с даты составления протокола о результатах аукци-
она вручает или направляет победителю аукциона 
(его представителю) или единственному принявше-
му участие в аукционе его участнику три экземпля-
ра подписанного со своей стороны проекта догово-
ра аренды, два экземпляра подписанного со своей 
стороны проекта договора о комплексном освоении 
территории, и четыре экземпляра проекта акта при-
ема-передачи Участков. При этом размер первого 
арендного платежа по договору аренды определяется 
в размере равном начальному размеру первого арен-
дного платежа, либо в размере, предложенном побе-
дителем аукциона, а в случае заключения договора 
аренды с единственным принявшим участие в аукци-
оне его участником — в размере равном начальному 
размеру первого арендного платежа.

4.6. Победитель аукциона или единственный при-
нявший участие в аукционе его участник представ-
ляют организатору аукциона подписанные со своей 
стороны три экземпляра договора аренды, подпи-
санные со своей стороны два экземпляра договора 
о комплексном освоении территории, подписанные 
со своей стороны четыре экземпляра проекта акта 
приема-передачи Участков, безотзывную банковс-
кую гарантию, отвечающую требованиям договора 
аренды или платежный документ, подтверждающий 
внесение на счет организатора аукциона обеспечи-
тельного платежа в размере и порядке, указанные в 
договоре аренды, в срок не позднее 30 дней с даты 
направления проектов договоров.

Не допускается заключение указанных договоров 
ранее, чем через 10 дней со дня размещения информа-
ции о результатах аукциона на сайте АО «АИЖК».

4.7. Передача Участков осуществляется в соот-
ветствии с протоколом о результатах аукциона и 
договором аренды. Передача Участков оформляется 
актом приема-передачи.

Организатор аукциона осуществляет размеще-
ние протокола о результатах аукциона на сайте АО 
«АИЖК» в течение одного рабочего дня с даты его 
подписания.

4.8. Если победитель аукциона или единственный 
принявший участие в аукционе его участник в тече-

ние 30 дней с даты направления ему проекта договора 
аренды, проекта договора о комплексном освоении 
территории и проекта акт приема-передачи Участков 
не подписал их и не представил организатору аукци-
она, победитель аукциона или единственный при-
нявший участие в аукционе его участник утрачивает 
право на заключение договора аренды, внесенный им 
задаток удерживается.

Организатор аукциона направляет участнику аук-
циона, который сделал предпоследнее предложение 
о размере первого арендного платежа за Участки, три 
экземпляра подписанного со своей стороны проекта 
договора аренды, два экземпляра подписанного со 
своей стороны проекта договора о комплексном ос-
воении территории и четыре экземпляра проекта акта 
приема-передачи Участков с предложением заклю-
чить соответствующие договора в течение 30 дней с 
даты направления такому участнику аукциона про-
ектов указанных договоров и акта приема-передачи 
Участков по цене предмета аукциона, предложенной 
победителем аукциона.

4.9. В случае если аукцион признан несостояв-
шимся и только один заявитель признан участником 
аукциона либо единственная заявка и заявитель, по-
давший указанную заявку, признаны соответствую-
щими всем требованиям и указанным в извещении 
условиям аукциона, организатор аукциона по истече-
нии 10 дней с даты подписания протокола рассмот-
рения заявок направляет заявителю, признанному 
единственным участником аукциона, или заявителю, 
который и единственная заявка которого соответс-
твуют всем требованиям и указанным в извещении 
условиям аукциона, три экземпляра подписанного со 
своей стороны проекта договора аренды, два экзем-
пляра подписанного со своей стороны проекта дого-
вора о комплексном освоении территории и четыре 
экземпляра проекта акта приема-передачи Участков. 
При этом указанные договора заключается с заяви-
телем, признанным единственным участником аук-
циона, либо с заявителем, который и единственная 
заявка которого соответствуют всем требованиям и 
указанным в извещении условиям аукциона, по на-
чальной цене предмета аукциона.

Заявитель, признанный единственным участни-
ком аукциона, либо заявитель, который и единствен-
ная заявка которого соответствуют всем требованиям 
и указанным в извещении условиям аукциона пред-
ставляют организатору аукциона подписанные со 
своей стороны три экземпляра договора аренды, два 
экземпляра подписанного со своей стороны договора 
о комплексном освоении территории, четыре экзем-
пляра подписанного со своей стороны проекта акта 
приема-передачи Участков, безотзывную банковс-
кую гарантию, отвечающую требованиям договора 
аренды или платежный документ, подтверждающий 
внесение на счет организатора аукциона обеспечи-
тельного платежа в размере и порядке, указанные в 
договоре аренды, в срок не позднее 30 дней с даты 
направления проектов договоров и акта приема-пе-
редачи Участков.

4.10. Сведения о победителе аукциона, уклонив-
шемся от заключения договора аренды и договора 
о комплексном освоении территории, о заявителе, 
признанном единственным участником аукциона, 
заявителе, который и единственная заявка которо-
го соответствуют всем требованиям и указанным в 
извещении условиям аукциона, единственном учас-
тнике, принявшем участие в аукционе, которые ук-
лонились от их заключения, включаются в реестр 
недобросовестных участников аукциона, предусмот-
ренный пунктом 27 статьи 39.12 Земельного кодекса 
Российской Федерации, а задатки, внесенные этими 
лицами, не возвращаются.

5. Требования, предъявляемые  
к участникам аукциона

В соответствии с частью 1 статьи 16.7 Федераль-
ного закона от 24.07.2008 № 161-ФЗ АО «АИЖК» 
устанавливает следующие обязательные требования 
к участникам аукциона (далее — требования).

5.1. Наличие у участника аукциона опыта работы 
в качестве застройщика не менее чем три года при 
условии, что совокупный объем ввода объектов жи-
лищного строительства (жилых помещений) в экс-
плуатацию за последние три года, предшествующие 
дате окончания срока подачи заявок на участие в 
аукционе, составляет не менее чем 17 500 кв. метров 
объема ввода объектов жилищного строительства 
(жилых помещений) в эксплуатацию.

5.2. Наличие у участника аукциона полученного в 
соответствии с законодательством о градостроитель-
ной деятельности допуска к работам по организации 
строительства, реконструкции, капитального ремон-
та объектов жилищно-гражданского строительства, 
которые оказывают влияние на безопасность объек-
тов капитального строительства (пункт 33.3 Перечня 
видов работ по инженерным изысканиям, по подго-
товке проектной документации, по строительству, 
реконструкции, капитальному ремонту объектов ка-
питального строительства, которые оказывают вли-
яние на безопасность объектов капитального строи-
тельства, утвержденного приказом Минрегиона Рос-
сии от 30.12.2009 № 624).

5.3. Непроведение ликвидации участника аук-
циона — юридического лица и отсутствие решения 
арбитражного суда о введении или продлении срока 
внешнего управления, о признании участника аук-
циона — юридического лица или индивидуального 
предпринимателя несостоятельным (банкротом) и 
об открытии конкурсного производства на день по-
дачи заявки на участие в аукционе.

5.4. Неприостановление деятельности участника 
аукциона в порядке, установленном Кодексом Россий-
ской Федерации об административных правонаруше-
ниях, на день подачи заявки на участие в аукционе.

5.5. Отсутствие сведений об участнике аукциона 
(в части исполнения обязательств, предусмотренных 
контрактами или договорами, предметом которых 
являются строительство, реконструкция, капиталь-
ный ремонт объектов капитального строительства, 
организация строительства, реконструкции, капи-
тального ремонта объектов капитального строитель-
ства либо строительство или приобретение жилых 
помещений) в реестрах недобросовестных постав-
щиков, ведение которых осуществляется в соответс-
твии с Федеральным законом от 18.07.2011 № 223-
ФЗ «О закупках товаров, работ, услуг отдельными 
видами юридических лиц» и Федеральным законом 
от 05.04.2013 № 44-ФЗ «О контрактной системе в 
сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспече-
ния государственных и муниципальных нужд», а для 
юридического лица также сведений о его учредите-
лях, председателе коллегиального исполнительного 
органа, лице, исполняющем функции единоличного 
исполнительного органа участника аукциона.

5.6. Соблюдение участником аукциона нормати-
вов оценки финансовой устойчивости его деятель-
ности, установленных Правительством Российской 
Федерации в соответствии с Федеральным законом 
от 30.12.2004 № 214-ФЗ «Об участии в долевом стро-
ительстве многоквартирных домов и иных объектов 
недвижимости и о внесении изменений в некоторые 
законодательные акты Российской Федерации».

5.7. Отсутствие исполнительного производства, 
возбужденного по заявлению АО «АИЖК» в отно-
шении участника аукциона в соответствии с зако-
нодательством Российской Федерации об испол-
нительном производстве и не прекращенного или 
не оконченного на день подачи заявки на участие в 
аукционе.

5.8. В случае если участником аукциона является 
лицо, являющееся стороной договора простого това-
рищества:

1) требования, предусмотренные пунктами 5.1 и 
5.2 настоящего извещения, применяются в сово-
купности в отношении лиц, являющихся сторонами 
договора простого товарищества. При этом каждое 
лицо, являющееся стороной такого договора, обя-
зано удовлетворять хотя бы одному из требований, 
указанных в пунктах 5.1 и 5.2 настоящего извещения, 
в полном объеме;

2) требования, предусмотренные пунктами 5.3–
5.7 настоящего извещения, применяются в отноше-
нии каждого лица, являющегося стороной договора 
простого товарищества.

Извещение о проведении аукциона на право заключения договора аренды находящихся в федеральной 
собственности двух земельных участков, входящих в состав единого лота, для комплексного освоения 

территории, в рамках которого предусматривается в том числе жилищное строительство
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Информационное сообщение о проведении 
открытого аукциона в электронной форме 

по продаже принадлежащих ПАО «Газпром» 
автотранспортных средств (46 единиц)

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-76-98, (812) 609-76-22,  
e-mail: inf@adm.gazprom.ru

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: https://etp.gpb.ru, 
тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата начала приема заявок: 31 октября 2016 г. в 10.00 (время московское).
Дата и время окончания приема заявок: 30 ноября 2016 г. до 17:00 (время 

московское). 
Дата рассмотрения заявок: 1 декабря 2016 г. до 18.00 (время московское).
Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей предложения о цене 

имущества на повышение в электронной форме.
Место проведения торгов: электронная торговая площадка ООО ЭТП ГПБ, 

https://etp.gpb.ru.
Выставляемое на торги имущество:
автотранспортные средства с пробегом «Мерседес-Бенц», спецтехника и пр. 

(всего 46 ед.), имущество реализуется 22 лотами. 
Лот № 1: 
Автомобили «Mercedes-Benz» всего: 21 единица.  Начальная цена: 

5 076 104 рубля, в том числе НДС 18%. Сумма задатка: 507 610 рублей. Шаг  
аукциона: 50 761 рубля. Место нахождения имущества: Московская область, 
Истринский р-н, сельское поселение Костровское, п/о Кострово, Пансионат 
«Союз». 

Дата проведения торгов: 2 декабря 2016 г. в 11.00 (время московское). 
Лот № 2: 
Автомобили «Mercedes-Benz», всего: 5 единиц.  Начальная цена: 

8 192 412 рублей, в том числе НДС 18%. Сумма задатка: 819 241 рубля. Шаг аук-
циона: 81 924 рубля. Место нахождения имущества: Московская область, Сол-
нечногорский р-н, Городское поселение Менделеево, Пансионат «Морозовка». 

Дата проведения торгов: 2 декабря 2016 г. в 12.00 (время московское). 
Лот № 3: 
Автомобиль бортовой с тентом (ИПВ 5752Е1). Год выпуска 2011. Началь-

ная цена: 4 185 903 рубля, в том числе НДС 18%. Сумма задатка: 418 590 руб-
ля. Шаг аукциона: 41 859 рублей. Место нахождения имущества: Московская 
область, Солнечногорский р-н, Городское поселение Менделеево, Пансионат  
«Морозовка». 

Дата проведения торгов: 2 декабря 2016 г. в 10.00 (время московское). 
Лот № 4: 
Коневозка S-1800 произв. Финляндия, Гос. номер 79-82 50. Год выпуска 

1995. Начальная цена 287 500 рублей, в том числе НДС 18%. Сумма задатка: 
28 750 рублей. Шаг аукциона: 2875 рублей. Место нахождения имущества:  
Московская область, Солнечногорский р-н, Городское поселение Менделеево, 
Пансионат «Морозовка». 

Дата проведения торгов: 2 декабря 2016 г. в 10.00 (время московское). 
Лот № 5: 
Снегоход «Буран» СБ 640МД. Год выпуска 2007. Начальная цена: 93 001 руб-

лей, в том числе НДС 18%. Сумма задатка: 9300 рублей. Шаг аукциона: 930 руб-
лей. Место нахождения имущества: Московская область, Солнечногорский р-н, 
Городское поселение Менделеево, Пансионат «Морозовка».  

Дата проведения торгов: 2 декабря 2016 г. в 10.00 (время московское). 
Лот № 6: 
Снегоход BRP Bombardier SKI-DOO Expedition Sport 550 F. Год выпуска 

2006. Начальная цена: 292 500 рублей, в том числе НДС 18%. Сумма задатка: 
29 250 рублей. Шаг аукциона: 2925 рублей. Место нахождения имущества:  
Московская область, Солнечногорский р-н, Городское поселение Менделеево, 
Пансионат «Морозовка». 

Дата проведения торгов: 2 декабря 2016 г. в 13:00 (время московское). 
Лот № 7: 
Снегоход SKI-DOO SKANDIC SWT 600 ETEC. Год выпуска 2012. Начальная 

цена: 630 467 рублей, в том числе НДС 18%. Сумма задатка: 63 047 рублей. Шаг 
аукциона: 6305 рублей. Место нахождения имущества: Московская область, Сол-
нечногорский р-н, Городское поселение Менделеево, Пансионат «Морозовка». 

Дата проведения торгов: 2 декабря 2016 г. в 13.00 (время московское). 
Лот № 8: 
Снегоход SKI-DOO SKANDIC SWT 600 ETEC. Год выпуска 2012. Начальная 

цена: 630 467 рублей, в том числе НДС 18%. Сумма задатка: 63 047 рублей.  
Шаг аукциона: 6 305 рублей. Место нахождения имущества: Московская  
область, Солнечногорский р-н, Городское поселение Менделеево, Пансионат 
«Морозовка». 

Дата проведения торгов: 2 декабря 2016 г. в 13.00 (время московское). 
Лот № 9: 
Рефрижератор 37552 А. Год выпуска 2013. Начальная цена: 1 287 892 рублей, 

в том числе НДС 18%. Сумма задатка: 128 789 рублей. Шаг аукциона: 12 879 руб-
лей. Место нахождения имущества: Московская область, Истринский р-н,  
сельское поселение Костровское, п/о Кострово, Пансионат «Союз». 

Дата проведения торгов: 2 декабря 2016 г. в 13.00 (время московское). 
Лот № 10: 
Автомобиль ГАЗ-САЗ-35071. Год выпуска 2012.  Начальная цена: 187 993 руб-

лей, в том числе НДС 18%. Сумма задатка: 18 799 рублей. Шаг аукциона: 
1 880 рублей. Место нахождения имущества: Московская область, Истринский 
р-н, сельское поселение Костровское, п/о Кострово, Пансионат «Союз». 

Дата проведения торгов: 2 декабря 2016 г. в 14.00 (время московское). 
Лот № 11: 
Мусоровоз КО-440-4К на шасси КАМАЗ. Год выпуска 2010.  Начальная цена: 

387 297 рублей, в том числе НДС 18%. Сумма задатка: 38 800 рублей. Шаг  
аукциона: 3 880 рублей. Место нахождения имущества: Московская область,  
Истринский р-н, сельское поселение Костровское, п/о Кострово, Пансионат 
«Союз». 

Дата проведения торгов: 2 декабря 2016 г. в 14.00 (время московское). 
Лот № 12: 
Автомобиль АЦ-2.5-40(131Н)6 (Aвтоцистерна пожарная AЦ 2.5 40, модель 

двигателя ЗИЛ 508.102). Год выпуска 2000. Начальная цена: 374 600 рублей, 
в том числе НДС 18%. Сумма задатка: 37 460 рублей. Шаг аукциона: 3746 руб-
лей. Место нахождения имущества: Московская область, Истринский р-н,  
сельское поселение Костровское, п/о Кострово, Пансионат «Союз». 

Дата проведения торгов: 2 декабря 2016 г. в 14.00 (время московское). 
Лот № 13: 
Автокран КС-3577-4. Год выпуска 1995.  Начальная цена: 613 916 рублей, 

в том числе НДС 18%. Сумма задатка: 61 392 рубля. Шаг аукциона: 6140 руб-
лей. Место нахождения имущества: Московская область, Истринский р-н,  
сельское поселение Костровское, п/о Кострово, Пансионат «Союз». 

Дата проведения торгов: 2 декабря 2016 г. в 14.00 (время московское). 
Лот № 14: 
Машина водополивочная МВТ-3.5. Год выпуска 2002.  Начальная цена: 

62 000 рублей, в том числе НДС 18%. Сумма задатка: 6200 рублей. Шаг аукцио-
на: 620 рублей. Место нахождения имущества: Московская область, Истринский 
р-н, сельское поселение Костровское, п/о Кострово, Пансионат «Союз». 

Дата проведения торгов: 2 декабря 2016 г. в 15.00 (время московское). 
Лот № 15: 
Автомобиль-фургон 37170А (предназначен для перевозки скоропортящихся 

продуктов. Тип фургона — изотермический). Год выпуска 2004.  Начальная цена: 
122 700 рублей, в том числе НДС 18%. Сумма задатка: 12 270 рублей. Шаг аукци-
она: 1 227 рублей. Место нахождения имущества: Московская область, Истринс-
кий р-н, сельское поселение Костровское, п/о Кострово, Пансионат «Союз». 

Дата проведения торгов: 2 декабря 2016 г. в 15.00 (время московское). 
Лот № 16: 
ГАЗ-САЗ-35071 грузовая (самосвал). Год выпуска 2011.  Начальная цена: 

479 700 рублей, в том числе НДС 18%. Сумма задатка: 47 970 рублей. Шаг аукци-
она: 4797 рублей. Место нахождения имущества: Московская область, Истринс-
кий р-н, сельское поселение Костровское, п/о Кострово, Пансионат «Союз».

 Дата проведения торгов: 2 декабря 2016 г. в 15.00 (время московское). 
Лот № 17: 
Автомобиль КС-35714 кран автомобильный. Год выпуска 2012.  Началь-

ная цена: 2 725 900 рублей, в том числе НДС 18%. Сумма задатка: 27 259 руб-
лей. Шаг аукциона: 2730 рублей. Место нахождения имущества: Московская  
область, Истринский р-н, сельское поселение Костровское, п/о Кострово,  
Пансионат «Союз». 

Дата проведения торгов: 2 декабря 2016 г. в 15.00 (время московское). 
Лот № 18: 
Автомобиль СКОРАЯ МЕД. ПОМОЩЬ (Специализированный) СИКАР-

М-38952-0000010-15. Год выпуска 2006.  Начальная цена: 447 400 рублей, в 
том числе НДС 18%. Сумма задатка: 44 740 рублей. Шаг аукциона: 4474 рублей. 
Место нахождения имущества: Московская область, Истринский р-н, сельское 
поселение Костровское, п/о Кострово, Пансионат «Союз». 

Дата проведения торгов: 2 декабря 2016 г. в 16.00 (время московское). 
Лот № 19: 
Бульдозер-погрузчик ДЗ-133Р2. Год выпуска 2002.  Начальная цена: 

117 300 рублей, в том числе НДС 18%. Сумма задатка: 11 730 рублей. Шаг аукци-
она: 1173 рублей. Место нахождения имущества: Московская область, Истринс-
кий р-н, сельское поселение Костровское, п/о Кострово, Пансионат «Союз». 

Дата проведения торгов: 2 декабря 2016 г. в 16.00 (время московское). 
Лот № 20: 
Машина вакуумная КО-503В (ГАЗ) шасси: 30841660. Год выпуска 2003.  

Начальная цена: 380 200 рублей, в том числе НДС 18%. Сумма задатка: 
38 020 рублей. Шаг аукциона: 3802 рубля. Место нахождения имущества:  
Московская область, Истринский р-н, сельское поселение Костровское,  
п/о Кострово, Пансионат «Союз». 

Дата проведения торгов: 2 декабря 2016 г. в 16.00 (время московское). 
Лот № 21: 
Автоцистерна АЦ 2,5-40 (ЗИЛ-433362). Год выпуска 2007.  Начальная цена: 

827 300 рублей, в том числе НДС 18%. Сумма задатка: 82 730 рублей. Шаг аукци-
она: 8273 рублей. Место нахождения имущества: Московская область, Истринс-
кий р-н, сельское поселение Костровское, п/о Кострово, Пансионат «Союз». 

Дата проведения торгов: 2 декабря 2016 г. в 16.00 (время московское). 
Лот № 22: 
A/гидроподъемник AГП 22.04 ш. ЗИЛ 433362. Год выпуска 2001.  Начальная 

цена: 501 900 рублей, в том числе НДС 18%. Сумма задатка: 50 190 рублей. Шаг 
аукциона: 5 019 рублей. Место нахождения имущества: Московская область, 
Истринский р-н, сельское поселение Костровское, п/о Кострово, Пансионат 
«Союз».

Дата проведения торгов: 2 декабря 2016 г. в 16.00 (время московское).
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с документацией 

об аукционе в электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/.
Полная информация о торгах размещена на официальном сайте Органи-

затора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация о торгах размещена  
на специализированном сайте Продавца: http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится визуально, без проведе-
ния тест-драйва, по предварительной записи у Продавца. Заявки для записи  
на осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Агентство по ипотечному 
жилищному кредитованию» в соответствии с решения-
ми Правления АО «АИЖК» (протоколы от 24.08.2016 
№ 6/25, от 27.10.2016 № 6/33) сообщает о проведении 
аукциона на право заключения договора аренды нахо-
дящихся в федеральной собственности трех земельных 
участков, входящих в состав единого лота, общей пло-
щадью 75 681 кв. метр, расположенных по адресу: Ор-
ловская область, г. Орел, ул. Генерала Родина (кадаст-
ровые номера: 57:25:0010147:651; 57:25:0010147:652; 
57:25:0010147:653), для комплексного освоения терри-
тории, в рамках которого предусматривается в том чис-
ле жилищное строительство (далее соответственно — 
аукцион, Участки, комплексное освоение территории), 
открытого по составу участников и форме подачи пред-
ложений о размере первого арендного платежа.

Сведения об Участках
Участок № 1
Адрес (местоположение): Орловская область, 

г. Орел, ул. Генерала Родина.
Кадастровый номер: 57:25:0010147:651.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: многоквартир-

ные жилые дома 5 — 18 этажей (в том числе техничес-
кий), многоквартирные жилые дома 19 — 22 этажей 
(в том числе технический).

Площадь Участка: 20 400 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права 

собственности Российской Федерации: запись в Еди-
ном государственном реестре прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним от 06.03.2015 № 57-57/001-
57/001/025/2015-551/1.

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРП от 07.10.2016 
№ 57/001/034/2016-98 в соответствии с Федеральным 
законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ АО «АИЖК» высту-
пает агентом Российской Федерации и от своего имени 
совершает юридические и иные действия, в том числе 
сделки, с находящимися в федеральной собственности 
земельными участками и иными объектами недвижи-
мого имущества (запись в ЕГРП от 13.09.2016 № 57-
57/001-57/001/025/2015-552/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, 
в том числе сведения о его частях и обременениях, 
указаны в кадастровом паспорте земельного участка 
от 29.03.2016 № 57/16-52936, выданном филиалом Фе-
дерального государственного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата Федеральной служ-
бы государственной регистрации, кадастра и картогра-
фии» по Орловской области.

Участок № 2
Адрес (местоположение): Орловская область, 

г. Орел, ул. Генерала Родина.
Кадастровый номер: 57:25:0010147:652.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: многоквартир-

ные жилые дома 5 — 18 этажей (в том числе техничес-
кий), многоквартирные жилые дома 19 — 22 этажей 
(в том числе технический).

Площадь Участка: 34 881 кв. метр.
Сведения о государственной регистрации права 

собственности Российской Федерации: запись в Еди-
ном государственном реестре прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним от 06.03.2015 № 57-57/001-
57/001/025/2015-555/1.

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРП от 07.10.2016 
№ 57/001/034/2016-97 в соответствии с Федеральным 
законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ АО «АИЖК» высту-
пает агентом Российской Федерации и от своего имени 
совершает юридические и иные действия, в том числе 
сделки, с находящимися в федеральной собственности 
земельными участками и иными объектами недвижи-
мого имущества (запись в ЕГРП от 13.09.2016 № 57-
57/001-57/001/025/2015-557/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, 
в том числе сведения о его частях и обременениях, 
указаны в кадастровом паспорте земельного участка 
от 29.03.2016 № 57/16-52932, выданном филиалом Фе-
дерального государственного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата Федеральной служ-
бы государственной регистрации, кадастра и картогра-
фии» по Орловской области.

Участок № 3
Адрес (местоположение): Орловская область, 

г. Орел, ул. Генерала Родина.
Кадастровый номер: 57:25:0010147:653.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: многоквартир-

ные жилые дома 5 — 18 этажей (в том числе техничес-
кий), многоквартирные жилые дома 19 — 22 этажей 
(в том числе технический).

Площадь Участка: 20 400 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права 

собственности Российской Федерации: запись в Еди-
ном государственном реестре прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним от 06.03.2015 № 57-57/001-
57/001/025/2015-560/1.

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРП от 07.10.2016 
№ 57/001/034/2016-96 в соответствии с Федеральным 
законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ АО «АИЖК» высту-
пает агентом Российской Федерации и от своего имени 
совершает юридические и иные действия, в том числе 
сделки, с находящимися в федеральной собственности 
земельными участками и иными объектами недвижи-
мого имущества (запись в ЕГРП от 13.09.2016 № 57-
57/001-57/001/025/2015-561/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, 
в том числе сведения о его частях и обременениях, 
указаны в кадастровом паспорте земельного участка 
от 29.03.2016 № 57/16-52928, выданном филиалом Фе-
дерального государственного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата Федеральной служ-
бы государственной регистрации, кадастра и картогра-
фии» по Орловской области.

Схема территориального планирования (далее — 
СТП) Орловской области утверждена постановлением 
Правительства Орловской области от 08.04.2011 № 107 
«Об утверждении Схемы территориального планирова-
ния Орловской области» (в ред. от 03.09.2012 № 307). 
Материалы СТП содержат сведения о виде, назначении 
и наименованиях зон планируемого размещения неко-
торых объектов капитального строительства региональ-
ного значения (объекты инженерной инфраструктуры; 
транспорта; объекты социальной инфраструктуры, 
производственной инфраструктуры; особо охраняемые 
территории, объекты инфраструктуры поддержки ма-
лого предпринимательства; научно-производственные 
и научно-образовательные объекты). Материалы СТП 
содержат сведения о виде, назначении и наименованиях 
зон планируемого размещения некоторых объектов ка-
питального строительства местного значения (объекты 
транспортной инфраструктуры; особо охраняемые тер-
ритории). Установить факт расположения указанных 
объектов капитального строительства регионального 
и местного значения в границах территорий Участков 
не представляется возможным ввиду условности масш-
таба их отображения и места расположения в матери-
алах СТП. Также материалы СТП содержат сведения 
о виде, назначении и наименованиях зон планируемого 
размещения некоторых объектов капитального строи-
тельства в области спорта, рекреации и туризма без от-
несения указанных объектов к объектам регионального 
и/или местного значения. Установить факт расположе-
ния указанных объектов капитального строительства 
в границах территорий Участков не представляется 
возможным ввиду условности масштаба их отображе-
ния и места расположения в материалах СТП.

Генеральный план городского округа «город Орел» 
(далее — ГП) утвержден решением Орловского го-
родского совета народных депутатов от 28.02.2008 
№ 29/425-ГС (в ред. от 31.07.2014 № 52/0966-ГС). 
В соответствии с ГП Участки расположены в границах 
следующих функциональных зон: жилой зоне средне— 
и многоэтажной застройки, в том числе проектируемой, 
и рекреационной зоне зеленых насаждений общего 
пользования (парк, бульвары, пляжи, объекты отдыха 
и спорта). Графические материалы, характеризующие 
особые условия и ограничения использования террито-
рии города Орел, в качестве, позволяющем сделать вы-
вод о наличии и/или отсутствии тех или иных особых 
условий и ограничений использования территории, 
в свободном доступе отсутствуют.

Проект Генерального плана городского округа 
«город Орел» (далее — проект ГП) разработан в соот-
ветствии с Приказом Управления градостроительства, 
архитектуры и землеустройства Орловской области 

от 19.11.2015 № 8 «О разработке проектов внесения 
изменений в Генеральный план и Правила землеполь-
зования и застройки городского округа «Город Орел»». 
В соответствии с чертежом карты комплексной оценки 
территории проекта ГП Участки частично расположены 
в границах территории, благоприятной для градострои-
тельного освоения — волнистая равнина, сложенная ус-
тойчивыми грунтами, допускающими нагрузки в 2,5 кг/
кв. см, с уровнем залегания грунтовых вод более 2 мет-
ров от поверхности земли, а также в границах терри-
тории неблагоприятной для градостроительного освое-
ния — территории активного развития овражно-балоч-
ной эрозии (овраги, балки), оползней. Помимо этого, 
Участки с кадастровыми номерами 57:25:0010147:651 
и 57:25:0010147:652 частично расположены в границах 
санитарно-защитной зоны предприятий, сооружений 
и иных объектов; Участки с кадастровыми номерами 
57:25:0010147:651 и 57:25:0010147:653 частично рас-
положены в границах охранной зоны объектов инже-
нерной инфраструктуры. Незначительная часть Участ-
ка с кадастровым номером 57:25:0010147:652 (южная 
часть Участка) находится в границах зоны объектов 
транспортной инфраструктуры.

Правила землепользования и застройки городского 
округа «город Орел» (далее — ПЗЗ) утверждены реше-
нием Орловского городского совета народных депу-
татов от 30.10.2008 № 38/616-ГС (в ред. от 25.02.2016 
№ 7/0107-ГС). В соответствии с материалами ПЗЗ Учас-
тки расположены в границах территориальной жилой 
зоны застройки многоэтажными жилыми домами Ж-1. 
В регламентах указанной зоны предусмотрен условно 
разрешенный вид использования: для размещения объ-
ектов торговли, рассчитанных на большой поток посе-
тителей более 500 кв. метров общей площади (табл. 53.1 
статьи 53 ПЗЗ). Также Участки с кадастровыми номе-
рами 57:25:0010147:651 и 57:25:0010147:653 частично 
расположены в границах охранной зоны инженерных 
коммуникаций. Северная часть Участка с кадастровым 
номером 57:25:0010147:651 находится в границах са-
нитарно-защитной зоны, подлежащей корректировке 
в связи с негативным влиянием на безопасность жизне-
деятельности жителей в состоянии окружающей среды.

К градостроительным и планировочным ограниче-
ниям и особым условиям использования территории 
Участков относятся:

— необходимость при проектировании и строитель-
стве на территории Участков учесть ограничения, свя-
занные с расположением Участков в границах терри-
тории активного развития овражно-балочной эрозии 
и возможное наличие водоохранной зоны;

— необходимость при проектировании и строитель-
стве на территории Участков с кадастровыми номерами 
57:25:0010147:651 и 57:25:0010147:653 учесть наличие 
охранных зон трасс инженерных коммуникаций;

— необходимость учесть частичное расположение 
Участков с кадастровыми номерами 57:25:0010147:651 
и 57:25:0010147:652 в границах санитарно-защитной 
зоны.

Сведения о предназначении Участков в их исходных 
границах для размещения объектов федерального, ре-
гионального или местного значения согласно пункту 
14 части 8 статьи 39.11 Земельного кодекса Российской 
Федерации в утвержденных документах территориаль-
ного планирования отсутствуют и уточняются при раз-
работке проекта планировки территории. 

1. Условия аукциона
Организация аукциона осуществляется в соот-

ветствии с решениями Правительственной комиссии 
по развитию жилищного строительства и оценке эф-
фективности использования земельных участков, нахо-
дящихся в собственности Российской Федерации (про-
токолы от 24.07.2013 № 11, от 05.08.2016 № 4), в со-
ответствии с которым земельные участки переданы для 
формирования имущества Федерального фонда содейс-
твия развитию жилищного строительства в соответс-
твии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ 
«О содействии развитию жилищного строительства» 
для жилищного строительства, для комплексного осво-
ения территории, в рамках которого предусматривается 
в том числе жилищное строительство.

В соответствии с пунктом 1 части 1 статьи 14 Фе-
дерального закона от 23.06.2016 № 221-ФЗ «О внесе-
нии изменений в Федеральный закон «О содействии 
развитию жилищного строительства» и отдельные за-
конодательные акты Российской Федерации» (далее 
— Федеральный закон от 23.06.2016 № 221-ФЗ) права 
и обязанности Фонда «РЖС» по решению задач и осу-
ществлению функций, предусмотренных Федеральным 
законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии разви-
тию жилищного строительства» (далее — Федеральный 
закон от 24.07.2008 № 161-ФЗ), переходят к указан-
ному в Федеральном законе от 13.07.2015 № 225-ФЗ 
«О содействии развитию и повышению эффективности 
управления в жилищной сфере и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской Фе-
дерации» (далее — Федеральный закон от 13.07.2015 
№ 225-ФЗ) единому институту развития в жилищной 
сфере, которым в соответствии с частью 1 статьи 2 Фе-
дерального закона от 13.07.2015 № 225-ФЗ является 
АО «АИЖК».

В соответствии с частью 2 статьи 14 Федерального 
закона от 23.06.2016 № 221-ФЗ юридические и иные 
действия, в том числе сделки, с земельными участками 
и иными объектами недвижимого имущества осущест-
вляются единым институтом развития в жилищной 
сфере. При этом внесение изменений в решения Пра-
вительственной комиссии по развитию жилищного 
строительства и оценке эффективности использования 
земельных участков, находящихся в собственности 
Российской Федерации, не требуется.

Организатор аукциона — АО «АИЖК».
Начальный размер первого арендного платежа со-

ставляет 6 237 500 (шесть миллионов двести тридцать 
семь тысяч пятьсот) рублей, без НДС.

Величина повышения начального размера первого 
арендного платежа («шаг аукциона»): 100 000 (сто ты-
сяч) рублей.

Арендная плата за первый год аренды Участков уста-
навливается из расчета 90 (девяносто) рублей 53 копей-
ки за 1 кв. метр площади Участков в год, без НДС, и не 
подлежит изменению в течение первого года аренды.

Арендная плата со второго года аренды Участков ус-
танавливается из расчета 234 (двести тридцать четыре) 
рубля 12 копеек за 1 кв. метр площади Участков в год, 
без НДС, и не подлежит изменению в течение всего сро-
ка аренды.

Цена выкупа земельных участков, предназначенных 
для жилищного и иного строительства, образованных 
из Участков в результате их раздела, определяется 
в следующем порядке: величина стоимости выкупа та-
ких земельных участков, составляющая 659 (шестьсот 
пятьдесят девять) рублей 35 копеек, НДС не облагает-
ся, за 1 кв. метр общей площади земельных участков, 
увеличивается на величину арендной платы за 1 кв. 
метр земельных участков, подлежащей выплате в тече-
ние срока аренды таких земельных участков, без НДС, 
за вычетом арендной платы, оплаченной по договору 
аренды.

Срок аренды Участков: пять лет со дня подписания 
акта приема-передачи Участков.

2. Условия комплексного освоения территории
2.1. Максимальный срок подготовки проекта пла-

нировки и проекта межевания территории в границах 
Участков: восемь месяцев со дня подписания акта при-
ема-передачи Участков.

2.2. Максимальный срок осуществления жилищ-
ного и иного строительства в соответствии с видом 
разрешенного использования Участков, в том числе 
объектов транспортной, коммунальной и социальной 
инфраструктур: пять лет со дня подписания акта при-
ема-передачи Участков.

2.3. При подготовке документации по планировке 
территории, осуществлении архитектурно-строитель-
ного проектирования и жилищного строительства не-
обходимо предусмотреть:

2.3.1. Строительство жилья.
2.3.2. Минимальный объем общей площади жилых 

помещений — 58 000 кв. м.
2.3. Параметры жилых помещений должны удовлет-

ворять следующим условиям:
2.3.1. Класс энергосбережения (энергетической 

эффективности) для многоквартирных домов должен 
быть не ниже «В» (Высокий).

2.3.2. Обеспеченность объектами социального 
и коммунально-бытового назначения, инженерно-
технического обеспечения и территориальная доступ-
ность к таким объектам предусмотрены в соответствии 
с нормативами градостроительного проектирования 

Орловской области, утверждёнными постановлением 
Правительства Орловской области от 01.08.2011 № 250 
(в ред. от 03.09.2012 № 307).

2.3.3. Условия для полноценной жизнедеятельности 
инвалидов и иных маломобильных групп населения 
с учетом требований, установленных законодательс-
твом Российской Федерации.

2.4. Строительные и отделочные материалы, а также 
материалы, используемые в строительстве, разрешен-
ные к применению органами и учреждениями государс-
твенной санитарно-эпидемиологической службы.

2.5. Показатели санитарно-эпидемиологических 
требований не ниже установленных нормативными 
документами в сфере санитарно-эпидемиологического 
благополучия населения.

2.6. Способы обеспечения исполнения обязательств, 
вытекающих из договора аренды:

2.6.1. безотзывная банковская гарантия, отвечаю-
щая требованиям, указанным в договоре аренды; или

2.6.2. обеспечительный платеж в размере арендной 
платы за 6 месяцев, на условиях, указанных в договоре 
аренды.

Иные условия аренды и комплексного освоения 
территории определены в проектах договора аренды 
и договора о комплексном освоении территории, раз-
мещенных на официальном сайте АО «АИЖК» в сети 
Интернет дом.рф (далее — сайт АО «АИЖК»), в составе 
документации об аукционе.

2.7. Ограничения осуществления хозяйственной, 
предпринимательской и иной деятельности, владения, 
пользования и распоряжения Участками, иные ограни-
чения, связанные с особым правовым режимом Участ-
ков, устанавливаются законодательством Российской 
Федерации. Соблюдение установленных ограничений 
возлагается на победителя аукциона.

2.8. Арендатор Участков имеет исключительное 
право приобрести в собственность или взять в аренду 
земельный участок, предназначенный для жилищного 
и иного строительства, образованный из Участков, пе-
реданных арендатору для комплексного освоения тер-
ритории, в рамках которого предусматривается в том 
числе жилищное строительство, за исключением случа-
ев, указанных в договоре аренды.

3. Порядок оформления участия в аукционе
3.1. Для участия в аукционе заявитель или его пред-

ставитель представляет организатору аукциона по опи-
си заявку на участие в аукционе по утвержденной форме 
и документы, указанные в подпункте 1.6.3 документа-
ции об аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК», 
заявитель, являющийся стороной договора простого 
товарищества, или его представитель — документы, 
указанные в подпунктах 1.6.4, 1.6.5 документации 
об аукционе, размещенной на сайте АО «АИЖК».

Заявка и опись представленных документов состав-
ляются в двух экземплярах.

3.2. Заявки (по утвержденной форме) с прилагаемы-
ми к ним документами, указанными в пункте 3.1 насто-
ящего извещения, принимаются организатором аукци-
она по рабочим дням с 10:00 до 17:00 (перерыв с 13:00 
до 14:00) начиная с 31 октября 2016 г. по адресу: г. Мос-
ква, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс 
«Воздвиженка Центр» (вход со стороны Б. Кисловского 
переулка). Прием заявок прекращается 5 декабря 2016 
г. в 17:00.

3.3. Порядок осмотра Участков, ознакомления с до-
кументами, получения разъяснений по документации 
об аукционе предусмотрен документациейоб аукционе, 
размещенной на сайте АО «АИЖК».

Номер контактного телефона организатора аукцио-
на: +7 (495) 685-94-45. 

3.4. Для участия в аукционе заявитель вносит зада-
ток в размере 2 000 000 (два миллиона) рублей. Оплата 
задатка осуществляется путем безналичного перечисле-
ния денежных средств на расчетный счет организатора 
аукциона, указанный в настоящем извещении, в срок 
не позднее 5 декабря 2016 года.

Задаток НДС не облагается и вносится в валюте Рос-
сийской Федерации единым платежом по следующим 
реквизитам: расчетный счет: 40702810838040027597 
в ПАО «Сбербанк» г. Москва, корреспондентский 
счет: 30101810400000000225, БИК 044525225, ИНН/
КПП 7729355614 / 770401001. В графе «Назначение 
платежа» указать: «Задаток в счет обеспечения заявки 
на участие в аукционе на право заключения договора 
аренды земельных участков (регистрационный номер 
аукциона)».

Задаток считается внесенным с момента зачисле-
ния денежных средств на расчетный счет организатора 
аукциона и должен поступить на такой счет не позднее 
00 часов 01 минуты по московскому времени 8 декабря 
2016 г.

Исполнение обязанности по внесению суммы задат-
ка третьими лицами не допускается. 

Порядок внесения, удержания и возврата задатка 
предусмотрен документацией об аукционе, размещен-
ной на сайте АО «АИЖК».

4. Порядок проведения аукциона, определения 
его победителя, заключения договора аренды, 
договора о комплексном освоении территории 

4.1. Определение участников аукциона проводится 
8 декабря 2016 г. по адресу: г. Москва, ул. Воздвижен-
ка, д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка 
Центр».

4.2. Аукцион состоится 12 декабря 2016 г. в 13.00 
по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-
офисный комплекс «Воздвиженка Центр».

Регистрация участников аукциона осуществляет-
ся в день проведения аукциона в течение одного часа 
до начала аукциона.

Аукцион проводится в порядке, предусмотренном 
документацией об аукционе. Победителем аукциона 
признается участник аукциона, предложивший на-
ибольший размер первого арендного платежа за Учас-
тки.

4.3. Протокол о результатах аукциона является до-
кументом, удостоверяющим право победителя на за-
ключение договора аренды и договора о комплексном 
освоении территории. Организатор аукциона вправе от-
казаться от его проведения в срок не позднее, чем за три 
дня до даты окончания срока приема заявок, а при вы-
явлении обстоятельств, предусмотренных частью 8 ста-
тьи 39.11 Земельного кодекса Российской Федерации, 
организатор аукциона принимает решение об отказе 
в проведении аукциона в срок не позднее даты прове-
дения аукциона включительно. Публикация извещения 
об отказе от проведения аукциона и порядок возврата 
задатков устанавливаются документацией об аукционе.

4.4. Возврат задатка заявителям, не допущенным 
к участию в аукционе, осуществляется в течение трех 
рабочих дней с даты подписания протокола рассмот-
рения заявок участникам аукциона, за исключением 
победителя, лиц, указанных в пункте 4.10 настоящего 
извещения, — в течение трех рабочих дней с даты под-
писания протокола о результатах аукциона. Задаток, 
внесенный победителем аукциона, иным лицом, с кото-
рым договор аренды и договор о комплексном освое-
нии территории заключаются в соответствии с пункта-
ми 4.5, 4.9 настоящего извещения, засчитывается в счет 
первого арендного платежа по договору аренды.

4.5. Организатор аукциона в десятидневный срок 
с даты составления протокола о результатах аукцио-
на вручает или направляет победителю аукциона (его 
представителю) или единственному принявшему учас-
тие в аукционе его участнику три экземпляра подпи-
санного со своей стороны проекта договора аренды, два 
экземпляра подписанного со своей стороны проекта до-
говора о комплексном освоении территории, и четыре 
экземпляра проекта акта приема-передачи Участков. 
При этом размер первого арендного платежа по догово-
ру аренды определяется в размере равном начальному 
размеру первого арендного платежа, либо в размере, 
предложенном победителем аукциона, а в случае за-
ключения договора аренды с единственным принявшим 
участие в аукционе его участником — в размере равном 
начальному размеру первого арендного платежа.

4.6. Победитель аукциона или единственный при-
нявший участие в аукционе его участник представляют 
организатору аукциона подписанные со своей стороны 
три экземпляра договора аренды, подписанные со своей 
стороны два экземпляра договора о комплексном осво-
ении территории, подписанные со своей стороны четы-
ре экземпляра проекта акта приема-передачи Участков, 
безотзывную банковскую гарантию, отвечающую тре-
бованиям договора аренды или платежный документ, 
подтверждающий внесение на счет организатора аук-
циона обеспечительного платежа в размере и порядке, 
указанные в договоре аренды, в срок не позднее 30 дней 
с даты направления проектов договоров.

Не допускается заключение указанных договоров 
ранее, чем через 10 дней со дня размещения информа-
ции о результатах аукциона на сайте АО «АИЖК».

4.7. Передача Участков осуществляется в соответс-
твии с протоколом о результатах аукциона и договором 
аренды. Передача Участков оформляется актом при-
ема-передачи.

Организатор аукциона осуществляет размещение 
протокола о результатах аукциона на сайте АО «АИЖК» 
в течение одного рабочего дня с даты его подписания.

4.8. Если победитель аукциона или единственный 
принявший участие в аукционе его участник в тече-
ние 30 дней с даты направления ему проекта договора 
аренды, проекта договора о комплексном освоении 
территории и проекта акт приема-передачи Участков 
не подписал их и не представил организатору аукцио-
на, победитель аукциона или единственный приняв-
ший участие в аукционе его участник утрачивает право 
на заключение договора аренды, внесенный им задаток 
удерживается.

Организатор аукциона направляет участнику аукци-
она, который сделал предпоследнее предложение о раз-
мере первого арендного платежа за Участки три экзем-
пляра подписанного со своей стороны проекта договора 
аренды, два экземпляра подписанного со своей стороны 
проекта договора о комплексном освоении территории, 
и четыре экземпляра проекта акта приема-передачи 
Участков, с предложением заключить соответствующие 
договора в течение 30 дней с даты направления тако-
му участнику аукциона проектов указанных договоров 
и акта приема-передачи Участков по цене предмета аук-
циона, предложенной победителем аукциона.

4.9. В случае если аукцион признан несостоявшимся 
и только один заявитель признан участником аукциона 
либо единственная заявка и заявитель, подавший ука-
занную заявку, признаны соответствующими всем тре-
бованиям и указанным в извещении условиям аукцио-
на, организатор аукциона по истечении 10 дней с даты 
подписания протокола рассмотрения заявок направля-
ет заявителю, признанному единственным участником 
аукциона, или заявителю, который и единственная за-
явка которого соответствуют всем требованиям и ука-
занным в извещении условиям аукциона, три экземп-
ляра подписанного со своей стороны проекта договора 
аренды, два экземпляра подписанного со своей стороны 
проекта договора о комплексном освоении территории 
и четыре экземпляра проекта акта приема-передачи 
Участков. При этом указанные договора заключается 
с заявителем, признанным единственным участником 
аукциона, либо с заявителем, который и единственная 
заявка которого соответствуют всем требованиям и ука-
занным в извещении условиям аукциона, по начальной 
цене предмета аукциона.

Заявитель, признанный единственным участником 
аукциона, либо заявитель, который и единственная за-
явка которого соответствуют всем требованиям и ука-
занным в извещении условиям аукциона представляют 
организатору аукциона подписанные со своей стороны 
три экземпляра договора аренды, два экземпляра под-
писанного со своей стороны договора о комплексном 
освоении территории, четыре экземпляра подписан-
ного со своей стороны проекта акта приема-передачи 
Участков, безотзывную банковскую гарантию, отвеча-
ющую требованиям договора аренды или платежный 
документ, подтверждающий внесение на счет органи-
затора аукциона обеспечительного платежа в размере 
и порядке, указанные в договоре аренды, в срок не поз-
днее 30 дней с даты направления проектов договоров 
и акта приема-передачи Участков.

4.10. Сведения о победителе аукциона, уклонившем-
ся от заключения договора аренды и договора о комп-
лексном освоении территории, о заявителе, признан-
ном единственным участником аукциона, заявителе, 
который и единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении условиям 
аукциона, единственном участнике, принявшем учас-
тие в аукционе, которые уклонились от их заключения, 
включаются в реестр недобросовестных участников 
аукциона, предусмотренный пунктом 27 статьи 39.12 

Земельного кодекса Российской Федерации, а задатки, 
внесенные этими лицами, не возвращаются.

5. Требования, предъявляемые к участникам 
аукциона

В соответствии с частью 1 статьи 16.7 Федерального 
закона от 24.07.2008 № 161-ФЗ АО «АИЖК» устанав-
ливает следующие обязательные требования к участни-
кам аукциона (далее — требования).

5.1. Наличие у участника аукциона опыта работы 
в качестве застройщика не менее чем три года при усло-
вии, что совокупный объем ввода объектов жилищно-
го строительства (жилых помещений) в эксплуатацию 
за последние три года, предшествующие дате окончания 
срока подачи заявок на участие в аукционе, составляет 
не менее чем 14 500 кв. метров объема ввода объектов 
жилищного строительства (жилых помещений) в экс-
плуатацию.

5.2. Наличие у участника аукциона полученного 
в соответствии с законодательством о градостроитель-
ной деятельности допуска к работам по организации 
строительства, реконструкции, капитального ремонта 
объектов жилищно-гражданского строительства, ко-
торые оказывают влияние на безопасность объектов 
капитального строительства (пункт 33.3 Перечня видов 
работ по инженерным изысканиям, по подготовке про-
ектной документации, по строительству, реконструкции, 
капитальному ремонту объектов капитального строи-
тельства, которые оказывают влияние на безопасность 
объектов капитального строительства, утвержденного 
приказом Минрегиона России от 30.12.2009 № 624).

5.3. Непроведение ликвидации участника аукциона 
— юридического лица и отсутствие решения арбитраж-
ного суда о введении или продлении срока внешнего уп-
равления, о признании участника аукциона — юриди-
ческого лица или индивидуального предпринимателя 
несостоятельным (банкротом) и об открытии конкур-
сного производства на день подачи заявки на участие 
в аукционе.

5.4. Неприостановление деятельности участника 
аукциона в порядке, установленном Кодексом Россий-
ской Федерации об административных правонаруше-
ниях, на день подачи заявки на участие в аукционе.

5.5. Отсутствие сведений об участнике аукциона 
(в части исполнения обязательств, предусмотренных 
контрактами или договорами, предметом которых яв-
ляются строительство, реконструкция, капитальный 
ремонт объектов капитального строительства, органи-
зация строительства, реконструкции, капитального ре-
монта объектов капитального строительства либо стро-
ительство или приобретение жилых помещений) в реес-
трах недобросовестных поставщиков, ведение которых 
осуществляется в соответствии с Федеральным законом 
от 18.07.2011 № 223-ФЗ «О закупках товаров, работ, 
услуг отдельными видами юридических лиц» и Феде-
ральным законом от 05.04.2013 № 44-ФЗ «О контрак-
тной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для 
обеспечения государственных и муниципальных нужд», 
а для юридического лица также сведений о его учреди-
телях, председателе коллегиального исполнительного 
органа, лице, исполняющем функции единоличного ис-
полнительного органа участника аукциона.

5.6. Соблюдение участником аукциона нормативов 
оценки финансовой устойчивости его деятельности, ус-
тановленных Правительством Российской Федерации 
в соответствии с Федеральным законом от 30.12.2004 
№ 214-ФЗ «Об участии в долевом строительстве мно-
гоквартирных домов и иных объектов недвижимости 
и о внесении изменений в некоторые законодательные 
акты Российской Федерации».

5.7. Отсутствие исполнительного производства, 
возбужденного по заявлению АО «АИЖК» в отноше-
нии участника аукциона в соответствии с законода-
тельством Российской Федерации об исполнительном 
производстве и не прекращенного или не оконченного 
на день подачи заявки на участие в аукционе.

5.8. В случае если участником аукциона является 
лицо, являющееся стороной договора простого товари-
щества:

1) требования, предусмотренные пунктами 5.1 и 5.2 
настоящего извещения, применяются в совокупности 
в отношении лиц, являющихся сторонами договора 
простого товарищества. При этом каждое лицо, явля-
ющееся стороной такого договора, обязано удовлетво-
рять хотя бы одному из требований, указанных в пунк-
тах 5.1 и 5.2 настоящего извещения, в полном объеме;

2) требования, предусмотренные пунктами 5.3–5.7 
настоящего извещения, применяются в отношении 
каждого лица, являющегося стороной договора просто-
го товарищества.

Извещение  о проведении аукциона на право заключения договора аренды находящихся в федеральной 
собственности трех земельных участков, входящих в состав единого лота, для комплексного освоения 

территории, в рамках которого предусматривается в том числе жилищное строительство
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Станислав Черчесов: В Краснодаре наша сборная играла против команды Коста-Рики. Вы чувствуете разницу? Сборная России, которую собрали, играла против команды Коста-Рики, которая уже пять или шесть лет играет вместе. Нам тоже нужно из сборной России превратиться в команду России. 

Деловой завтрак Станислав Черчесов рассказал «РГ», какой он хочет видеть сборную России по футболу

Время собирать команду
Илья Зубко, Артур Нанян, 
Илья Соболев 

У
же завтра будет объяв-
лен список футболи-
стов, приглашенных в 
сборную России для 
подготовки к контр-

ольным матчам против Катара и 
Румынии. Третий по счету спи-
сок, составленный Станиславом 
Черчесовым и его штабом. 

Несколько дней назад Станис-
лав Саламович побывал в редак-
ции «Российской газеты». Мы 
сразу договорились, что разго-
вор будет серьезным и основа-
тельным. Поэтому практически 
на каждый вопрос Черчесов отве-
чал предельно обстоятельно. 

Кокориных много не бывает
Вы как-то сказали, что в сборной 
абонементов нет. Понятно, что, 
может, еще рано о чемпионате 
мира говорить, но какой-то ко-
стяк команды формируется уже?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Вы вспоминаете 
первое интервью, но оно было 
практически сразу после чемпио-
ната Европы. Турнир тогда только 
закончился, эмоции от него еще 
были свежие. Все-таки вокруг 
сборной присутствовал опреде-
ленный негатив, и поэтому мы 
дали возможность тем футболи-
стам, кто ездил на чемпионат Ев-
ропы, прийти в себя. Вызвали тех, 
кто готов. А болельщики реально 
без эмоций смогли оценить, на-
сколько те, кто вроде бы не оправ-
дал надежд, хуже или лучше. Даем 

друг другу понять: ребята, посмо-
трите, оцените, чтобы потом, ког-
да мы кого-то будем в сборную 
возвращать, не было у общества 
вопросов. И чтобы те же футболи-
сты понимали: да, мы реально на 
сегодняшний день лучшие. Сейчас 
два сбора прошли. И мы для себя 
какие-то объективные оценки де-
лаем. Сборная — это тоже команда, 
и там тоже должен быть костяк. 
Смотрите, какая интересная ситу-
ация получилась перед игрой с 
Коста-Рикой. У нас пять основных 
игроков нового созыва получили 
травмы. Это Акинфеев, Кудряшов, 
Жирков, Дзагоев, Смолов. Мы же 
должны их кем-то заменять. Поэ-
тому одна, другая, третья фами-
лии новые появляются — есть объ-
ективные причины. 

Просто при Леониде Слуцком 
были в сборной люди, которые 
вне зависимости от того, в какой 
они форме на данный момент, 
точно попадали в состав...
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Ситуации быва-
ют разные. Плохая форма может 
быть в одном-двух матчах. Но если 
говорить об определенной вре-
менной дистанции, то это уже зво-
нок о том, что надо реально заду-
маться и какие-то решения пред-
принимать. Допустим, возьмем 
условного Новосельцева, который 
был основным игроком в «Росто-

ве» — стал вице-чемпионом Рос-
сии, играл в квалификации Лиги 
чемпионов, а за день до закрытия 
трансферного окна перешел в топ-
клуб «Зенит», где конкуренция 
реально высокая. Там уже состав 
сверстан, и тренер его даже не мо-
жет в игре посмотреть. Был кубко-
вый матч с «Тамбовом», но перед 
ним Новосельцев получил травму 
и не смог сыграть. Второе — он пол-
тора года играл по системе в три 
центральных защитника, а «Зе-
нит» играет в четыре защитника. 
Поэтому есть объективная причи-
на, почему у Ивана сейчас мало 
практики. Это большой минус и, 
понятно, что если такое будет про-
должаться год, то в той или иной 
степени он уступит место тому, 
который все время играет. Но в 
данном случае мы стараемся гиб-
ко подходить и футболисту не да-
вать сомневаться, копаться в себе, 
а пытаемся в какой-то степени 
поддержать. 

Вы так подробно объясняете.
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Потому что это 
не моя личная команда. Если я 
что-то дома делаю, то никому ни-
чего не должен объяснять. А здесь 
принципы должны быть понятны.

К слову о принципах. Вы говори-
ли, что смотрите за футболиста-
ми не только в игре, но и за пре-
делами поля. Есть ли надежда на 
то, что футболист Кокорин вер-
нется в сборную после памятных 
путешествий вместе с Мамае-
вым по Средиземноморью?

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Могу повто-
рить: мы представляем страну. 
Есть какие-то каноны, которым 
мы должны соответствовать. Фут-
болист должен быть на определен-
ном уровне и на поле, и за полем. 
Кокорина, кстати, знаю очень хо-
рошо. Когда это случилось, пере-
живал, потому что был определен-
ный резонанс. Тогда сказал, и сей-
час говорю: мы никого не воспи-
тываем, просто иногда случаются 
вещи, и это тот случай, когда и Ко-
корин, и сборная должны быть 
чуть-чуть порознь, чтобы и он 
оценил ситуацию на расстоянии, 
и общественности дать время по-
смотреть, как все будет развивать-
ся. Во-первых, он извинился. Но 
буду достаточно откровенен в 
этой ситуации, потому что есть 
извинения, которые тебя попро-
сили сделать, и ситуация подска-
зывает, а есть внутреннее состоя-
ние. Тогда он извинился, потому 
что надо, и это правильно. Но убе-
жден, что за это время человек 
внутренне уже извинился за то, за 
что извинился на словах тогда. Я 
по играм, по его выражению лица, 
по тому, как он бежит, вижу, что он 
для себя выводы сделал. Нужно 
определенное время, чтобы чело-
век осознал какие-то вещи. И это 
время мы даем. И ему, и болель-
щицкой нашей общественности – 
оценить ситуацию и без эмоций 
сделать выводы. Если брать спор-
тивную составляющую, то мы три 
гола забили в Краснодаре без на-
падающего Кокорина. Но мы зна-
ем, что Кокориных много не быва-
ет для нас. Поэтому мы внима-
тельно смотрим, еще есть время. К 
слову, личных проблем у нас ни-
когда не было. 2 сентября, в день 
моего рождения, он прислал эсэ-
мэску, поздравил. Здесь ничего 
личного. Есть ситуация, в которой 
надо правильно акценты расста-
вить. И условное возвращение Ко-
корина должно сопровождаться 
разговорами, что человек что-то 

сделал, сам осознал. После той си-
туации мы говорим о Кокорине 
только как о футболисте — забил, 
отдал, не забил. Это самое главное. 
Уже эмоции ушли, люди оценива-
ют Кокорина как футболиста. И 
футболисты все это понимают. 
Повторяю, двери у нас открыты, 
но не всех мы туда пускаем. Долж-
но быть соответствие — что на 
поле, что за полем.

Хорошая фраза: Кокориных 
много не бывает.
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Расшифрую: 
Кокориных много не бывает, но 
они сами должны это знать, и со-
ответствовать этому, чтобы не 
было вопросов. Потому что глав-
ный тренер сборной, будь то Чер-
чесов, Капелло или Слуцкий, хо-
чет отвечать здесь, перед вами, 
именно на вопросы о футболе. 

У Акинфеева нет комплексов
Тогда типично футбольный во-
прос — о чем вам говорит лицо 
Игоря Акинфеева? Он бьет все 
антирекорды в Лиге чемпионов, 
пропустил в 40 матчах подряд. 
Просто катастрофа.
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Не согласен. Он, 
по-моему, заслуженно считается 
номером один у нас в стране. Я 
был на матче с «Монако», в кото-
ром Игорь великолепно играл. 
Другое дело, что такие ситуации 
случаются, что на этом уровне 
можно и не сыграть на ноль. Я бы 
не стал зацикливаться. Кстати, он  
и сам на этом не зацикливается. 

Точно?
СТА Н И С Л А В  Ч Е Р Ч Е С О В : Говорю, как 
есть. Если мы на это не будем об-
ращать лишнее внимание… Мы 
можем обсуждать: пропустил — не 
пропустил, а все время зомбиро-
вать — этого делать не надо. Во вся-
ком случае, когда Акинфеев в 
сборной, мы на эти темы вообще 
не разговариваем. Слава богу, я не 
понаслышке знаю, что это такое — 
быть вратарем. Поэтому есть 
вещи, которые нам даже не надо 
обсуждать.

Какой-то совет ему можете дать?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Чтобы был здо-
ров (улыбается). А все остальное 
он умеет. 

Вы сказали, что он не зациклива-
ется. Но вот недавно он заявил, 
что все, кто об этой серии гово-
рят, — это недоброжелатели, неу-
дачники. Может, если бы он вме-
сто этого пошутил бы, сказал: 
«да ладно, ребята, не обращайте 
внимания», то и народ попроще 
бы относился.
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Если вы спра-
шиваете непосредственно после 
того, как он пропустил мяч, пя-
тый он или сотый — неприятно. 
Вы маленькую паузу дайте. На 
следующий день, может, он вам 
ответит так, как вы хотите. Еще 
мяч на центр не принесли, а вы 
уже спрашиваете. Есть время и 
место. Мы же общаемся, и я бы 
чувствовал, есть у него какой-то 
комплекс или нет. Все у него в по-
рядке. В последний раз мы обща-
лись перед краснодарским сбо-
ром. У него болело колено. Оно и 
сейчас продолжает побаливать. 
И думаю, что здесь нам правиль-
но надо готовить его. 

Есть вариант, что дадите Акин-
фееву отдохнуть в ближайших 
матчах сборной?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Мы смотрим 
каждую игру, поэтому здесь не 
надо форсировать.

Из «Легии» ушел спокойно
Можно о клубном футболе пого-
ворить?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Я буду аккурат-
но говорить.

Мы внимательно следили за ва-
шей работой в польской «Легии». 
Все было здорово, выиграли чем-
пионат и Кубок. Почему вы все-
таки оттуда ушли? Четких объя-
снений мы так и не услышали. 

СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Есть вещи, ко-
торые стараюсь не объяснять. 

Ушли, и все?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Мы с помощни-
ками спокойно пришли, решили 
задачу и также спокойно ушли.

А они без вас провалились. 
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Они на днях иг-
рают с мадридским «Реалом» в 
Лиге чемпионов и на эту игру 
меня пригласили. Единственный 
минус — стадион будет закрыт 
для болельщиков из-за беспоряд-
ков на предыдущих матчах. По-
моему, мы с тренерским штабом 
провели хорошую работу. Когда 
выезжаешь куда-то, как бы это не 
звучало пафосно, то представля-
ешь не только себя лично, но и 
страну, и тренерскую школу рос-
сийскую. И не случайно, когда 
сейчас тренера искали после на-
шего ухода, то обратили внима-
ние на наш российский рынок. 

Мы тут с помощью нашей коллеги 
Ариадны Рокоссовской провели 
небольшой опрос среди польских 
коллег, предложили им задать вам 
пару вопросов через «РГ»…
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Кстати, ни од-
ного интервью после того, как 
ушел, не дал польским журнали-
стам. И ни на один вопрос их не от-
ветил. Сделал пресс-конферен-
цию, и больше ни одного слова 
там не говорил. Поэтому если это 
в Польше прозвучит, то будет пер-
вый вопрос польского журнали-
ста, переданный через россиян. 

Вопрос простой, на самом деле. 
Они спрашивают «что нам сде-
лать, чтобы вы вернулись»?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Чтобы вернуть-
ся, надо просто купить билет, 

прилететь и пообщаться. Если же 
говорить о работе, то у них сегод-
ня свои заботы, у меня другая за-
дача. Но в будущем над этим 
можно подумать.

Второй вопрос из первого выте-
кает, и частично вы на него уже 
ответили. Вы в контакте с «Ле-
гией», следите за командой?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Да, общаюсь и с 
переводчиком, и с пресс-атташе, 
со спортивным директором, с ме-
неджером. Мы хорошо поработа-
ли. А то, что мы на какие-то вещи 
по-разному смотрели… Навер-
ное, вам было бы неприятно в 
России читать, что моя команда 
0:6 проиграла? И я бы вам не объ-
яснил почему. Поэтому если сде-
лаешь шаг вперед, надо этот шаг 
как минимум сохранять, а еще 
делать пару шагов вперед. 

Есть неофициальная версия, что 
Черчесов сказал руководству по-
сле сезона, что выйти в Лигу 
чемпионов можно, но мы там бу-
дем проигрывать 0:6. И надо что-
то делать. 
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Вы же сами го-
ворите — неофициальная.

Вот как раз в разряд официаль-
ных хотим перевести.
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Официально 
уже все сказано. Есть какие-то 
вещи, о которых мы поговорили, 
разошлись, пожали руку, все 
идут своей дорогой. 

С Польшей у России непростые 
отношения. Как вам там жилось, 
работалось? Чувствовали, мо-
жет, какую-то предвзятость?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Наверное, и сей-
час я говорю не конкретно о Поль-
ше или еще какой-то стране, когда 

приезжает новый тренер, да еще 
из-за границы, то первое время 
есть определенный взгляд насторо-
женный. Я принял команду, когда 
был перерыв на матчи сборной. И 
мы с тренерским штабом знали, 
куда ехали. Польские журналисты 
заранее мне через газету задали де-
сять вопросов, хотя не знали, что я 
это прочитаю. И на последней 
пресс-конференции я на них отве-
тил, и постарался сделать это пра-
вильно. Кстати, они мне очень по-
могли в работе. Это была для нас, 
как сейчас модно говорить, «до-
рожная карта» — как себя вести. И в 
итоге мы на практике увидели все 
то, что в этих десяти вопросах 
было. Вот так мы и работали. 

Делаем из сборной команду
Когда вы приходили в «Легию», 
одним из принципиальных усло-
вий, по нашим сведениям, было 
то, что вы будете работать со 
своим штабом. С Мирославом 
Ромащенко, Владимиром Пани-
ковым и Гинтарасом Стауче вы 
работаете много лет. Можете по-
подробнее о них рассказать. Как 
ваша команда сформировалась? 
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Коротко — мы 
росли вместе. 16 лет я играл и ра-
ботал за границей, а затем вернул-
ся в Россию, в «Спартак». Тогда 
Мирослав Ромащенко тренировал 
вторую команду, три раза чемпио-
ном стал с дублем «Спартака». 
Естественно, мы общались, каки-
ми-то мнениями обменивались. Я 
смотрел, как он работает, возни-
кло определенное доверие. Потом 
он советовался, как дальше быть — 
хотел перейти в премьер-лигу. Он 
затем поработал в премьер-лиге, в 

«Томи». Паников в свое время 
тоже в «Спартаке» работал, был 
начинающим тренером и потихо-
нечку рос. Гинтарас — то же самое. 
Мы как вместе пришли, так вместе 
и растем. Все открыты друг для 
друга, вместе думаем, как и что мы 
делаем. Мы многое вместе прошли 
— вместе ошибаемся, вместе выиг-
рываем и проигрываем. И нет ка-
ких-то разночтений. Не забывайте 
— это касается и Ромащенко, и Ста-
уче и Паникова — об определенном 
менталитете. Потому что все рабо-
тали в «Спартаке», становились 
чемпионами. Все-таки менталитет 
победителя — он где-то внутри си-
дит и вырабатывается. Надо выиг-
рывать все время, и на тебя это не 
давит, а наоборот, это нормальное 
душевное состояние. Кстати, до-
ктор Эдуард Цгоев с нами и в «Те-
реке» был, и в «Динамо», и в сбор-
ной сейчас. Я знаю его больше 
всех, около сорока лет уже.  

Никаких расширений тренер-
ского штаба не планируется пе-
ред чемпионатом мира?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Если кого-то 
приглашать, надо на сто процен-
тов быть уверенным, что это то, 
что нам надо. Мы же не можем 
приглашать, а потом расставать-
ся. Вы же тогда первыми вопрос 
зададите: а почему пришел, 
ушел? Поэтому надо подумать, 
что нам надо делать. И в этом пла-
не нам Кубок конфедерации за-
даст достаточно вопросов, на ко-
торые мы должны ответить. Сей-
час я не говорю, хватает ли нам 
тренерского ресурса, медицин-
ского, массажистов, администра-
тивного штаба. Потому что мы с 
какими-то вещами сталкиваем-
ся, и перед тем, как делать шаг, 
надо реально его продумать, все 
взвесить. Чтобы это не было шаг 
вперед — два назад, а, наоборот, 
шаг вперед и еще шаг вперед.

Вопрос от наших читателей: по-
чему в обороне сборной играют 
люди, которые в 2018 году или 
уже закончат карьеру или будут 
не в тех кондициях?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Если я в быт-
ность футболистом никогда в 
свой паспорт не смотрел и закон-
чил играть без малого в 40 лет, то 
почему сейчас должен загляды-
вать в паспорт другому? Это, во-
первых. Во-вторых, команда се-
годня строится. Кто мне даст га-
рантию, что условный футбо-
лист, которому 34 года, через 
пару лет будет хуже того, кому 
сейчас 22. Я не пророк и такие 
вещи предвидеть не могу. Нам 
нужны опытные футболисты, с 
которыми перспективная моло-
дежь будет прибавлять. Если же 
вы говорите конкретно о Васи-
лии Березуцком, то я доволен, с 
каким настроем он приезжает в 
команду. Вижу, как он работает 
на сборах, какую энергетику дает 
остальным. После автогола в мат-
че с Коста-Рикой он стал автором 
победного мяча в игре с «Уфой». 
Важно то, что случается после 
определенных казусов. Василий в 

этом плане — определенный эта-
лон поведения. На сегодняшний 
день он капитан команды, и мы 
стараемся ничего не менять. 

Скоро состоится жеребьевка 
Кубка конфедерации. Есть поже-
лания по соперникам?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Мы же не золо-
тую рыбку поймали, чтобы жела-
ния загадывать.

И все-таки, желания ведь иногда 
сбываются. 
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Есть жеребьев-
ка. Насколько я знаю, она слепая. 
Банальные вещи говорить не хо-
телось бы, но что будет, то будет. 

На что мы можем на этом Кубке 
конфедерации рассчитывать?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: На такие вопро-
сы односложно тяжело отвечать. 
Как я могу сказать сейчас... Это, 
может быть, звучит чисто фило-
софски, но, хотим мы или нет, 9 ок-
тября в Краснодаре играла сбор-
ная России, подчеркиваю, сбор-
ная России против команды Кос-
та-Рики. Вы чувствуете разницу? 
Сборная России, которую собра-
ли, играла против команды Коста-
Рики, которая уже пять или шесть 
лет играет все вместе. Нам тоже 
нужно из сборной России превра-
титься в команду России. И тогда 
мы на этот вопрос сможем реаль-
но ответить.

Успеем превратиться к 2017-му?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: А другой вари-
ант есть? Считаю, что нет. 

Можно ли сказать, что на Кубке 
конфедераций основной задачей 
будет а именно обкатка команды 
в условиях международного до-
машнего турнира?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Во-первых, к 
этому моменту нам уже нужно бу-
дет иметь реальный костяк. Во-
вторых, речь идет не только собст-
венно о турнире, но и о подготовке 
к нему. Вот у нас уже есть просьба, 
чтобы финал Кубка страны, наме-
ченный на конец мая, был перене-
сен на более раннюю дату. Вы бу-
дете судить по итоговому резуль-
тату, глядя на поле, а нам важно 
просчитать все, что будет до этого.

Вы уже начали просчитывать? 
Есть понимание, например, по 
срокам подготовки?
С ТА Н И С Л А В  Ч Е Р Ч Е С О В :  Понимание 
присутствует. Вот говорят, нужно 
побольше времени оставить. Но 
ведь если ты готовишься условные 
шесть недель, то уже забываешь, 
зачем на сбор приехал. Слишком 
долгое ожидание. Совсем другое 
дело, если ты после трех с полови-
ной — четырех недель выходишь на 
турнире свежим. Если интервал 
совсем кратковременный — тоже 
плохо, не успеваешь сделать ми-
кроциклы. Слава богу, нам есть с 
кем на эту тему пообщаться, обсу-
дить, проанализировать. Необхо-
димо понять, что будет правиль-
ным для того состава актеров, ко-
торым мы на тот момент будем 
располагать.

Акцент

 Станислав Черчесов: Двери 
у нас открыты, но мы не всех 
туда пускаем. Нужно соответ-
ствовать и на поле, и за ним

При Черчесове в сборной России 
появились новые лица. Например, 
Александр Ерохин (номер 21).
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ДОСЬЕ «РГ»
Черчесов Станислав Саламович
Родился 2 сентября 1963 года в Алагире (Северо-Осетинская АССР).
Карьеру игрока начал в «Спартаке» из Орджоникидзе, затем перешел в 
московский «Спартак». Сезон-1988 провел в аренде в «Локомотиве». В 
1993 году уехал в Германию — в дрезденское «Динамо». Затем на протя-
жении шести лет выступал за австрийский «Тироль». Участник двух 
чемпионатов мира и двух чемпионатов Европы в составе сборной.
Как тренер работал в австрийских «Куфштайне» и «Ваккер-Тироле», 
в московских «Спартаке» и «Динамо», «Жемчужине-Сочи», «Тереке», 
«Амкаре», а также варшавской «Легии». С 11 августа 2016-го стал 
главным тренером сборной России.
В качестве футболиста становился чемпионом СССР, России и Ав-
стрии, трижды признавался лучшим вратарем года в стране. Как 
тренер привел «Спартак» к серебряным медалям в чемпионате-2007, 
а «Терек» — к лучшему результату в истории клуба. «Амкар» при Чер-
чесове превратился из типичного середняка в одного из лидеров чемпио-
ната. «Динамо» впервые за многие годы успешно выступило на между-
народной арене, показав стопроцентный результата на групповом 
этапе Лиги Европы. С «Легией» Черчесов сделал «золотой дубль», выиг-
рав чемпионат и Кубок страны, хотя принял команду по ходу сезона на 
четвертом месте с 10-очковым отставанием от лидера.

ЦИФРА

49
МАТЧЕЙ
провел Станислав Черчесов за 
сборные СССР, СНГ и России. И 
пропустил в них 38 мячей.
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НОВОСТИ

В Единой лиге
ЦСКА с трудом
одолел
«Автодор»

ОВЕРТАЙМ 
В САРАТОВЕ

Илья Трисвятский

БАСКЕТБОЛИСТЫ столичного 
армейского клуба едва не потер-
пели первое поражение в офици-
альных матчах нынешнего сезона 
2016/17. В гостевой встрече регу-
лярного чемпионата Единой лиги 
ЦСКА одолел саратовский «Авто-
дор» с минимальным преимуще-
ством и только в овертайме — 
104:103.

На игре был аншлаг: 4000 зри-
телей заполнили трибуны дворца 
спорта «Кристалл». Им довелось 
увидеть самый напряженный 
матч текущего чемпионата Еди-
ной лиги. Под занавес третьей 
четверти хозяева лидировали с 
перевесом в десять очков (75:65), 
но «красно-синие» догнали и пе-
регнали соперника. На последней 
минуте основного времени точ-
ные штрафные в исполнении 
Брэндена Фрэйзера позволили 
волжанам перевести выяснение 
отношений в овертайм, где ЦСКА 
оказался чуть сильнее. У победи-
телей лучшим бомбардиром стал 
Милош Теодосич (22 очка). Прав-
да, сербский защитник реализо-
вал только один дальний бросок 
из 15. А в составе хозяев отличи-
лись Ник Миннерат (21) и Томис-
лав Зубчич (20).

Фигуристка
Медведева
победила
в Канаде

ЧЕМПИОНСКОЕ 
СКОЛЬЖЕНИЕ

Владимир Ильин

ЧЕМПИОНКА мира и Европы 
2016 года российская фигурист-
ка Евгения Медведева стала по-
бедительницей второго этапа се-
рии Гран-при.

Медведева показала лучший 
результат в женском одиночном 
катании на этапе «Скейт Кана-
да» в городе Миссиссога (штат 
Онтарио). У Евгении самые вы-
сокие баллы как в короткой, так 
и в произвольной программе. 
Итоговая сумма очков Медведе-
вой — 220,65. «Серебро» у канад-
ки Кэйтлин Осмонд (206,45), на 
нижней ступени пьедестала по-
чета японка Сатоко Мияхара 
(192,08). Наша Елизавета Тукта-
мышева в призеры не попала, 
оставшись четвертой.

В соревнованиях спортивных 
пар и танцевальных тандемов  
россияне остались без наград. На 
пятых местах завершили  «Скейт 
Канада» Юко Кавагути — Алек-
сандр Смирнов и танцоры Алек-
сандра Степанова — Иван Букин. 
Победили в этих видах програм-
мы хозяева льда Мэган Дюамель 
— Эрик Рэдфорд и Тесса Вертью — 
Скотт Моир соответственно.

«Витязь» 
в КХЛ обыграл
минчан
со счетом 9:6

ЗАВАЛИЛИ 
ШАЙБАМИ

Илья Трисвятский

САМЫЙ результативный матч 
сезона Континентальной хок-
кейной лиги был сыгран вчера в 
Подольске, где подмосковный 
«Витязь» одолел минское «Дина-
мо» со счетом 9:6 (по периодам — 
2:2, 3:1, 4:3). Но до рекорда лиги 
двух заброшенных шайб все же 
не хватило. 

Статистические архивы под-
сказывают, что 4 января 2009 
года в матче КХЛ с участием все 
того же «Витязя» взятие ворот 
фиксировалось 17 раз. Тогда под-
московные хоккеисты уступили 
в Казахстане «Барысу» — 6:11. 

Сейчас в составе «Витязя» ду-
блями отличились Якуб Ержабек 
и Алексей Макеев, у белорусской 
команды таким же снайперским 
достижением может похвастать-
ся Илья Шинкевич. 

В двух других матчах игрового 
дня, напротив, голкиперам хозяев 
удалось сохранить свои ворота в 
неприкосновенности. Уфимский 
«Салават Юлаев» разгромил но-
восибирскую «Сибирь» — 6:0, че-
лябинский «Трактор» огорчил со-
перников из новокузнецкого 
«Металлурга» — 2:0.      

ХОККЕЙ С МЯЧОМ 
«СКА-Нефтяник» 
выиграл Кубок России

«Енисей» 
по колено

Павел Петровский

В СТОЛИЧНОМ СК «Крылатское» накануне состоялся 
финальный матч за право обладания старейшим отечест-
венным спортивным трофеем — Кубком страны по хок-
кею с мячом.

Действующий чемпион России  красноярский «Ени-
сей» встречался с бронзовым призером прошлого чемпио-
ната страны  хабаровским «СКА-Нефтяником». Несмотря 
на то что эксперты делали ставку на «Енисей», финал про-
шел с заметным преимуществом хабаровчан. В итоге они 
победили со счетом — 7:1 и в пятый раз в своей истории за-
воевали почетный трофей. Главный вклад в кубковую по-
беду внес Максим Ишкельдин, который в решающей 
встрече набрал четыре очка по системе «гол плюс пас».

После завершения матча главный тренер «СКА-Не-
фтяника» Михаил Юрьев выглядел очень довольным и 
поделился своими эмоциями с пресс-службой Федера-
ции хоккея с мячом России.

За счет чего удалось добиться такого преимущества?
МИХАИЛ ЮРЬЕВ: Прежде всего отмечу реализацию моментов, 
которые мы создали. Уже в первом тайме удалось добить-
ся осязаемого преимущества в счете. Благодаря забитым 
голам пришла уверенность, а у нас появилась возмож-
ность варьировать тактический рисунок. Во втором тай-
ме «Енисей» стал большими силами атаковать, вследст-
вие чего появились свободные зоны и мы старались дово-
дить атаки до конца.

«СКА-Нефтяник» не просто разгромил чемпиона, но и 
оказался во всех компонентах сильнее?
МИХАИЛ ЮРЬЕВ: Я бы так не сказал. «Енисей» очень хорошо 
действовал после перерыва и последние минут 15 имел 
заметное преимущество. Для нас четвертые сутки в Мо-
скве оказались самыми тяжелыми — сказалась акклима-
тизация, а количество замен у нас было меньше, чем у со-
перника. Поэтому поддерживать высокий темп весь матч 
было сложновато.

В 2014 году команда под вашим руководством уже завое-
вывала Кубок России. В чем отличие этой победы?
МИХАИЛ ЮРЬЕВ: В первую очередь в том, что мы одержали ее 
в столице России, а не на своем стадионе — это, безуслов-
но, сложнее. Но я очень рад, что мы привезем Кубок в Ха-
баровск! У меня было такое желание — завоевать трофей в 
другом городе.

ТЕННИС После «золота» Рио
пара Макарова — Веснина
выиграла Итоговый
чемпионат года WTA

Как дважды два

Анна Козина

ДВУКРАТНЫЕ победительницы турниров «Большого 
шлема», олимпийские чемпионки Рио-2016 в парном 
разряде Елена Веснина и Екатерина Макарова добавили 
единственный недостающий престижный титул в свою 
коллекцию — выиграли Итоговый чемпионат года WTA в 
Сингапуре.

В финале Веснина и Макарова взяли верх над амери-
канкой Бетани Маттек-Сэндс и чешкой Люси Шафаржо-
вой со счетом 7:6 (7:5), 6:3.

В послематчевом интервью на корте россиянки при-
знались, что этот год получился для них совершенно по-
трясающим. Напомним, что Лена и Катя одержали побе-
ду на турнире в Монреале, но главное, на Олимпийских 
играх в Рио-де-Жанейро и на Итоговом турнире в Синга-
пуре. Причем стали первыми, кому удалось это сделать в 
одном сезоне.

— В этом году мы выиграли два титула, о которых мечта-
ли. И вот все наши мечты воплотились в жизнь, — сказали 
российские теннисистки. — Мы так рады, что смогли побе-
дить. Матч получился тяжелым. Но было очень приятно иг-
рать против таких соперниц, как Бетани и Люси. С ними 
надо бороться до последней секунды, до последнего мяча.

Отметим, что для Елены Весниной этот титул стал 
14-м в карьере на турнирах WТА в паре, а для Екатерины 
— восьмым.

Чуть позже в финале одиночного разряда всех ждала 
сенсация. Стопроцентная фаворитка матча, первая ра-
кетка мира Анжелика Кербер, которая выиграла в этом 
сезоне два турнира «Большого шлема», уступила Доми-
нике Цибулковой. Кстати, именно словачка выбила в по-
луфинале и нашу Светлану Кузнецову.

Цибулкова победила Кербер в двух сетах 6:3, 6:4. До-
миника доминировала по ходу матча: отлично подавала 
(83 процента попадания первым мячом, 28 ударов навы-
лет) и постоянно прессинговала Кербер, которая так и не 
смогла найти свою игру. Интересно, что на групповом 
этапе Анжелика одолела Доминику в трех сетах, хотя та 
взяла первую партию. Но в финале Цибулкова играла на 
кураже, да и удача была на ее стороне.

На церемонии награждения было заметно, что Кербер 
на Итоговом турнире рассчитывала на главный приз. И, 
когда в ее руках был не кубок, а блюдо за второе место, 
она явно чувствовала себя не в своей тарелке. Зато Доми-
ника наслаждалась победой.

— Не могу найти слов, чтобы описать, что я сейчас чув-
ствую. Это самый значимый момент в моей карьере, — 
сказала Цибулкова в интервью на корте. — Анжелика 
была вдохновением для меня в этом году. Она показала 
мне, что упорный труд может привести к успехам.

ФУТБОЛ «Спартак» победил ЦСКА в столичном дерби, 
которое было приостановлено из-за беспорядков на трибунах

Фанаты «зажгли» в Тушино
Артур Нанян

О
чередной 12-й тур Пре-
мьер-лиги завершится се-
годня матчами «Орен-

бург» — «Крылья Советов» и «Ру-
бин» — «Локомотив». Однако 
главное событие состоялось в 
субботу в Тушино. 

В центральной встрече тура 
«Спартак» обыграл в столичном 

дерби ЦСКА со счетом 3:1 и со-
хранил лидерство в чемпионате. 
Команда Массимо Карреры идет 
на первом месте с 28-ю очками. 
Столько же очков у питерского 
«Зенита», который вчера побе-
дил на своем поле «Томь» со сче-
том 1:0. 

— Уважаемые болельщики! 
Убедительно просим вас отка-
заться от пиротехнических изде-

лий и соблюдать порядок на ста-
дионе, — эту незатейливую фразу 
диктора домашней арены «кра-
сно-белых» в начале второго тай-
ма все вокруг восприняли доста-
точно буднично. К тому моменту 
хозяева вели 1:0, главный тренер 
«Спартака» Массимо Каррера 
скинул с себя легкий плащ, остав-
шись в одном лишь темном ко-
стюме, а его визави Леонид Слуц-
кий то и дело выходил к техниче-
ской зоне и пытался докричаться 
до своих футболистов.

— Ого, драка, ребят! — крик од-
ного из болельщиков «Спарта-
ка», простоявшего весь матч ря-
дом с ложей прессы, моменталь-
но перевел все внимание на три-
буну с гостевым сектором. Как 
оказалось, фанаты ЦСКА порва-
ли заградительную сетку, отделя-
ющую их от трибуны с болельщи-
ками хозяев, и пробрались на 
«вражескую» территорию. Завя-
залась драка, которую удалось 
предотвратить сотрудникам по-
лиции. Впрочем, из-за несколь-
ких зажженных файеров, бро-
шенных фанатами «красно-си-
них» на поле, арбитру Алексею 
Николаеву пришлось остановить 
матч на 67-й минуте. 

Дым от пиротехники болель-
щиков ЦСКА на пару-тройку ми-
нут окутал всю чашу стадиона. 
Пока он не рассеялся, игроки 
обеих команд могли получить 
ценные советы от своих трене-
ров. Интересно было в этот мо-
мент понаблюдать за капитана-
ми команд  Денисом Глушаковым 
и Игорем Акинфеевым. Как ни в 
чем не бывало, они стояли у 
кромки поля и, улыбаясь, разго-
варивали друг с другом. А ведь в 
первом тайме именно после уда-
ра Глушакова вратарь армейцев, 
для которого эта встреча стала 
500-й в составе родного клуба, 
допустил грубую ошибку и по-
зволил хозяевам выйти вперед. 

Через три минуты матч был 
возобновлен, но от поражения 
эта небольшая пауза армейцев не 
спасла. Дубль Зе Луиша в концов-
ке помог «Спартаку» набрать 
важнейшие три очка и впервые 
победить ЦСКА на новом стадио-
не. «На самом деле это рост са-
мой команды. Они отдают на 
поле все сердце и душу. Мы очень 
много работаем на тренировках 
и это приносит результат», — от-
метил на послематчевой пресс-
конференции Каррера.

Казалось, итальянец готов от-
вечать на вопросы журналистов 
хоть до утра. «Не стесняйтесь. 
Массимо готов общаться до са-
мого вылета команды в Томск», — 
заметив «наглость» журнали-
стов, отшутился пресс-атташе 
«Спартака» Леонид Трахтенберг.

Интересен был ответ Карреры 
на вопрос одного из итальянских 
журналистов, которые присталь-
но следят за карьерой своего соо-
течественника в России. Тренера 
«Спартака» попросили сравнить 
Премьер-лигу с итальянским 
чемпионатом, и вот что сказал 
Каррера: «Могу сравнить это 
дерби с большими итальянскими 

матчами. Что касается моей ра-
боты в «Спартаке», изначально 
было сложно из-за языка. Но я 
смог передать свою философию. 
В России футбол менее тактиче-
ский, команды менее организо-
ваны. Я же очень люблю работать 
с тактикой. Организованная ко-
манда на многое способна», — 
сказал Каррера. 

— Каждый день в команде 
уровня ЦСКА сложен, — отметил 
в свою очередь Слуцкий. — И ког-
да борешься за чемпионство, и 
когда что-то не получается. Счи-
таю, игра была с взаимными шан-
сами. У нас были возможности 
забить второй мяч. 

Добавим, что вчера в чемпио-
нате России состоялись три мат-
ча, в которых были зафиксирова-
ны следующие результаты: 
«Урал» — «Терек» — 1:4, «Арсе-
нал» — «Уфа» — 0:2, «Анжи» — 
«Краснодар» — 0:0.   

Плавание Владимир Морозов стал первым россиянином, 
победившим в общем зачете Кубка мира

Повелитель воды

Илья Трисвятский

Б
ронзовый призер лон-
д о н с к о й  О л и м п и а -
ды-2012 Владимир Мо-
розов стал первым в 
истории российским 

пловцом, который выиграл об-
щий зачет Кубка мира. Причем 
24-летний уроженец Новосибир-
ска обеспечил себе главный тро-
фей розыгрыша досрочно, еще за 
день до завершения заключи-
тельного, девятого этапа Кубка 
мира в Гонконге.

После того как в субботу Мо-
розов выиграл 100-метровку ком-
плексным плаванием и «серебро» 
на 50-метровке брассом, он стал 
недосягаем для своего ближайше-
го преследователя, трехкратного 
(2011, 2013, 2014) обладателя 
Кубка мира южноафриканца Чада 
ле Кло. Однако Владимир на этом 
не успокоился. В составе смешан-
ной эстафетной четверки он по-
мог сборной России выиграть 
комбинированную эстафету 4х50 
метров (в компании с Юлией Ефи-
мовой, Станиславом Донцом и 
Дарьей Устиновой).

Нынешний розыгрыш Кубка 
мира стартовал этапом во Фран-
ции буквально спустя несколько 
дней после завершения Олимпи-
ады, где Владимиру не удалось 
подняться на пьедестал. В париж-
ском пригороде Шартр Морозов 
сразу заявил о своих самых се-
рьезных притязаниях на кубко-
вый успех, побив мировой ре-
корд на дистанции 100 метров 
комплексным плаванием. И еще 
раз превысил это достижение на 
следующих стартах в Берлине!

И в европейской части Кубка 
мира (три этапа, включая мо-

сковский), и в азиатской (шесть 
этапов) Морозов одерживал 
бесконечные победы. Россия-
нин доминировал на «полтин-
нике» и стометровке вольным 
стилем, в Азии не проигрывал 
на 100-метровке брассом и су-
мел финишировать первым во 
всех девяти (!) финалах на ди-
станции 100 м комплексным 
плаванием.

Что касается Чада ле Кло, то 
он выиграл почти все старты сти-
лем баттерфляй. В программу 
Кубка мира здесь входили ди-
станции 50, 100 и 200 м. 

В соревнованиях действовала 
следующая система подсчета оч-
ков: за первое место в каждом 
виде программы — 12 баллов, за 
второе — девять, за третье — 
шесть. Победитель и призеры об-
щей классификации каждого эта-
па получали соответственно 24, 
18 и 12 очков. Плюс были предус-
мотрены 20-балльные бонусы за 
мировые рекорды, что оказалось 
на руку россиянину.

— На Олимпиаде я был в хоро-
шей форме, и мои результаты по 
ходу Кубка мира подтверждали 
это, — говорил Морозов. — Но в Рио 
было тяжело в плане психологии, 
после всей этой бесконечной 
истории «пустят — не пустят». На 
старте Кубка мира двумя рекор-
дами я здорово поднял себе на-
строение. Вернулась уверенность 
в собственных силах. План на по-
беду в общем зачете Кубка мира у 
меня был изначально. Кстати, я 
мог бы набрать еще больше бону-
сов за мировые рекорды, но уж 
больно перестарался в Берлине, 
когда скинул со своего же дости-
жения сразу три десятых секунды. 
Теперь впереди чемпионат мира 

по плаванию на «короткой» воде, 
он состоится с 6 по 11 декабря в 
канадском Виндзоре. Мне нужно 
вернуть титулы на дистанциях 50 
и 100 метров вольным стилем и, 
конечно, выиграть 100-метровку 
«комплексом». 

По ходу Кубка мира Владимир 
Морозов дважды бил мировые 
рекорды в комплексном плавании.

Форвард «Спартака» Зе Луиш (справа) стал одним из героев дерби.

Акцент

 На декабрьском 
чемпионате мира в Канаде 
Владимир Морозов будет 
претендовать как минимум 
на три «золота»
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Столкновения между фанатами 
начались еще в метро за пару 
часов до начала матча.

Смотрите фоторепортаж 
с матча на сайте
rg.ru/art/1325941
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Победители общего зачета 
Кубка мира у мужчин 
за последние 15 сезонов

2001/02 Эд Мозес (США)

2002/03 Томас Руппрат (Германия)

2003/04 Эд Мозес (США)

2004/05 Рик Нитлинг (ЮАР)

2005/06 Рик Нитлинг (ЮАР)

2007 Рэндалл Бал (США)

2008 Камерон ван дер Бург (ЮАР)

2009 Камерон ван дер Бург (ЮАР)

2010 Тиаго Перейра (Бразилия)

2011 Чад ле Кло (ЮАР)

2012 Кеннетт То (Австралия)

2013 Чад ле Кло (ЮАР)

2014 Чад ле Кло (ЮАР)

2015 Камерон ван дер Бург (ЮАР)

2016 Владимир Морозов (Россия) Елена Веснина и Екатерина Макарова на турнире в Сингапуре 
поставили красивую точку в нынешнем сезоне.



16 Post scriptum 
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
31 октября 2016 
понедельник №246 (7114)

Post scriptum facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Татьяна Кудрявцева

Овен 
Вам сегодня представится счаст-
ливая возможность быстро взо-
браться по карьерной лестнице. 
Во второй половине дня вы може-
те получить неожиданное изве-
стие от старых знакомых.

Телец 
Придется сделать выбор между 
пользой и удовольствием. По 
меркантильным соображениям 
можете расстаться с друзьями. 

Близнецы  
Воспользуйтесь благоприятной 
ситуацией, чтобы изменить отно-
шения с коллегами в свою пользу. 

Рак 
Будьте готовы столкнуться с не-
честностью или предательством 
со стороны тех, от кого вы этого 
совсем не ожидаете.

Лев 
Волна обновления затронет абсо-
лютно все сферы, в том числе и 
профессиональную жизнь. 

Дева 
Вы будете крутиться как белка в 
колесе. Но вашей работоспособ-
ности можно позавидовать!

Весы 
Пришло время пересмотреть ста-
рые связи, взглянуть на свои про-
блемы совершенно по-другому.

Скорпион 
День готовит вам много необыч-
ных ситуаций. Предстоят стол-
кновения с коллегами.

Стрелец 
Проявите инициативу в отноше-
ниях со своей второй половиной. 
Главное — не быть банальным. 

Козерог 
У вас будет хорошо идти работа, 
при выполнении которой требу-
ется внимание к мелочам. 

Водолей 
Точность и внимательность по-
могут вам избежать ошибок при 
выполнении порученного.

Рыбы 
Настало время для нового пар-
тнерства, уверенного рывка впе-
ред. Если проявите выдержку и 
терпение,  удача  вам улыбнется. 
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ПОНЕДЕЛЬНИК

Желание россиян попутешествовать на Новый год 
сильно ослабит рубль
Георгий Панин
rg.ru/art/1324991
Сомневаюсь, что зарубежные поездки россиян на Новый 
год сильно ослабят рубль к концу года. Доходы населе-
ния падают. Даже взять меня: зарплата не повышалась 
уже четыре года, а цены в магазинах растут с космиче-
ской скоростью. Хорошо, что есть подработка. Так что 
массовых поездок на новогодние каникулы ожидать не 
стоит. А те, кто все-таки поедет, уже давно запаслись ва-
лютой…сужу по своим друзьям и знакомым.
Володя Небрежный

В Интернете врать не будут
Ирина Невинная
rg.ru/art/1324823
Продажа через Интернет всевозможных «снадобий» и 
«уникальных препаратов» является одним из самых вы-
сокодоходных бизнесов сегодня. Статья поднимает 
очень важную проблему. Аферисты не просто напрямую 
навязывают свой фальсификат в Сети и закидывают нас 
спамом, они еще наживаются на именах реально сущест-
вующих врачей, которые об этом даже не знают. Люди, 
увидев в рекламе знакомое имя, а тем более имя извест-
ного доктора, не задумываясь, бросаются покупать чудо-
лекарство — ведь «такой человек» советует, а он врать не 
может. И хорошо еще, если попадется обыкновенная пу-
стышка. А ведь наверняка есть «препараты», опасные 
для жизни и здоровья. Чаще всего от действий мошенни-
ков, конечно, страдают пожилые люди, которые еще ве-
рят в такие качества, как честность, порядочность, со-
вестливость. Спасибо вам за советы, которые вы подго-
товили для интернет-пользователей. Очень хочется ве-
рить, что они помогут избежать обмана и не купить 
«лекарства»-пустышки. Я их уже распечатала своей ба-
бушке и родителям. И в соцсети запостила.  Но также хо-
чется, чтобы этой проблемой серьезно занялись наши 
правоохранители. Таким аферистам нужно как следует 
ужесточить ответственность за их деяния.
Оксана Шулемина

Про Хари
Игорь Вирабов
rg.ru/art/1324828
Невероятная судьба. Удивительно тонко ее сыграла в 
свое время Грета Гарбо. Теперь вот и наши попробовали 
свою интерпретацию сделать. Очень хочется, чтобы у 
них все-таки получилось, нельзя такую историю испор-
тить. С нетерпением жду сериала!
Екатерина К.

Вячеслав Володин призвал помнить 
о политических репрессиях
Татьяна Замахина
rg.ru/art/1325091
Очень интересная инициатива с мемориалом, символич-
но и памятно. Володин прав, ошибки прошлого помогают 
нам избежать проблем в будущем, если их помнить и 
учитывать. 
Олег Гуров

Создание такого мемориала — правильное решение. И 
место выбрано удачное: скульптурная композиция, по-
лучившая название «Стена скорби», появится на пересе-
чении проспекта Академика Сахарова и Садового коль-
ца. Открытие памятника станет одним из последователь-
ных шагов по реализации государственной политики по 
увековечиванию памяти жертв политических репрес-
сий, о которой уже не раз шла речь и по ТВ, и в прессе. И 
прав Володин, когда говорит, что нельзя забывать или об-
ходить памятью даже самые сложные, горькие и тяжелые 
периоды российской истории. Такие вещи важно пом-
нить, и такой монумент будет отличным напоминанием. 
Ольга Р.

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -2...0, снег

Санкт-Петербург 0...+2, снег

Анадырь 0...+3, дождь

Архангельск -4...-1, облачно

Астрахань +2...+9, облачно

Благовещенск  -11...-5, солнечно

Владивосток +1...+4, снег

Волгоград +1...+4, снег

Воронеж -1...+3, снег

Екатеринбург -5...-1, снег

Иркутск -12...-1, облачно

Казань -3...-1, снег

Калининград +4...+8, дождь

Краснодар +3...+10, дождь

Магнитогорск -5...-2, снег

Мурманск -4...-1, облачно

Нижний Новгород -2...+1, снег

Новосибирск -10...0, снег

Омск -3...+1, снег

Орел -1...+1, снег

Оренбург 0...+1, снег

Пермь -4...0, облачно

Ростов-на-Дону +3...+6, дождь

Севастополь +8...+9, дождь

Симферополь +2...+7, дождь

Сочи +8...+10, дождь

Тамбов -4...+2, снег

Тюмень -2...+1, снег

Уфа -3...0, снег

Хабаровск -7...-4, снег

Челябинск -4...-1, облачно

Чита -14...-7, солнечно

Элиста +1...+7, дождь

Южно-Сахалинск -2...0, снег

Якутск -19...-15, снег

Ярославль -3...0, снег

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
Метеорологи прогнози-
руют пасмурную погоду. 
Возможен снег. 
Атмосферное давление — 
746 мм ртутного столба.

ВТОРНИК
Похолодает. Облачно. 
Местами снег. Атмосфер-
ное давление составит 
752 мм ртутного столба.

СРЕДА
Ожидается снежный 
и ветреный день. 
Атмосферное давление — 
744 мм ртутного столба.

Приземление спускаемого модуля с тремя космонавтами на борту произошло ранним утром 30 октября в Казахстане — в 148 
километрах от города Жезказган. Затем экипаж, вернувшийся с МКС, был успешно эвакуирован из спускаемого модуля корабля 
«Союз МС». На борту корабля находились астронавт США Кэтлин Рубинс, японский астронавт Такуя Ониси и российский космо-
навт Анатолий Иванишин. По традиции их угостили чаем. Космонавты провели в космосе 112 суток. Они выполнили на орбите 40 
научных экспериментов. Большинство исследований касалось влияния условий космической среды на живые организмы и мате-
риалы. Кроме научных экспериментов в задачу экипажа входило испытание системы управления корабля новой серии «Союз 
МС». Самочувствие экипажа нормальное. Вернувшихся на Землю космических путешественников осмотрят медики, после чего 
Анатолия Иванишина самолетом доставят в Звездный городок, Такуя Ониcи — в Японию, а Кэтлин Рубинс улетит в США.

СОБЫТИЕ 
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ТО, ЧТО за беспилотными автобу-
сами, машинами и грузовиками 
будущее, — это очевидно. Правда 
вряд ли пассажирский транспорт 
без водителя появится в нашей 
стране уже к 2018 году. Мне ка-
жется, это случится несколько по-
зже. Но «РГ» на 5-й полосе пишет, 
что уже через два года по России 
будут ездить первые беспилотные 
автобусы с патриотичным назва-
нием «MATRЁSHKA», которые 
смогут работать на электриче-
ской тяге.

Что касается вопроса доверия-

недоверия к машинам с искусст-
венным интеллектом, мне кажет-
ся, здесь все будет зависеть от ис-
пытания, от того, как оно пройдет 
и насколько грамотно и продума-
но будет разработано програм-
мное обеспечение в таких автобу-
сах. Завоевать доверие пассажи-
ров к роботу возможно только 
при идеальной слаженности всех 
его механизмов: беспрекослов-
ной работы видеокамер, установ-
ленных на борту, безупречного 
функционирования специальных 
датчиков. 

Автобус «MATRЁSHKA» будет 
многофункциональным и уметь 
трансформироваться, легко прев-
ращаясь из грузовика в автобус и 
обратно. Но я воспринял назва-
ние и назначение в прямом кон-
тексте: то есть по принципу ма-
трешки, внутри большого автобу-
са будет маленький, внутри кото-
рого еще меньше и, наконец, ми-
крокапсула, в которой в итоге си-
дит человек — такая система сде-

лала бы этот новый вид транспор-
та еще более безопасным. 

Кстати, чтобы избежать ава-
рий с «матрешками», можно их 
особым образом осветить: так 
они будут более заметными на до-
рогах, скажем, в сумерки.

Я не вижу больших проблем в 
отсутствии человеческого факто-
ра в управлении транспортом. На 
мой взгляд, прогресс с появлени-
ем роботов рано или поздно дол-
жен случиться. В принципе, к при-
меру, самолеты и сейчас могли бы 
летать без помощи людей, но все-
таки в их системе управления 
чуть больше сложностей, чем в 
вождении машины. Да и вы, на-
верняка, слышали, что в США уже 
вовсю идут испытания беспилот-
ных автомобилей, и эта разработ-
ка не первый год является мей-
нстримом в автомобильной отра-
сли. Поэтому скоро существую-
щая тенденция и до нас доберется.

Подготовила Елена Кухтенкова

ПРОГНОЗ  Весь ноябрь рубль будет стабилен
rg.ru/art/1325548

АРМИЯ  Испытана гиперзвуковая боеголовка 
для «Сармата»
rg.ru/art/1324346

ВИДЕО  У Вселенной нашли «кнопку самоуничтожения»
rg.ru/art/1324056

ЗДОРОВЬЕ  Когда плесень смертельно опасна 
для человека
rg.ru/art/1325016

НАУКА  Обнаружена ДНК неизвестных древних жителей 
Земли
rg.ru/art/1324361

МЕДИЦИНА  Почему кофе по-разному влияет на людей
rg.ru/art/1324435

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Антон Комолов,
телеведущий
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